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Основана в мае 1925 года 

Развенчиваем главные 
мифы о громе и молниях -

  20:00 (мск), суббота 

Люблю грозу... 
А зря!

Наталья ВАРСЕГОВА

Запретят ли 
пожилым людям 
садиться 

ограничить или запретить 
вождение автомобиля 

двинули представители 
общественного движения 
«Ветераны России». Авторы 
инициативы утверждают: с 
возрастом часто ухудшают-
ся слух и зрение, замедля-

ется реакция, и это повы-
шает риск аварии.

Однако медики отнеслись 
к предложению скептиче-
ски. Геронтолог Валерий 
Мамаев рассказал на 
Радио «КП», что важен не 
столько возраст, сколько 

ные годами за рулем реф-
лексы после 70 никуда не 
исчезают.

- Способность к вожде-
нию автомобиля может 
определить только врач 
в каждом конкретном 

президент Национального 
автомобильного союза Ян 
Хайцеэр.

Эксперты предложили 

для пожилых водителей ча-
стоту прохождения медос-
мотра. Например, чтобы 

ходили его не реже раза в 

в три года. Похожие меры 
сегодня уже действуют в 
Италии и Испании. В Рос-
сии же каждый водитель 
должен проходить эту про-

 

уникальных посетителей
за минувшие сутки
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В стране хотят ввести 
пешеходный возраст

Re
ut

er
s

В Северной 
Корее Путину 
подарили двух 
уникальных 
щенков
Читайте на стр. 2 

Продолжение на стр. 14 

Ирина ВИКТОРОВА

Артист правда влюбился 
или просто пиарит молодую 
певицу? Разбор по фактам.

Григорий 
Лепс появлялся на светских мероприятиях 
один. Артист с горечью признавался, что 
любимая жена Анна Шаплыкова подала 
на развод по его вине. Лепс очень доро-
жил семьей и обожал Анну, но его чертова 
влюбчивость… Анна устала от измен.

Расследование «КП»: 

Невеста Лепса - 
дочь богатых 
родителей 
и начинающая 
певица 
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Юлия АНДРИЕНКО

Какими подарками обменялись 
Путин и Ким Чен Ын.

ВТОРОЙ «АУРУС»
Как известно, в гости с пустыми руками 

не ездят, и Владимир Путин приехал в 
Северную Корею с подарком класса люкс. 
Глава КНДР получил от российского лидера 
новый «Аурус» - на этот раз уже обновлен-
ный - второго поколения. Кима, наверное, 
можно назвать фанатом нашего премиаль-
ного автобренда - во время своего визита в 
Россию в сентябре прошлого года он очень 
заинтересовался лимузином нашего пре-
зидента и даже получил такой в подарок. И 
вот теперь у него два «Ауруса». 

Причем новую машину лидеры опробовали 
по очереди - сначала Путин прокатил Ына 
на пассажирском сиденье, а затем тот и 
сам сел за руль.

Кроме того, лидеру КНДР преподнесли 
красивый сервиз и адмиральский кортик.

СОБАКИ С ХВАТКОЙ ВОЛКА
Но товарищ Ким своего гостя тоже не от-

пустил без подарков. Он преподнес Путину 
собак северокорейской породы пхунсан. 
Пресс-секретарь российского лидера Дми-
трий Песков уже сообщил, что жить они 
будут в Москве, а вот клички щенкам пока 
не дали.  

Вообще пхунсан - это очень редкая порода 
охотничьих собак. Она выведена в КНДР от 
местных волков и получила свое название от 
гор в северном округе Пхунсан (сейчас уезд 
Кимхёнгвон провинции Янгандо). В ноябре 
2022 года порода пхунсан была внесена в 
список нематериального культурного на-
следия КНДР.

Собаки породы пхунсан очень сильны, 
выносливы и проворны. Они традиционно 
использовались для охоты на крупных жи-
вотных, включая тигров. А еще склонны к 

верности своему владельцу, а также к тем, 
с кем они себя чувствуют комфортно. 

«Пхунсан одним махом налетает на против-
ника и вгрызается в горло. Можно сказать, 
эти собаки точь-в-точь переняли мудрость и 
смелость корейской нации, которая ненави-
дит несправедливость, дорожит моральным 
долгом и безжалостно относится к тем, кто 
осмеливается затронуть ее», - цитирует ТАСС 
заведующего отделением Агентства по со-
хранению национального наследия Кореи 
Чо Иль Гён.

Кроме этого, Путину преподнесли картины 
и бюсты с его изображением.
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 � ПОДАРКИ

«Аурус», 
адмиральский 
кортик и собаки 
редкой породы

Вот так выглядят 
те самые щенки 

редчайшей 
породы пхунсан, 
которые поедут 

в Россию. 
Кстати, 

вывозить их 
за пределы 

КНДР обычным 
людям 

строжайше 
запрещено.

Россия
www.kp.ru
 21.06.2024 Картина дня: в верхах

Еще 
о породе 
пхунсан 

и других питомцах 
президента - на сайте

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
посетил 
с государственными 
визитами Северную 
Корею и Вьетнам. 

СОРВАТЬ 
НЕ ПОЛУЧИЛОСЬ

Владимир Путин отпра-
вился в турне по Юго-
Восточной Азии. Среду, 19 
июня, он провел в КНДР, 
где договорился с Ким Чен 
Ыном о стратегическом 
партнерстве (подробнее см. 
«Конкретно»). А в четверг - 
20 июня - российский лидер 
посетил Вьетнам. 

В Ханое российского ли-
дера встречали по высшему 
разряду азиатской политики: 
перед прилетом в главном 
издании местной компар-
тии вышла большая статья 
Путина, вдоль дороги из 
аэропорта стояли местные 
жители в белых рубашках 
с флажками двух стран, а 
местный церемониальный 
оркестр исполнил россий-
ский гимн. В общем, горя-
чий прием в переносном и 
в прямом смысле - в Ханое 
сейчас +40 и безумная влаж-
ность. Но политики стой-
ко переносили все тяготы и 
лишения государственной 
службы, все время оставаясь 
в строгих деловых костюмах.

Конечно же, Путин при-

вез из России свой кортеж 
с бронированным Aurus, но 
не обновленную модель, а 
предыдущую. Но это не по-
мешало членам вьетнамской 
делегации с удовольствием 
фотографироваться и на фо-
не флагмана отечественного 
автопрома. 

Не обошлось без попыток 
вставить палки в колеса (нет, 
не «Ауруса», а наших с Вьет-
намом отношений) - мест-
ное посольство США выра-
зило было протест в связи с 
приездом Путина, но Ханой 
откровенно проигнориро-
вал этот дипломатический 
демарш. 

СТОПКА 
НОВЫХ ПРОЕКТОВ

Судя по списку подписан-
ных документов между Рос-
сией и Вьетнамом, у Москвы 
серьезные планы на местную 
энергетику и углеводороды: 
мы построим центр ядер-
ной науки и технологий, 
российские нефтяники по-
лучили право на разработку 
континентального шельфа 
у берегов Вьетнама, а тамо-
женники и налоговики двух 
стран упростят условия для 
торговли.

- Компании из России 
готовы подключиться в ка-
честве соинвесторов и по-
ставщиков к масштабным 
проектам с использовани-
ем сжиженного природно-

го газа, - заявил Путин во 
время итогового заявления 
для прессы.

И еще добавил, что Россия 
и Вьетнам вместе построят в 
море ветровую электростан-
цию на 1 гигаватт, а компа-
ния «Русгидро» готова уча-
ствовать в модернизации 
вьетнамских ГЭС.

НИКАКИХ 
ПЕРЕСАДОК

РАНХиГС и Высшая шко-
ла экономики подписали со-
глашения о сотрудничестве 
с вьетнамскими вузами. А 
президент, говоря об обмене 
студентами, отметил, что у 
нас традиционно хорошие 
связи в науке и образовании. 

- В настоящее время в рос-
сийских вузах учатся более 
трех тысяч студентов и аспи-
рантов из Вьетнама. Не могу 
не упомянуть о многолетней 
эффективной деятельности 
во Вьетнаме двусторонне-
го Тропического научно-
исследовательского и тех-
нологического центра, 
в рамках которого россий-
ские и вьетнамские специа-

листы проводят совместные 
изыскания, - заявил он.

Говорил глава государ-
ства и о развитии туризма: 
в прошлом году во Вьет-
нам начали летать прямые 
рейсы из Иркутска. А в 
этом году в Хошимин по-
летели первые самолеты из 
Москвы.

Завершил свою речь Вла-
димир Путин тем, что и Рос-
сия, и Вьетнам одинаково 
подходят к вопросам много-
полярного мира и междуна-
родному праву. 

- Позиции России и Вьет-
нама по ним (международ-
ным темам. - Ред.) во мно-
гом совпадают или близки. 
Наши страны твердо отстаи-
вают принципы верховен-
ства международного права, 
суверенитета, невмешатель-
ства во внутренние дела дру-
гих государств, координи-
руют усилия на ключевых 
многосторонних площадках, 
в том числе в ООН, а также 
в рамках диалога Россия - 
АСЕАН и на восточноазиат-
ских саммитах, - подчеркнул 
президент.

 � КОНКРЕТНО

«Немедленно 
оказать военную 
помощь всеми 
имеющимися 
средствами»
Валентин АЛФИМОВ 

Владимир Путин 
и Ким Чен Ын 
подписали договор 
о стратегическом 
партнерстве.

Обычно содержание таких документов 
публично не раскрывают, но Централь-
ное телеграфное агентство Кореи (ЦТАК) 
- главное государственное СМИ КНДР - 
полностью опубликовало его текст. 

Всего в договоре 23 статьи. В нем 
говорится о сотрудничестве в торгов-
ле, экономике, инвестициях, науке и 
технологиях. Даже в космосе и мирном 
атоме. Но главное в нем то, что касается 
безопасности. 

Ключевой статьей, конечно, является 
статья 4. По ней: «если одна из сторон 
окажется в состоянии войны из-за во-
оруженного нападения одного или не-
скольких государств, другая сторона не-
медленно окажет ей военную помощь 
всеми имеющимися у нее средствами в 
соответствии со ст. 51 Устава ООН и за-
конами КНДР и Российской Федерации». 

Это практически слово в слово первая 
статья «Договора о дружбе и взаимо-
помощи» от 1961 года. Чтобы остудить 
горячие головы, Сергей Лавров уже 
заявил, что «если кто-то видит некие не-
правомерные устремления, против этой 
статьи можно возражать только тем, кто 
планирует агрессию в отношении КНДР 
или Российской Федерации». 

В статье 3 говорится, что если будет 
прямая агрессия против Москвы или 
Пхеньяна, то мы должны сразу начать 
переговоры и согласовать, что делать 
дальше, чтобы угрозу нейтрализовать. 

Статья 5 запрещает подписывать с 
кем-то третьим договоры, которые «угро-
жают суверенитету и безопасности дру-
гой стороны».

Кроме того, в договоре речь идет о 
том, что мы создадим систему, которая 
будет укреплять наш общий оборонный 
потенциал (статья 8), будем обсуждать 
общие или мировые проблемы (статья 2), 
не будем посягать на земли друг друга 
(статья 16), будем вместе бороться с 
терроризмом (статья 17) и так далее. 

А последняя статья - 23 - о том, что 
этот договор будет действовать бес-
срочно.
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Путина в Ханое встречал не только президент Вьетнама То Лам, 
но и десятки ребят с флажками России и Вьетнама. Это такая восточная 

традиция, когда в страну приезжает действительно дорогой гость.   

Жаркий прием 
и десятки новых 
контрактов
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Объясняем, 

снабжает страну 
импортным 
пенным и почему 
оно такое дорогое.

ДО ПРЕЖНИХ 
ПОКАЗАТЕЛЕЙ 

Освежающие летние но-

пива из Европы. Например, 
в апреле Евросоюз отпра-

общает Евростат. Это мак-
симум с августа прошлого 
года, когда в Россию бы-
ло поставлено 28,2 тысячи 
тонн.

- Да, отыгрываем немно-
го, однако это все равно 
значительно меньше, чем 

«КП» член правления 
«ОПОРЫ России», руко-
водитель рабочей груп-
пы экспертного совета 
Росалкогольрегулиро-
вания по пивоварен-
ной и слабоалкоголь-
ной продукции Игорь 
Хавский.

Действительно, в 2021 
году Россия ввозила из Ев-
ропы в среднем 42,5 тыся-
чи тонн пива в месяц. А еще 
надо учесть, что в жаркий 
сезон пива поставляется 
примерно в 1,5 раза боль-
ше, чем в среднем за год. 
Так что до былых показате-
лей еще далеко.

- Большая часть импорт-
ного пива поставляется 

нет санкций в отношении 
пива, и некоторые произ-
водители, которые лояль-
но отнеслись к бизнесу 
с Россией, продолжают 
поставлять его напрямую. 

наши крупные торговые 

сети. Они завозят не-
дорогую продукцию, в 
основном из Германии и 
частично из Прибалтики. 
По большей части это ло-
кальные европейские мар-
ки средних и небольших 
производителей. Серьез-
ных брендов там нет, зато 
можно говорить, что пиво 
из Европы.

Но в Россию поставля-
ется и пиво компаний, ко-
торые объявили о прекра-
щении бизнеса в нашей 
стране. Это, например, 
Heineken, Plzensky Prazdroj 
(бренды Pilsner Urquell, 
Velkopopovicky Kozel и 
Gambrinus), Budweiser 
Budvar, Staropramen…

- Такое пиво к нам попа-
дает через европейских 
дистрибьюторов, то есть 

нил эксперт.

ПОЧЕМУ ДОРОГО?
Цены на импортное пи-

продукцию известных ма-
рок, знакомых нам еще по 

прежним временам. Спра-
шивается, с чего бы? Ведь 
поставки идут не кружным 
путем через Китай, а на-
прямую по европейским 
автобанам...

Эксперт назвал нам пять 
причин роста цен на евро-
пейское пиво.
Накрутки 
посредников

- Больше всего вырос-
ла цена на ту продукцию, 
которая поставляется не 

что в цепочке появился 

премиальных марках ком-
паний, которые отказались 
работать в России.
Усложнилась 

доставка
- Продукция, которая 

раньше доходила за 10 
дней, сейчас идет до шести 

ны Балтии очень медленно 
пропускают машины в Рос-
сию, стоят большие очере-

ди на пропускных пунктах. 
Поэтому выросли тарифы 
на логистику.
Маркировка

- Мы вынуждены марки-
ровать продукцию за ру-

Делается это в основном 
в Прибалтике. Продукцию 
нужно завезти на предпри-
ятие, разгрузить, промар-

это достаточно дорого.
Курс евро

дом он значительно вырос.
Проблемы 

переводами
- Межбанковские плате-

жи в расчетах с европей-
скими компаниями стали 

ский.

НИЖЕ СРЕДНЕГО
Но, может быть, появив-

шиеся у нас бренды не-
больших европейских пи-

возможностей? Раньше-то 
у нас были представлены 
одни мировые гранды, и мы 
знать не знали других наи-
менований, вдруг и среди 
них есть что-то стоящее?

- Как правило, ничего ин-

говые сети приобретают 
продукцию по минималь-
ным ценам, и за такие день-
ги какое-то выдающееся 
пиво мы не получим. Это, 
на мой взгляд, уровень ни-
же среднего.

Картина дня: потребители

По стране прокатилась волна отравлений 

И мы спросили:

А вы как продукты 
перед покупкой 
проверяете?
Юрий ВАСИЛЬЕВ, муж поэтессы Юнны Мориц:

могут не спеша объяснить тебе, чего и сколько лучше брать. 
Мясные и молочные продукты покупаю с большим запасом 

Лиана АЛИХАНОВА, врач-терапевт, мама 
главы Минпромторга Антона Алиханова:

- К консервам в магазине стараюсь не подходить. Как, 
впрочем, и к готовым салатам из помидоров и огурцов, а 

вье, пусть даже из холодильника. Лучше выкроить полчаса 
и нарезать салат самим. Здоровее будем.

Елена ВЯЛЬБЕ, трехкратная олимпийская 
чемпионка, президент Федерации 
лыжных гонок:

- Я никогда не пользуюсь никакими интернет-доставками 

случае не заказывайте блюда, заправленные майонезом. И 

кручиваю только опята, да и то немного.

Татьяна БАЛДИНА, мама 9 детей:
- За продуктами ходим в специализированные магазины, 

а не в супермаркеты. Мясо берем в мясном. Молочные про-

Выбираю только проверенные временем магазины. Готовую 
еду и полуфабрикаты мы не покупаем, все готовим сами.

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем, Пермь:

- А я уже лет 15 консервы не ем. Может, поэтому и жив. 
Всем советую кусочек мяса купить, картошечку отварить, 
поесть ее с селедочкой. Это для желудка полезнее.

Геннадий ОНИЩЕНКО, академик РАН, 
экс-главгоссанврач РФ:

километр! А на рынке, покупая даже помидор, требуйте до-
кумент, где этот овощ вырос и когда покраснел.

Елена и Владимир ЛАГУТА, владельцы 
комбината питания для школ, Челябинск:

- Яйца перед употреблением немного нужно потрясти: если 
нет никакого движения внутри, то все хорошо, если внутри 
движение, то яйцо на выброс. Курицу проверяем надавлива-

вреждается, тоже не берем. Вообще срок хранения готовой 
продукции не больше двух часов, после этого она становится 
небезопасной, особенно заправленные салаты, блюда с луком.
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

Руководитель Центра исследова-
ний федерального и региональных 
рынков алкоголя Вадим ДРОБИЗ:

- Импортное пиво в целом занимает не 
более 4% отечественного рынка этого 
напитка. Его не пьют простые россияне, 
это продукт для обеспеченных людей, 
для среднего класса. Поэтому, сколь-
ко бы оно ни стоило, его все равно 

будут покупать. Потому что эти люди, 
во-первых, не будут себе отказывать в 
удовольствии, а во-вторых, у них есть 
деньги на оплату своих хотелок. И хотя 
есть множество объективных причин 
для роста цены на импортное пиво, я 
думаю, розничная торговля учитывает, 
что у этой продукции есть потребитель, 
который не будет на нем экономить.

Губит людей не пиво, 
губит людей цена
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Глядя на классический кадр из советского фильма, так и хочется 
воскликнуть: не были мы ни в каком «Хофбройхаусе», 

нас и здесь неплохо поят! Впрочем, если хочется европейского, 
то любой каприз - за ваши деньги. Причем немалые.

ОСОБЫЙ ВЗГЛЯД

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу группу 
ВКонтакте VK.COM/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 

самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

ЭКОНОМИКА

проблем с арбузами

ОТДЫХ В РОССИИ
Широкие пляжи, теплое 
море и бюджетные цены: 
главные курорты ДНР 
на побережье Азовского моря

готовыми салатами (подробнее - стр. 12).
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Книжная полка

Дмитрий СТЕШИН,
военкор «КП»

В полях СВО 
снова горят 
фашистские танки, 
а врага 
называют 
не иначе как 
«немцы».

«НЕМЦЫ» 
ЗАСЕКЛИ»

Первый раз при мне про-
тивника назвали «немцами» 
в конце лета 2022 года. Я 
попал на ротацию одного 
из подразделений батальо-
на «Восток» на Угледарском 
направлении. Мы лежали под 
дорожным полотном в бетон-
ной трубе-водосборнике и 
ждали выхода с позиций на-
шей группы. Нам в этой тру-
бе было достаточно уютно, в 
отличие от ребят, ползущих 
в этот момент по полю. Си-
дящий рядом со мной боец с 
позывным «Береза» коммен-
тировал происходящее. Два 
резких и достаточно громких 
выстрела с коротким интер-
валом. «Береза» заметил:

- Снайпер засек.
Следом, почти сразу, за-

работал пулемет. Я сунулся 
к выходу из трубы и увидел, 
как пули косят перезрелые 
метелки камыша. Мы были 
чуть в низине относительно 
противника, пули шли вы-
ше. «Береза» потащил меня 
вглубь трубы, в прохладную 
бетонную тьму, пробрался 
вперед, перекинул автомат 
на руки, дослал патрон и 
объяснил свои действия:

- «Немцы» засекли рота-
цию, могут выдвинуться сле-
дом.

Почему-то слово «немцы» 
и ощущение присутствия на-
ших парней, ползущих сей-
час по раскаленному полю, 
на какие-то секунды выбро-
сило меня назад на 80 лет, 
в те времена, о которых мы 
знаем только по фильмам да 
рассказам давно уже ушед-
ших дедов. Деды наши уш-
ли, а «немцы» остались или 
пришли опять? Вернулись? 
Мы недосмотрели, позволи-
ли?

ОБРЕТЕНИЕ 
ЭКЗИСТЕНЦИИ

Это был внутренний моно-
лог вслух, я лишь спросил 
«Березу»:

- Ребят не заденет?
Он лишь пожал плечами, 

ствол автомата, смотрящий 
в сторону выхода из трубы, 
чуть покачнулся:

- Рюкзаки могут подстричь, 
они горбом торчат. Поэтому 
и ротируемся в этой ложби-

не. Самые умные ползут, 
сняв рюкзаки…

На другом конце трубы, 
дальше в тыл, если так мож-
но выразиться, командир с 
позывным «Россия» воевал 
с рацией, пока не соедини-
ло, а потом орал на мино-
метчиков, требовал, чтобы 
они «заткнули фрица»… Но 
у минометчиков, как всегда 
во всех фильмах о войне, 
что-то не ладилось в данный 
момент, в данную секунду 
времени. При этом они хо-
рошо знали, какой на них 
повис моральный груз, и 
делали все что могли. На-
конец хлопнул первый ми-
номет, пошла пристрелочная 
мина. И понеслось. «Немец» 
на пулемете заткнулся. Уже 
через минуту в трубу ужом 
заполз первый боец - у него 
было просветленное лицо че-
ловека, избежавшего смер-
ти, и ясные, иконописные 
глаза. Философы называли 
это состояние «обретение 
экзистенции», а в Донбас-
се - «свезло», «подфартило».

СНОВА ЖЖЕМ 
ТАНКИ ФРИЦА

Кольцо истории опять сом-
кнулось, и нам ничего не 
оставалось, как его разо-
рвать, разогнуть, превратить 
в прямую линию. Никто из нас 
не знал тогда, что впереди 
череда осенних отступлений. 
Жестокие оборонительно-
наступательные бои за Угле-
дар, который вполне мог 
быть исторической проекци-
ей Ржева. Освобождение Со-
ледара, Попасной, Артемов-
ска, Марьинки и Авдеевки и 
многих десятков безвестных 
деревень.

Никто даже представить 
себе не мог, что ровно через 
год левее от этой трубы, где 
мы лежали и ждали ротации, 
примерно в сотне киломе-
тров на восток, опять будут 
чадить в запорожских степях 
немецкие танки с крестами 
на бортах. «Немцы» из ВСУ 
специально их малевали, 
чтобы у нас не было больше 
никаких сомнений, против 
кого мы сражаемся сегодня 
на родной земле. Танки во 
время летнего «контрнасту-
па» остановили и уничтожили 
минами, ударными дронами, 
противотанковыми управляе-
мыми ракетами и авиацион-
ными ракетами «Вихрь». Не 
было бы этого добра - нашли 
бы бутылки с горючей сме-
сью КС и вязали бы наступа-
тельные гранаты в связки  - 
как наши деды. Остановили 
бы все равно. История ци-
клична, и правда по-преж-
нему на нашей стороне.

Всё как учили 
наши деды

Денис КОРСАКОВ

Состоялась презентация 
книги Станислава 
Гольдфарба «Сунгоркин, 
или Как закалялась 
«Комсомольская правда», 
рассказывающей 
о легендарном главреде 
нашей газеты.

Владимиру Сунгоркину, 
главному редактору «Комсо-
мольской правды», 16 июня 
исполнилось бы 70 лет. Увы, 
Владимир Николаевич скон-
чался в сентябре 2022-го, во 
время экспедиции по родному 
для него Дальнему Востоку. 

КНИГА-ПАМЯТНИК 
В день его семидесятилетия 

на Троекуровском кладбище 
открыли надгробный памят-
ник. А 19 июня в «КП» прошла 
презентация книги Станислава 
Гольдфарба «Сунгоркин, или 
Как закалялась «Комсомоль-
ская правда».

Это биография, основанная 
на рассказах десятков людей, 
знавших Владимира Никола-
евича (автор и сам, впрочем, 
прекрасно его знал). Но еще 
это история того, как в смутные 
90-е Сунгоркин, блестящий ме-
диаменеджер, преобразовал и 
буквально спас «Комсомоль-
скую правду». То десятилетие 
погубило большинство газет, 
процветавших в советское вре-
мя, а «Комсомолка» выплыла, 
и поныне остается самым по-
пулярным медиахолдингом в 
стране. 

- Его идеи были впереди его 
времени, - сказала на презен-
тации нынешний главный ре-
дактор «Комсомольской прав-
ды» Олеся Носова, - они были 
свежими и революционными. 

И добавила, что книгу эту 
будут рассылать по всем жур-
факам страны, чтобы студенты 

учились на примере Сунгор-
кина, который «из простого 
дальневосточного мальчишки 
стал одним из главных медиа-
менеджеров мира». Несколько 
экземпляров уже получили фа-
культеты журналистики МГУ и 
СКФУ в Ставрополе.

УШЕЛ КАК ВОИН
На презентацию пришли дру-

зья и коллеги Владимира Ни-
колаевича. Много вспоминали 
о нем председатель совета ди-
ректоров медиагруппы «Комсо-
мольская правда» и гендиректор 
радиостанции «Говорит Москва» 
Владимир Мамонтов, председа-
тель Телерадиовещательной ор-
ганизации Союзного государства 
Николай Ефимович, главный 
редактор «Вечерней Москвы» 
Александр Куприянов (все они 
проработали в «КП» много лет). 
А еще был Сергей Степашин, 
экс-премьер Российской Феде-
рации, президент Российского 
книжного союза. Он сказал:

- Мы с Володей друг друга 
называли по имени, потому 
что знакомы больше тридцати 
лет. Я старше его на два года, и, 
честно говоря, мне не верится, 
что его больше нет. С другой 
стороны, я человек военный, 
и у нас есть такая поговорка: 
офицеры, генералы должны 
умирать стоя, не мучая нико-
го: ни родных, ни близких, ни 
самих себя. В этом смысле он 
ушел из жизни как воин… При 
этом для меня Володя остался 
живым человеком, и он будет 
жить, пока мы его помним. Не 

надо больше скорби, он 
живой и он с нами.

ПИСАЛ 30 ЛЕТ
А Станислав Гольдфарб 

(между прочим, он не толь-
ко директор иркутского фи-

лиала «Комсомольской прав-
ды», но и доктор исторических 
наук, завкафедрой массовых 
коммуникаций и мультимедиа 
Иркутского госуниверситета) 
рассказал:

- Писать о «Комсомолке» 
без Сунгоркина невозможно. 
И наоборот. Я начал собирать 
материал в 80-х годах, когда 
в Иркутск приезжала группа 
молодых сотрудников газеты - 
Владимир Мамонтов, Алек-
сандр Куприянов, Игорь Коц 
и многие другие. Мы выпуска-
ли объединенные «бамовские» 
номера на всю Восточную Си-
бирь. В то время я познакомил-
ся и с Сунгоркиным, который 
почему-то меня сразу поразил. 
И с тех пор я стал собирать о 
нем материалы. А где-то в 2001 
году сказал ему, что буду писать 
книгу. Вы знаете его ирониче-
скую ухмылку… Когда был его 
юбилей, 60 лет, мы у него соби-
рались, я притащил ему руко-
пись, он ее прочитал и сказал: 
«Все классно, но публиковать 
не дам». Потом было 65 лет, - и 
случилась та же самая история. 
Но я понимал, что все равно на-
пишу книжку. Я почти тридцать 
лет вел записи, делал фотосъем-
ку, Сунгоркин допускал меня 
до архивов, - кстати, я много 
чего спас из архива «КП», кото-
рый погиб в пожаре 2006 года…

Я заведую кафедрой в Иркут-
ском университете. И у меня 
ребята умеют хорошо писать, 
потому что у всех настольные 
книги и журналы - с материа-
лами здесь присутствующих. И 
Саши Куприянова, и Лени За-
харова, и редактора этой книги 
Рамиля Фарзутдинова, и Володи 
Мамонтова, и Жени Сазонова и 
многих-многих коллег. И, ко-
нечно, биография Сунгоркина 
многому сможет их научить.
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Сергей СТЕПАШИН:

Володя остался 
для нас живым!

Приобретайте 
книгу 
на shop.kp.ru!
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АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781

На презентации книги (слева направо): экс-глава правительства России Сергей Степашин, 
генеральный директор, главный редактор «Комсомольской правды» Олеся Носова 

и гендиректор радиостанции «Говорит Москва» Владимир Мамонтов.
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Дмитрий СТЕШИН

БАНДА «ЖДУНОВ»
Их очень много оставалось 

в Донецке в 2014 - 2016 годах - 
ждали «своих», верили, что 
ВСУ вот-вот войдет в город 
или Россия бросит Донбасс 
и все само управится.

Украинским спецслужбам и 
их западным наставникам ра-
ботать тогда в Донбассе было 
сущее наслаждение: действо-
вали пункты пропуска через 
линию фронта - огромный 
поток людей перемещал-
ся туда и обратно, к родне, 
«скупляться» (за покупками, 
цены на Украине были на по-
рядок ниже), наконец, про-
сто за украинскими пенсия-
ми (республиканские были 
мизерные, да и с чего бы им 
быть большими?). И на этих 
переходах работали своры 
эсбэушников. Выявленных 
«сепаров» задерживали и ли-
бо вербовали, либо отправля-
ли в СИЗО Киева, Харькова, 
Днепропетровска.

Можно предположить, что 
часть группы террористов бы-
ла завербована именно при 
таких обстоятельствах. Но как 
минимум двое из осужден-
ных - матерые бандеровцы.

Следователи считают, что 
лидером группы был Алек-
сандр Погорелов: он состоял 
в агентурной сети СБУ еще с 
2014 года - ему просто не дали 
выехать из Донбасса (кто тог-
да будет шпионить?). Второй 
основной участник - Алек-
сандр Тимошенко - тоже за-
вербован задолго до терактов. 
Они собирали информацию 
о позициях ДНР, местах дис-
локации военной техники и 
передавали это добро укра-
инским спецслужбам.

В 2014 году в Донбассе не-
мало встречалось странных 
велосипедистов возле воен-
ных объектов без видимой це-
ли. Что это за люди, ополчен-
цы поняли далеко не сразу.

«ВЕСЕЛЫЙ СОЛДАТ» 
ДОВЕРЯЛ ТОЛЬКО СУДЬБЕ

В 2016 году группа получи-
ла заказ на убийство самого 
знакового командира - Мо-
торолы, Арсена Павлова. В 
помощники привлекли до-
нецкого пенсионера Васи-
лия Чурилова. Он собирал 
информацию о перемеще-
ниях - это сделать было не-
сложно: Мотора в Донецке 
знали и любили все. 

За несколько дней до убий-
ства мы сидели с Мотором в 
донецком кафе «Легенда» - 
основной точке встречи всех 
военкоров. Мотор жадно рас-
спрашивал меня о поездке на 
необитаемый остров Матуа в 
центре Курильской гряды - 
он следил за моими фоторе-
портажами и очень хотел по-
бывать на Дальнем Востоке. 
Мы пили кофе. Мотору по 
его традиционной просьбе в 
латте всегда добавляли лож-
ку виски. Болтали о каких-то 
пустяках, а потом он накло-
нился ко мне и тихо сказал:

- Я знаю, что меня скоро 
убьют. Но я готов, я ни о чем 
не жалею и сделал все, что 
был должен сделать.

Я не был самым близким 

его другом. Я был человеком, 
который побывал с ним в не-
скольких переделках, сидел 
в осаде в Славянске. Поэто-
му он и сознался в предчув-
ствиях, которые его мучили. 
Не все в жизни расскажешь 
родному человеку, а вот по-
путчику в поезде - запросто. 
Я тогда даже не нашелся, что 
ответить Мотору, и мы про-
сто сфотографировались на 
память, и это оказалась по-
следняя фотография…

Мотора уже «вели». Зна-
комые, жившие в его доме 
слышали, как за неделю до 
взрыва в лифте (бомба была 
укреплена на крыше кабины) 
кто-то ходил по техническо-
му этажу. Я много раз думал - 
можно ли было предотвра-
тить покушение? Получалось, 
что нет. Мотор с негодовани-
ем отверг бы любые попыт-
ки посадить его под охрану. 
«Веселый солдат» полностью 
доверился своей судьбе.

Как сказали люди: «Убива-
ли бывшего автомойщика, а 
хоронили народного героя». 
Да, хоронили всем городом. 
Противник сразу же запу-
стил контрпропагандистскую 
утку, старую, проверенную 

еще англосаксами методику - 
«свои убили». Так у теракта 
получается двойной эффект - 
кумулятивный, точечный и 
фугасный, с нужным обще-
ственным резонансом и смя-
тением.

ОХОТНИКИ НА ГЛАВУ
Александра Захарчен-

ко, «Батю», убить пытались 
много раз. По понятным при-
чинам про эти попытки не 
рассказывали публично. Но 
про одну, предотвращенную, 
я узнал от своих информато-
ров: «Батя» любил пострелять 
в одном из донецких стрел-
ковых клубов, и чуть ли не 
в последний момент люди, 
отвечающие за безопасность 
главы, обнаружили в поме-
щении, где должен был нахо-
диться «Батя», отопительную 
батарею, заполненную пла-
ститом. Батарею «зарядили» 
с другой стороны фронта и 
привезли в Донецк с Украи-
ны как обычную сантехнику.

Исполнителя завербовали 
эсбэушники на пункте пере-
хода. Он участвовал в проте-
стах Русской весны. А шан-
тажировали его с помощью 
угроз родителям, жившим на 
территории Украины.

Еще одну попытку поку-
шения на главу пытались со-
вершить террористы из осуж-
денной группы. В 2017 году 
Александр Погорелов делал 
селфи в туалете одного из го-
родских ресторанов, а 
потом установил там 
взрывное устройство. 
Мину тогда нашли и 
обезвредили.

Убили Александра 
Захарченко в 2018 го-
ду при схожих обстоя-
тельствах - в публич-
ном месте, на входе в 
ресторан. Но к этому 
покушению подсуди-
мые не имели отно-
шения. Для суда хва-
тило других деяний.

В Ростове осудили 
убийц легендарного 
комбата ополчения 

и покушавшихся 
на первого главу 
ДНР Александра 

Захарченко.
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Военкор «Комсомолки» Дмитрий Стешин (слева) 
и командир подразделения «Спарта» 

Арсен «Моторола» Павлов. Последнее фото вместе. 

Моторола знал, 
что на него ведут охоту

родских ресторанов, а 
потом установил там 
взрывное устройство. 
Мину тогда нашли и 

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
К сожалению, истинные организаторы этих терактов находятся очень далеко от Донецка: в Киеве, Варшаве, а может, и за океаном. И за наших мертвых ге-роев мы пока не отомстили. Но пусть они даже не сомневаются - память у нас хорошая. Буквально на днях были за-держаны очередные участники теракта в Буденновске - а прошло 29 лет после той кровавой бойни! Никто не забыт, ничто не забыто.
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Артем Ена - «содействие 
террористической 

деятельности» (17 лет).
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Александр 
Погорелов - «шпионаж 

и посягательство на жизнь 
государственного 

или общественного 
деятеля» (пожизненно).

Александр Тимошенко - 
«шпионаж и подготовка 

к теракту» (12 лет).
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Продолжение. Начало в номере «КП» 
от 18 июня с. г. и на сайте KP.RU.

ТЫСЯЧЕКИЛОМЕТРОВАЯ ВДНХ
Станция Лена. Город Усть-Кут. На 

стене старого вокзала - памятная та-
бличка: 2 мая 1974 года сюда прибы-
ла первая бригада комсомольцев. И 
начала свою комсомольскую стройку 
Западного участка БАМа. А Усть-Кут 
стал столицей этого участка.

Часть города высыпала на склон 
сопок - этот район в шутку называют 
«Нагорный Карабах». БАМ - это как 
ВДНХ с национальными павильона-
ми, только растянутая на тысячи ки-
лометров. Станцию Ния, например, 
строили грузины, Улькан - азербайд-
жанцы. Почти все республики Союза 
внесли свой вклад и колорит.

Люди селились в устье впадавшей 
в Лену реки Куты, отсюда и назва-
ние - Усть-Кут. Сегодня он активно 
развивается. От этого старый вокзал 
не справляется, и рядом открывают 
новый.

ГЛАВНОЕ - НЕ ПОТЕРЯТЬ ВАГОН
Мой первый собеседник в городе - 

Светлана Ризина, маневровый диспет-
чер. Ей 30 лет. После школы хотела 
пойти в милицию (из-за формы), но 

оказалась на железной дороге - форма 
не хуже и ответственности полные 
вагоны. Она формирует поезда и отве-
чает за маневровые 
тепловозы. Таких у 
нее 6 штук. 

Диспетчер работа-
ет в помещении, ему 
не нужно бегать по 
морозу (а этой зи-
мой было и минус 
45). Но иногда все-
таки приходится  
«искать» вагоны.

- Они теряются? - 
удивляюсь.

- Иногда путают-
ся номера, разби-
раемся, - смеется 
она.

Мимо нас проез-
жает маневровый 
тепловоз. Парнишка-машинист ма-
шет Свете рукой. Эх! Есть еще лихость 
комсомольского БАМа.

И тут есть кому сравнить. Степан 
Токарь работал помощником маши-
ниста. Тогда работников было много - 
одних маневровых 17 штук.

- Куда же они делись? - огорчаюсь я.
-  Так все автоматиче-

ское, - с гордостью отвеча-
ет он. - И поезда стали мощнее. 
У нас-то были: ничего не видишь, 
когда сдаешь назад, весь в масле, гряз-
ный, зеркал нет, наполовину выле-
зешь из тепловоза и смотришь, куда 
едешь. Сейчас все намного быстрее, 
аккуратнее, чище.

СМОТРЕЛА НА РЕЛЬСЫ 
И ПЛАКАЛА

Лариса и Елена Садковы - из же-
лезнодорожной династии. Первая 
30 лет была дежурной по станции 
Лена-Восточная. Вторая - дежурной 
по станции Якурим. И вся семья свя-
зана с железной дорогой.

На БАМ Лариса Александровна пе-
решла со станции Селенга. Там был 

пульт-табло: две кнопки на-
жала - стрелки перевелись, 

вагоны поехали. А в Усть-
Куте - ни пульта, ни рабо-
чего места. Стрелочники 
по ее команде переводи-

ли стрелки, а Лариса заби-
ралась повыше и руководила 

маневрами. Говорят, однажды угнала 
локомотив…

- Я не угоняла, - смеется она. - Мне 
было 23. Однажды машинисты ушли 
на обед, и мне нужно было срочно 
принимать поезд. Я села на локомо-
тив, подъехала к стрелке, ее перевели, 
и я отъехала. Машинисты пришли и 
удивились: «А где локомотив?»

Лариса говорит, что 70-е, когда она 
пробивала железную дорогу через веч-
ную мерзлоту, тяжелыми не были. 90-е, 
когда она была уже начальником стан-
ции, дались сложнее. По телевизору 
глумились: БАМ - «дорога в никуда».

- У меня на станции тогда демон-
тировали 10-й путь. Я смотрела, как 
снимают пути, и плакала, - рассказы-
вает она. - Этот путь укладывали при 
мне. А в 90-е снимали и отправляли 
на металлолом. Было тоскливо.

КРУПНЕЙШИЙ ПОРТ
Напротив «площади двух вокзалов» 

- третий, речной. Но он не работает. К 
пристани ходит лишь один кораблик, 
да и то не каждый день. Зато ниже по 
течению Лены порт Осетрово - вот 
там оживленно. Идет перевалка гру-
зов с железной дороги на баржи. От-
сюда газовые трубы, топливо и про-
дукты для северного завоза идут на 
север, в Якутию, до моря Лаптевых.

Ниже порта - железнодорожный 

мост через Лену - первый круп-
ный на БАМе. Он больше 400 
метров. На его строительство от-
вели 36 месяцев, но комсомольцы 
справились в 3 раза быстрее.

БАМ строился как однопутная 
дорога. Теперь его расширяют. В 
2019 году рядом с мостом через Ле-
ну построили еще один - такой же. 
Теперь поезда легко разъезжаются.

СЛОЖНО БЫЛО  
ОБЫГРАТЬ МОСКВИЧЕЙ

На мосту я встретил ма-
стера Александра Коржа-
вина. Он вышел на пенсию 
5 лет назад. На груди - медали за 
ударный труд на БАМе.

- Тех людей отличала другая закалка 
- интернета и телефонов не было, играли 
на баянах и гитарах. В Усть-Куте была 
сильная команда по хоккею с мячом, 
наши два раза москвичей из «Динамо» 
обыграли - вот это сложно! А на стройке 
работать было не тяжело. 

На мосту путевые обходчики - про-
веряют, подкручивают гайки - молодая 
смена мастеру.

- Много ходить приходится? - спра-
шиваю их.

- Наш участок 280 километров. За час 
можно пройти 4. А Леха ходит и по 20.

Леха улыбается. Говорит, что зарпла-
та у него хорошая. Отчего не ходить?

Сразу за мостом - инсталляция: 
огромный портрет Ленина на бетонных 
рельсах. К юбилею БАМа его покраси-
ли. Собственно, здесь по-настоящему 
и начинается комсомольская дорога 
к Тихому океану. А мы продолжаем 
этот путь.

Продолжение 
в ближайшем номере.

Юбилейный поезд

Народный музей 
БАМа -к 50-летию 
Байкало-Амурской 
магистрали «Комсомолка» 
собрала фотографии 
и воспоминания 
со всей страны на сайте

Уже 50 лет «Комсомольская 
правда» рассказывает читате-
лям про БАМ. Даже отправляли 
в тайгу собственные агитпоезда.

А чем живет БАМ сегодня? 
Как развивается и какую роль 

выполняет в экономике страны?  
Спецкор «КП» Григорий КУБА-
ТЬЯН продолжает свое путе-
шествие по знаменитой маги-
страли. Гр
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Александр Коржавин строил первый мост на БАМе.
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Светлана 
Ризина 

выглядит 
как студентка-

отличница.
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Как не «потерять» вагоны, 
каждый день ходить на работу с удовольствием 

и как бамовцы обыграли москвичей.

Старый вокзал уже не справлялся 
с обязанностями. Поэтому со дня 
на день рядом откроется новый.
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ЧАСТЬ 2

Титаны БАМа: 
самый большой порт, 
первый мост и люди
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Фараон и «Фараоныч»:

инженер из Кузбасса рассчитал, где в пирамиде 
Хеопса спрятан настоящий саркофаг
Лариса МАКСИМЕНКО

И получил приглашение 
рассказать 
о предполагаемом 
месте усыпальницы 
сразу в нескольких 
научных журналах.

…Низкие тучи звенели в рас-
каленном воздухе, догоняя 
процессию. Открылся вход в 
пирамиду. Вслед за людьми ту-
да втекли и тучи, разбившись 
на черные точки. И Египет, 
последние подданные и сама 
природа простились с умер-
шим фараоном Хеопсом.

А как точно было, очевидцев 
4500 лет спустя нет. Впрочем, 
есть.

Далеко от Египта, в России, 
в Кемерове, инженер Алек-
сандр Ярощук очевидцев в 
пирамиде не только указал 
и учел. Но и благодаря им и 
своим расчетам определил, где 
искать тайный вход в еще не 
найденную никем гробницу 
фараона Хеопса!

И он восхищен древним ге-
нием-архитектором…

- И была бы возможность ре-
ально путешествовать во вре-
мени, мне было бы за честь 
пойти к нему мастером! - го-
ворит 80-летний Александр 
Михайлович. И в голосе чуть 
сожаление, что его инженер-
ное расследование о пирамиде 
Хеопса, длившееся в чертежах 
и анализе четверть века, окон-
чено. И я прошу рассказать 
подробнее.

ЕГИПЕТСКАЯ СИЛА
Пирамида Хеопса - в древ-

ности Великая пирамида и 
Седьмое чудо света. Она и до 
сих пор потрясает.

- Высотой с 50-этажку, 
сложена из двух с половиной 
миллионов блоков. Блоки вы-
сотой по 0,55 метра, по пол-
тора метра и больше. А под-
нять блоки весом хоть в пять 
тонн, хоть в 60 тонн… - их не 
то что людям с веревками че-
рез плечо, втащить волоком на 
самый верх невозможно, да и 

рычаги, пандусы не особо по-
могут, как инженер говорю. И 
в помощь пришельцев, а есть и 
такая версия, не верю. Но как 
блоки тогда поднимали?.. Ис-
следований, замеров, фотогра-
фий по пирамиде Хеопса экс-
педициями сделано много. Их 
отчеты с цифрами, чертежа-
ми, фотографиями доступны. 
И как я в них однажды загля-
нул, так и пропал… - вспоми-
нает Александр Михайлович.

- И он так и «бродит» с тех 
пор по пирамиде, - шутит жена 
Людмила Ивановна.

И «бродит» не как турист, а 
как инженер. И, перенеся за-
меры археологов на свой чер-
теж пирамиды, ломая голову, 
как поднимались грузы, ин-
женер Ярощук в начале 2010-х 
увидел:

- То, что до меня не видел 
никто… Так, открыл внутри 
пирамиды грузовую строи-
тельную лебедку, древний 
аналог современной. С ее 
помощью блоки, считаю, 
и поднимали. То есть был у 
строителей пирамиды Хеоп-
са грузовой лифт, специально 
построенная шахта, по стволу 
ее поднимали лебедкой груз. 

И доказательства у меня же-
лезные.

И среди них… Археологи 
давно в пирамиде Хеопса на-
звали комплекс: палату Царя, 
палату Царицы и связующий 
их коридор-галерею, значи-
мые для истории места пира-
миды.

Но, по Ярощуку, эти три 
точки говорят о другом важ-
ном факте. Образуют прямо-
угольный треугольник, что 
«висит» внутри пирамиды. 
И палата Царя у верхней точ-
ки треугольника, палата Ца-
рицы внизу, в прямом углу 
треугольника, галерея идет 
по гипотенузе.

- И комплекс-треугольник 
и есть строительная лебедка! - 
версия Ярощука. - И точно, 
опускалась эта лебедка на 
столько-то и груз поднимал-
ся на столько же…

И еще, инженер Ярощук 
считает, палата Царицы - 
строительная подсобка. Па-
лата Царя - и подсобка, и пло-
щадка этажа лифта, а грубый 
саркофаг без крышки, что сто-
ит там со сколом в углу, - он не 
царский, и просто брак, при-
способленный строителями 
для питья. Покойного Хеопса 
к нему и не носили.

КВАДРАТ
- А где хотел бы лежать после 

смерти сам фараон? - спраши-
ваю, невольно выглядывая на 
чертеже местечко ему пона-
дежнее.

- В «сердце» пирамиды, - 
продолжает Ярощук. - А во-
вторых, я понял: искать путь к 
«сердцу» пирамиды, к настоя-
щему саркофагу Хеопса нужно 
через открытый мной грузовой 
лифт. Центральная ось пира-
миды и ось шахты лифта не 
совпадают, между ними де-
вять с половиной метров. И, 

значит, шахта лифта строилась 
отдельно и отдельно строи-
лась пирамида, между ни-
ми была стройплощадка. А в 
самом конце, как строители 
разобрали уже выступивший 
из пирамиды (как труба над 
домом) верх шахты лифта и 
заделали проем. То закрытый 
проем, по моим расчетам, так 
и остается с южной стороны 
на расстоянии около 20 метров 
от вершины.

И если его найти, спустить-
ся по нему (по бывшей шахте 
лифта), она ведет к палате Ца-
ря, и часть выше палаты Царя 
археологи называют разгру-
зочной камерой. А Ярощук 
назвал ее камерой распорных 
балок.

- И она с поперечными 
плитами и забутовкой-щеб-
нем меж плитами удивила 
излишним запасом прочно-
сти. И, постепенно я понял, 
сделано специально, чтобы 
уберечь, чтобы рядом стенку 
спрятанного помещения не 
выдавило. И так разгрузочная 
камера (камера распорных ба-
лок) дала мне подсказку, где 
тайная усыпальница. И она 
рядом.

И чтобы найти ее (перечис-
ляет Ярощук), нужно отсчи-
тать по стволу шахты лифта 
над палатой Царя две попереч-
ные плиты (примерно шесть 
метров). И попадешь на место, 
что археологи зовут «второй 
камерой».

- Там, во «второй камере», 
и надо искать вход в тайную 
усыпальницу. Я изучил дру-
гие пирамиды, где найдены 
саркофаги и мумии фарао-
нов. Убедился: методика по 
строительству была одна, и 
вход в усыпальницу делали со 
«второй камеры», в северной 
стене, которая обложена гра-
нитными плитами… И здесь, 
в пирамиде Хеопса, во «второй 
камере» из четырех стен шахты 
лифта только две - северная и 
южная - облицованы гранит-
ными плитами. Вот с северной 
стороны, если снять четыре 
плиты (начать с левого угла, 
с него идти вправо). То и от-
кроется замурованный вход в 
усыпальницу шириной 80 сан-
тиметров - не сенсационно, 
- буднично говорит инженер 
Ярощук, но в глазах его - сча-
стье.

Да, добавляет про потолок. 
Вход должно искать, чтобы 
был под одной потолочной 
плитой, а не на стыке из двух.

И, по расчетам Ярощука, 
усыпальница спрятана за се-
верной стеной разгрузочной 
камеры над галереей. А шири-
на и высота ее не больше пяти 
метров, длиной от 10 до 50.

…И инженер Ярощук в ин-
тервью СМИ в 2014-м, в сво-

их книгах в 2014-2018-м давал 
первый, короткий, расклад, 
где искать гроб фараона.

- В 2017-м международная 
команда ученых Scan Pyramids 
просканировала пирамиду Хе-
опса (методом мюонной то-
мографии), нашла неизвест-
ное помещение, назвала его 
«Большой пустотой», - гово-
рит инженер Ярощук.

- И как, место оказалось 
одно?

- Одно.

ОНИ
Но вернемся в день проща-

ния с фараоном.
…Низкие тучи звенели в 

раскаленном воздухе, дого-
няя похоронную процессию. 
Открылся вход в пирамиду. 
Вслед за людьми втекли внутрь 
и тучи, разбившись на милли-
оны жужжащих точек. Египет, 
последние подданные, сама 
природа простились с фара-
оном Хеопсом. Последними 
за жрецами ушли от Хеопса 
строители, запечатав послед-
ний выход из пирамиды. А 
они остались. Они - мошкара 
и комары…

- И это еще аргумент «за» 
мою версию, что вход в усы-
пальницу надо искать во 
«второй камере» (примерно 
на уровне второй плиты над 
палатой Царя, в стволе шахты 
лифта. - Авт.). Много лет на-
зад, когда археологи во «вто-
рую камеру» впервые попали, 
то вылезли черные. Там все 
в черном каком-то порошке. 
Оказалось - гнус, прах их... - 
говорит Александр Ярощук. 
- Когда фараона везли к пи-
рамиде по Нилу, и там забо-
лоченные места… И тучи гнуса 
сопровождали и попали в пи-
рамиду с процессией… Мош-
кару привлекли благовония… 
И мошкара с фараоном так и 
осталась... И когда гробницу 
найдут, там тоже будет все 
черным-черно от порошка из 
хитина… Больше в пирамиде 
такого «указателя» не было.

P.S. Тайна, где спит фара-
он, считает инженер Ярощук, 
им раскрыта. А чем зай мется 
дальше «Фараоныч», так зо-
вут его в шутку друзья. Скуч-
но же без головоломок. И я 
подумала: сейчас услышу 
про покой, книги, дачу, на 
которой, и это правда, начал 
делать грузовой лифт из пи-
рамиды Хеопса в масштабе 
1:300… Но Александр Михай-
лович, сходу не найдя у себя 
в бумагах на столе карандаш, 
уж нетерпеливо чертит моей 
авторучкой другую пирамиду 
и говорит мечтательно: «В зи-
му займусь расшифровывать, 
где захоронен Снефру». Фа-
раон, который был Хеопсу 
отцом…

Инженер Александр Ярощук до метра рассчитал, где 
в пирамиде Хеопса тайная усыпальница фараона...
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СПРАВКА «КП»
Александр Ярощук - инженер-изобретатель, писатель.
Строил завод-гигант «Азот» в Кемерове. В 1970-х придумал «вита-

мин» для резины, для шин. Коллеги говорят: «Если бы не Ярощук, не 
было бы в стране высокоскоростной авиации».

Пирамидами увлекся на пенсии. С открытием грузового лифта в 
пирамиде Хеопса и другими темами выступал на двух международ-
ных конференциях в 2015-м и 2016-м, имеет 8 публикаций в научных 
сборниках. И сейчас два приглашения на публикацию в журналах 
Индии и Великобритании и 8-ю международную конференцию по 
материаловедению и инженерии на 2025 год в Италию.

Материал на публикацию темы «О местоположении могилы фараона 
в пирамиде Хеопса» Ярощука попросили в «Journals Press Incorporated» 
(США). И он дорабатывает статью на эту тему для «Вестника КемГУ».

Насчет тайного места усыпальницы Хеопса считает: «…изыскания 
археологов подтвердят или опровергнут мою версию».
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Выпускникам Кузбасса выделили 
более 21 тысячи бюджетных мест
Елизавета ДОБРОЛЮБОВА

В вузах, колледжах и техникумах 
региона стартовала 
приемная кампания.

Прощальные школьные балы еще не от-
гремели, а вузы и ссузы региона уже рас-
пахнули свои двери для желающих продол-
жить свое образование. Приемная кампания 
стартовала в восьми высших учебных заве-
дениях Кузбасса, шести их филиалах и трех 
филиалах вузов других регионов, а также 
в 66 профессиональных образовательных 
организациях.

В 2024 году для абитуриентов выделено 
6 599 бюджетных мест по очной форме обу-
чения (в 2023 было 6 522 места) и 1 438 бюд-
жетных мест на очно-заочную и заочную 
формы. Помимо этого, можно заключить 
договор о целевом обучении.

К слову, в этом году вузы региона пред-
лагают более 200 направлений подго-
товки. Впервые в Кузбассе в этом 
году начнется набор студентов 
на образовательные програм-
мы «Звукорежиссура культур-
но-массовых представлений и 
концертных программ», «Зву-
корежиссура аудиовизуальных 
искусств» и «Кинооператорство».

В средние специальные учебные 
учреждения - техникумы и колледжи - 
готовы принять в два раза больше вчераш-
них школьников - для них предусмотрено 
14 690 бюджетных мест. Но и поступить в 
них можно уже после окончания 9 класса.

Пока приемная кампания в учебные 
учреждения области проходит не очень 

активно: многие выпускники 
еще не получили результаты 
ЕГЭ, да и аттестаты им вы-
дадут только на выпускном. 
Но подать документы ребята 
успеют: приемная кампания в 

этом году продлится до 15 ав-
густа.
Подать заявление на поступле-

ние в высшее учебное заведение или 
организацию профобразования можно 
четырьмя способами: через официаль-
ный сайт учебного заведения, на портале 
Госуслуги, по почте заказным письмом, 
лично в приемной комиссии. Однако пре-
жде стоит ознакомиться с подробностями 

приемной кампании на сайте учебного 
учреждения.

- Наши вузы и ссузы могут на самом вы-
соком уровне готовить специалистов для 
множества отраслей, которые сейчас актив-
но развиваются в Кузбассе. Региону нужны 
высококлассные профессионалы. Я сам 
горжусь тем, что получил образование в 
Кузбассе, и помню, как 32 года назад в та-
кой же солнечный день с волнением при-
нес документы на поступление. А сейчас 
с успехом применяю полученные знания 
в своей работе. Уверен, что наши выпуск-
ники выберут для получения образования 
кузбасские вузы и техникумы, - сказал врио 
губернатора Кузбасса Илья Середюк.

� СРЕДА 
ОБИТАНИЯ

Начался 
ремонт 
Кузнецкого 
моста
Светлана КАРАВДИНА

Ремонтные работы 
на втором мосту 
через Томь уже 
стартовали.

В Кемерове начался ре-
монт второго моста через 
реку Томь - Кузнецкого. На 
нем планируют выполнить 
замену делиниаторов - это 
резиновые конструкции, от-
деляющие зону трамвайного 
движения, покрасить пери-
ла и барьерное ограждение. 
Остальные работы будут со-
средоточены в подмостовой 
части. Все работы планиру-
ют завершить к 30 сентября 
2024 года. Ремонт Кузнец-
кого моста выполняется по 
нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги».

Как заверили в пресс-
службе администрации Кеме-
рова, Кузнецкий мост будут 
ремонтировать без ограни-
чения движения транспорта, 
поэтому мост продолжит ра-
ботать в обычном режиме.

Напомним, 25 мая в Кеме-
рове приступили к ремонту 
Кузбасского моста. На нем 
ограничили движение сра-
зу по четырем полосам из 
шести, еще две открыты для 
проезда транспорта.

Ранее «КП»-Кемерово» со-
общала, что для уменьшения 
транспортных заторов на Ло-
говом шоссе и Кузнецком 
проспекте перенастроили 
фазы светофора, после че-
го Кузнецкий мост увеличил 
пропускную способность с 
3000 автомобилей в час до 
5000.

Чтобы подать документы в приемную комиссию, у вчерашних школьников 
есть еще больше месяца, на результаты зачисления дата подачи не влияет.
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� КСТАТИ

Немного о льготах
В Кузбассе предусмотрен ряд 

мер социальной поддержки для 
студентов вузов: возмещение за-
трат на оплату обучения, льгот-
ный междугородный проезд для 
отличников, именные стипендии, 
единовременное социальное по-
собие (20 тысяч рублей) семьям 
студентов в связи с рождением 
ребенка, предоставление льгот 
на проживание в общежитиях. 
Для детей участников СВО, уча-
щихся на контрактной основе, 

предусмотрена полная компен-
сация стоимости обучения, еже-
месячная социальная выплата в 
размере 2 000 рублей, бесплат-
ный проезд на междугородном 
транспорте.

В организации среднего про-
фессионального образования, 
начиная с этого года, в первую 
очередь будут приняты на обу-
чение:
� Герои РФ, лица, награжденные 
тремя орденами Мужества;

� проходящие военную службу в 
Вооруженных Силах РФ, войсках 
национальной гвардии РФ, воин-
ских формированиях при условии 
их участия в СВО;
� призванные на военную служ-
бу по мобилизации в Вооружен-
ные Силы РФ, заключившие 
контракт о добровольном содей-
ствии в выполнении задач при 
условии их участия в СВО;
� принимавшие участие в бое-
вых действиях в составе Воору-

женных Сил ДНР, Народной мили-
ции ЛНР, воинских формирований 
и органов ДНР и ЛНР начиная с 
11 мая 2014 года;
� дети военнослужащих, со-
трудников силовых ведомств, 
принимавших участие в боевых 
действиях при исполнении слу-
жебных обязанностей;
� дети медицинских работников, 
умерших в результате инфициро-
вания COVID-19 при исполнении 
ими трудовых обязанностей.

Для абитури-
ентов и их родите-
лей работает сайт

Студ-регион.рф 
и телеграм-ка-
нал «КуZбасс, 

п рием!».

� ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

Илья Середюк провел свой первый 
прямой эфир с кузбассовцами
Екатерина САРДАКОВА

Жители региона задали врио 
губернатора 400 вопросов.

Во вторник, 18 июня, врио губернатора 
Кузбасса Илья Середюк, всего месяц как 
назначенный на эту должность, провел 
свой первый прямой эфир с населением 
региона. Он состоялся в его официальных 
аккаунтах в социальных сетях, поэтому 
свои вопросы жители задавали сразу в 
комментариях.

Темы кузбассовцы поднимали разные: 
качество дорог, состояние общественного 

транспорта, строительство новых микро-
районов, школ и поликлиник, возведение 
мостов. Задавали вопросы и про рабочие 
поездки главы региона в территории.

- Есть города, в которые просят приехать, 
обязательно включу их в график, - пообе-
щал Илья Середюк, подводя итоги общения 
с кузбассовцами.

Всего жители Кемеровской области во 
время прямого эфира нового главы реги-
она задали ему почти 400 вопросов. Илья 
Середюк поблагодарил подписчиков за 
активную позицию и подчеркнул, что на те 
вопросы, которые не прозвучали в эфире, 
ответы подготовят профильные ведомства.

� KP.RUKP.RU
Новости
круглосуточно
и без выходных
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В ОТВЕТЕ ЗА ТЕХ, 
КОГО НАУЧИЛИ
Что обсуждали на 66-й 
сессии Парламентского 
Собрания
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День России отпраздновали не только в РФ и РБ, 
но и во многих уголках планеты

РОККИ И РЫЖИЙ 
СПЕШАТ НА ПОМОЩЬ
Четвероногие защитники 
спасли детей от верной 
гибели

СОБЧАК НЕ МЕШАЛО БЫ 
ПОБЫВАТЬ 
НА ПЕРЕДОВОЙ

ИГРЫ С ОЛИМПИЙСКИМ 
РАЗМАХОМ
Как проходит главный 
турнир года

Распространяется бесплатно

ВСЕ МЫ ВМЕСТЕ - РУССКИЙ МИР
5

Владимир Киселев:
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■■ Отказ■ Киева■ повлечет■■
серьезные■последствия.

после встречи Владимира■
Путина■с руководством МИД 
рФ мировое информационное 
пространство буквально взор-
валось. все ведущие агентства 
наперебой цитировали новый 
мирный (а мы бы добавили - 
единственно реальный) план 
по урегулированию конфликта 
на Украине, озвученный гла-
вой государства. А также дру-
гие его важнейшие заявления.

О МИРНОМ 
ПРЕДЛОЖЕНИИ

Владимир■Путин:
 ● Готовы сесть за стол пе-

реговоров хоть завтра. Не-
смотря на все своеобразие 
юридической ситуации на 
Украине, там есть легитим-
ные власти, даже в соответ-
ствии с Конституцией, с кем 
вести переговоры. Наши усло-
вия для начала такого разго-
вора просты и сводятся к сле-
дующему: украинские войска 
должны быть полностью вы-
ведены из Донецкой, Луган-
ской Народных республик, 
Херсонской и Запорожской 
областей. причем именно со 
всей территории этих реги-
онов в пределах их админи-
стративных границ, которые 
существовали на момент их 
вхождения в Украину.

Как только в Киеве заявят 
о том, что готовы к такому ре-
шению, и начнут реальный 
вывод войск из этих регионов, 
а также официально уведомят 
об отказе от планов вступле-
ния в НАТО, с нашей стороны 
незамедлительно последует 
приказ прекратить огонь и на-
чать переговоры. повторю: 
незамедлительно. Одновре-
менно гарантируем безопас-
ный отвод украинских частей.

 ● Суть нашего предложе-
ния не в  каком-то времен-
ном перемирии или приоста-
новке огня, как этого хочет 
Запад, чтобы восстановить 

потери, перевооружить ки-
евский режим, подготовить 
его к новому наступлению. 
повторю: речь не о замороз-
ке конфликта, а о его оконча-
тельном завершении. Наша 
принципиальная позиция - 
нейтральный внеблоковый 
безъядерный статус Украи-
ны, ее демилитаризация 
и денацификация.

О НЕзыбЛЕМОМ 
статусЕ

 ● Должны быть в полной ме-
ре обеспечены права, свобо-
ды и интересы русскоязычных 
граждан на Украине, призна-
ны новые территориальные 
реалии. Статус Крыма, Сева-
стополя, ДНр и ЛНр, Херсон-
ской и Запорожской областей 
как субъектов рФ. в дальней-
шем эти базовые и принципи-
альные положения должны 
зафиксировать в виде фунда-
ментальных международных 
договоренностей. Это предпо-
лагает и отмену всех санкций 
против россии.

 ● Жители Херсонщины и За-
порожья на референдумах 
выразили свою позицию. 
Херсонская и Запорожская 
области, так же как Донецкая 
и Луганская Народные рес-
публики, вошли в состав рФ. 
И речи о нарушении нашего 
государственного единства 
быть не может. воля людей 
быть с россией незыблема. во-
прос навсегда закрыт.

О ПОсЛЕДстВИЯХ 
ОтКаза КИЕВа

 ● Делаем еще одно конкрет-
ное, реальное мирное пред-
ложение. если в Киеве и  за-
падных столицах от него, 
как и прежде, откажутся, то 
в конце концов это их дело, 
их ответственность за про-
должение кровопролития. 
Очевидно, реалии на земле, 
на линии боевого соприкос-
новения будут и дальше ме-
няться не в пользу киевского 
режима. И условия для начала 
переговоров будут другими.

О ГЛаВНОЙ уГРОзЕ 
стаРОМу сВЕту

 ● Опасность для европы ис-
ходит не от россии. Главная 
угроза - в ее уже практиче-
ски тотальной зависимости 
от США. европу все больше 
сдвигают на обочину глобаль-
ного экономического разви-
тия, погружают в хаос мигра-
ционных и других острейших 
проблем, лишают междуна-
родной субъектности и куль-
турной идентичности.

порой складывается впе-
чатление, что правящие ев-
ропейские политики больше 
боятся впасть в немилость 
вашингтона, чем утратить 
доверие собственного наро-
да. проглатывают и униже-
ние, и хамство, и скандалы 
со слежкой за ними, а США их 
попросту используют в своих 
интересах.

 ● если европа хочет сохра-
нить себя в качестве одного из 
самостоятельных центров ми-
рового развития и культурно-
цивилизационных полюсов 
планеты, ей, безусловно, нуж-
но быть в хороших, добрых 
отношениях с россией, и мы 
к этому готовы. Эту очевид-
ную вещь прекрасно понима-
ли политики действительно 
общеевропейского и мирово-
го масштаба, патриоты своих 
стран, а не статисты, которые 
следуют чужой воле.

Об этом много говорил 
Шарль де Голль. Канцлер ФрГ 
Гельмут Коль подчеркивал 
важность партнерства евро-
пы и россии. рассчитываю, 
что к этому наследию рано 
или поздно вернутся новые 
поколения европейских по-
литиков.

О ДЕстРуКтИВНОЙ 
РОЛИ сШа

 ● Непрекращающиеся по-
пытки правящих там сегод-
ня либерально-глобалистских 
элит любыми путями распро-
странить свою идеологию на 
весь мир, сохранить свой 
имперский статус лишь все 

больше истощают страну, 
ведут ее к деградации, всту-
пают в явное противоречие 
с  подлинными интересами 
американского народа. если 
бы не этот тупиковый путь, 
агрессивное мессианство, за-
мешанное на вере в собствен-
ную избранность и исключи-
тельность, международные 
отношения давно были бы 
стабилизированы.

О тОЧКЕ 
НЕВОзВРата

 ● подошли недопустимо 
близко к точке невозврата. 
призывы нанести стратеги-
ческое поражение россии, 
обладающей крупнейшим 
арсеналом ядерного оружия, 
демонстрируют запредель-
ный авантюризм западных 
политиков. Они либо не по-
нимают масштаба угрозы, ко-
торую сами порождают, ли-
бо попросту одержимы верой 
в собственную безнаказан-
ность и собственную исклю-
чительность. И то и другое 
может обернуться трагедией.

Об аРХИтЕКтуРЕ 
бЕзОПасНОстИ

 ● Являемся свидетеля-
ми краха системы евро-
атлантической безопасности. 
Нужно фактически создавать 
заново. И для начала прора-
ботать необходимые вопросы 
с государствами, открытыми 
к конструктивному взаимо-
действию с россией. Нужно 
значительно активизировать 
диалоговый процесс между 
уже работающими в евразии 
многосторонними органи-
зациями. речь прежде все-
го о  Союзном государстве, 

ОДКБ, еАЭС, СНГ, ШОС.
важно исходить из того, что 

будущая архитектура безопас-
ности открыта для всех евра-
зийских стран. европейских 
и  натовских, безусловно, 
тоже. Мы живем на одном 
континенте, что бы ни про-
исходило, нельзя географию 
поменять, нам так или ина-
че придется сосуществовать 
и работать вместе.

О бЕЛОРуссКОЙ 
ИНИЦИатИВЕ

 ● Государства и региональ-
ные структуры евразии 
должны выстроить систему 
институтов, механизмов, до-
говоренностей, которые бы 
реально служили достижению 
общих целей стабильности 
и развития. поддерживаем 
инициативу белорусских дру-
зей разработать программ-
ный документ - хартию мно-
гополярности и многообразия 
в XXI веке.

в ней можно сформули-
ровать не только рамочные 
принципы евразийской ар-
хитектуры с опорой на базо-
вые нормы международного 
права, но и в более широ-
ком плане - стратегическое 
видение сущности, природы 
многополярности и многосто-
ронности как новой системы 
международных отношений, 
приходящей на смену запад-
ноцентричному миру.

Смысл наших предложе-
ний  - сформировать такую 
систему, в рамках которой все 
государства были бы уверены 
в собственной безопасности. 
Тогда мы сможем по-другому, 
конструктивно подойти к ре-
шению конфликтов, которые 
существуют сегодня.

■■ 12■июня■Владимир■Путин■вру-
чил■награды■и■Госпремии■выдаю-
щимся■согражданам.

В начале торжественной церемонии 
глава государства поздравил всех жи-
телей с Днем россии:

- Это праздник в честь нашей ро-
дины. мы отмечаем его с уважени-
ем к своей стране, с почитанием ее 
многовековой истории, заветов наших 
предков, их достижений и побед. наш 
народ всегда побеждал все трудно-
сти, преграды и невзгоды, созидал, 
умножал величие отечества. сегодня, 

в непростое для нашей страны вре-
мя, нас вновь объединяют патриотизм 
и ответственность за судьбу родины. 
Эти чувства близки и дороги каждому 
из нас. они служат надежной опорой 
участникам специальной военной опе-
рации. Вся страна, наш многонацио-
нальный народ поддерживают наших 
героев.

среди награжденных госпреми-
ей - выдающиеся хирурги боткинской 
больницы и Центра трансплантологии 
имени Шумакова: Марина■Минина,■

Могели■Хубутия■и■Сергей■Готье. они 
разработали новые технологии транс-
плантации органов, спасающие жизни 
детей и взрослых. лауреатами также 
стали ученые-физики во главе с Ми-
хаилом■Ковальчуком, разработавшие 
природоподобную ядерную энергети-
ческую систему.

награжден и гендиректор объедине-
ния «севмаш» Михаил■Будниченко, 
где создаются атомные ракетоносцы 
нового поколения. золотой звезды «ге-
роя труда» удостоен ректор главной 

альма-матер страны, мгу, - Виктор■
Садовничий.

- задача государственных орга-
нов - не мешать таким людям, как вы, 
а поддерживать,  - обратился глава 
государства ко всем награжденным. - 
именно такие люди, как вы, определя-
ют повестку развития во всех областях. 
и когда знакомишься с результатами 
вашей работы, вера в будущее россии 
многократно возрастает и укрепляется.

Продолжение на стр. 4.

уКРаИНсКИЕ ВОЙсКа ДОЛЖНы 
уЙтИ с НОВыХ тЕРРИтОРИЙ

Владимир ПУТИН - о прекращении конфликта:

героеВ поДДерЖиВает Вся страна ВИВАТ ОТЕЧЕСТВУ!

Владимир 
Путин изложил 
конкретный план,  
в отличие  
от западных 
хотелок.
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Елена БОГАТСКАЯ

■■ Президент■Беларуси■еще■
раз■предупредил,■что■воров-
ства■не■потерпит.

ШАГ ВЛЕВО,  
ШАГ ВПРАВО...
- Уверен, что и за столом 

присутствуют люди, которые 
не в первый раз от меня слы-
шат фразу: «лучше бедным, 
нищим на свободе, чем бога-
тым в тюрьме». Широко ра-
зошлась эта фраза в нашем 
государстве среди народа,  - 
сказал Александр■Лукашен-
ко руководству Совета мини-
стров. - Я очень не хотел бы, 
чтобы меня в очередной раз 
упрекали, что перед каким-то 
электоральным циклом или во 
время него я сажусь на анти-
коррупционного коня.

и напомнил, что возглавлял 
первую в истории страны ан-
тикоррупционную комиссию:

- Я не забыл, откуда пришел. 
Я видел всю эту несправедли-
вость. Коррупция - это ржавчи-
на нашей экономики, наносит 
жесточайший ущерб нашему 
государству.

а дальше, как он сказал - 
«для разминки», решил сде-
лать публичной информацию 
о коррупционерах, которых 
поймали. Чтобы Родина знала 
своих «героев».

Первый замначальника 
Белорусской железной доро-
ги Петр Дулуб  - в тайниках 

в квартире и загородном до-
ме изъяли больше 3,2 миллио-
на долларов. В это же время 
из правительства попросили 
передать сельхозпредприятие 
«Свитязь» из ведения Барано-
вичского отделения ж/д, по-
тому что... нет денег.

- Вот, пожалуйста. Только 
один ворюга. Вы думаете, он 
один там?!  - спросил алек-
сандр лукашенко.  - Больше 

я вас уговаривать и просить не 
буду. Шаг влево, шаг вправо - 
к стенке поставим. Публич-
но вам заявляю. Как вопросы 
какие-то решить - ну просто 
беда: сам определяешь вопро-
сы, сам ставишь задания и сам 
едешь проверяешь и потом де-
лаешь вместо вас. Последний 
разговор с вами. Какая бы 
электоральная кампания ни 
была. Я вам уже как-то говорил 

иногда. Я тут особо не парюсь 
по поводу того, поддержите вы 
меня или нет. Я договорюсь 
с белорусским народом. Я три 
десятка лет нахожу с ним об-
щий язык. а вот вы подумайте, 
с кем вы будете работать.

ПРиВиВкА  
От ВОРОВстВА
- У меня закон один давным-

давно: факты на стол! Каждое 
утро у меня на столе стопка 
документов обо   всех про-
делках. и я же вам намекал: 
не лезьте, не берите чужое. 
Не  трогайте, это не ваше! 
Тайной в Беларуси это не 
будет. Мне удалось привить 
соответствующую вакцину 
нашему народу, который во-
обще не терпит коррупции 
и воровства, - продолжил пре-
зидент.

Другое громкое дело - в от-
ношении первого зампредсе-
дателя Брестского облиспол-
кома Валентина Зайчука.

- За взятку, - подтвердил его 
начальник Юрий Шулейко.

- Так а вы что, этого не ви-
дите? Первый ваш замести-
тель! У хваленого председате-

ля  облисполкома! Кто будет 
за вашими заместителями 
следить и контролировать?! - 
возмутился александр лука-
шенко. - Земельные участки, 
выделение денежных средств 
(то есть вы деньги даете, а он 
их делит с теми, кому вы дае-
те), предоставление информа-
ции о строительных объектах 
сельхозназначения и так да-
лее. За содействие. Кто будет 
отвечать за это?

Следствие идет по делу быв-
шего замминистра энергети-
ки Михаила Михадюка.

- Человек всю жизнь от-
работал в министерстве. На 
пенсию пошел… За благо-
приятное решение вопросов 
по выбору компании RIKO 
(словенская) в качестве под-
рядчика. Десятки тысяч дол-
ларов, - озвучил подробности 
глава РБ.

Павел Важник руководил 
предприятием «Горавто-
мост» - тоже набрал гору взя-
ток.

- О Брыло (бывший помощ-
ник Президента по Витеб-
ской области и экс-министр 
сельского хозяйства игорь 
Брыло. - Ред.) много слыша-
ли. Еще один факт касается 
первого заместителя Управ-
делами Президента Дмитрия 
Рыбко. Взяточник, клейма 
ставить негде. Сидит. При-
влечены на сегодня три десят-
ка человек, - поставил точку 
в разговоре президент.

ЛУЧШЕ БЕДНЫМ НА сВОБОДЕ, 
ЧЕМ БОГАтЫМ В тЮРЬМЕ

Александр ЛУКАШЕНКО - о коррупционерах:

■■ И■разбалансированный■
товарооборот■поправим.

пока премьер армении па-
шинян бьется в истерике из-за 
сказанного александром лу-
кашенко во время трехднев-
ного визита в баку, караван 
идет  - в минск приезжала 
спикер■ Милли■ Меджлиса■■
(так называется азербайд-
жанский парламент)■Сагиба■
Гафарова.

- я уверен, что вы уже не 
только с подачи наших руко-

водителей парламента хорошо 
знакомы с беларусью и люби-
те ее, - встретил даму прези-
дент. - мне приятно, что у нас 
ценности совпадают - у азер-
байджана и беларуси.

речь шла о том, что сагиба 
гафарова возложила венок на 
площади победы, отдав дань 
уважения подвигам воинов 
времен Великой отечествен-
ной войны.

Во время разговора алек-

сандр лукашенко рассказал, 
что знает лидера■Азербайд-
жана■Ильхама■Алиева еще 
с того времени, когда стра-
ной руководил его отец Гей-
дар■Алиев:

- очень прозорливый был 
человек. ильхам - достойный 
продолжатель дел отца. на-
верное, в истории он сделал 
столько, что вряд ли это повто-
рит какой-то президент после.

с теплом вспомнил свою 

поездку. тогда вместе с иль-
хамом алиевым побывали на 
возрождаемых территориях - 
в Физули и Шуше:

- побывав во многих местах 
нашей планеты, такого места 
я нигде не видел - чистый воз-
дух, прекрасная природа. уве-
рен, что вы совершите оче-
редной подвиг, восстановив 
жизнь на этих территориях. 
мы будем с удовольствием 
участвовать в этих работах, 

определили какие-то направ-
ления. препятствий никаких 
нет.

нет препятствий и в сотруд-
ничестве, даже в такой защи-
щенной сфере, как Впк.

- торговый оборот у нас не-
плохой. но он разбалансиро-
ван. нам надо больше поку-
пать товаров в азербайджане. 
словом, закрытых тем нет,  - 
считает белорусский лидер.

Подробнее о ситуации  
с Арменией - на стр. 10.

■■ Выборы■главы■государства■должны■
состояться■в■следующем■году■не■позже■
20■июля.

- если взять ретроспективу и посмотреть 
с выборов прошедших (единый день голо-
сования в феврале) на выборы, которые 
мы должны будем провести (президентские 
в 2025 году), мы находимся в электоральном 
цикле. от одних выборов к другим. Время не-
простое. но пока половину пути мы прошли 
довольно успешно. Дай бог, чтобы и до вы-
боров так было, - сказал глава государства 
председателю Цик.

В феврале александра лукашенко избрали 
председателем Всебелорусского народного 
собрания. игорь карпенко вручил удосто-
верение.

- уже работаю как председатель, а удо-
стоверения нет. а вдруг спросят? - пошутил 
президент.

Дату, когда пройдут выборы первого лица, 
должен принять парламент. по словам гла-
вы рб, они должны состояться не позднее 20 
июля 2025 года:

- Выборы постараемся провести так, чтобы 
комар носа не подточил. нам нет никакой 
необходимости (как это было и в прошлые 
годы) давить, административный ресурс ис-
пользовать. мы честно и порядочно способны 
провести эти выборы. не обидеть людей. Вот 
это главное.

Вспомнил александр лукашенко и о вы-
борах в «параллельной вселенной» - среди 
беглых оппонентов:

- из почти семи миллионов голосующих 
у них аж шесть тысяч приняли участие в го-
лосовании. и ничего - они себя считают из-
бранными, «парламент» избрали, поехали 
просить деньги по городам и весям. но это их 
проблемы, чего тут параллели проводить… 
я просто намекаю: ну если вы власть обви-
няли в том, что она непорядочно вела себя, 
административный ресурс использовала, то 
как называется это сейчас у них?

показали книги для детей, в которых «на 
пальцах» рассказали, что такое конституция 
и почему нужно голосовать.

- Это правильно, - пролистал литературу 
белорусский лидер.

■■ С■его■потенциалом■и■трудности■нипочем.

александр лукашенко поздравил с Днем россии.
- Во все времена самым большим богатством и ценностью для 

россии были и остаются ее граждане, - сказал президент белару-
си Владимиру■Путину. - проводимый вами курс на укрепление 
человеческого капитала, широкую социально-экономическую 
поддержку семей и молодежи создает необходимый потенциал 
для наращивания мощи, успешного преодоления всех трудностей 
текущего исторического момента.

пожелал Владимиру путину здоровья, сил и энергии в решении 
поставленных целей и задач, а россиянам - благополучия и добра:

- уверен, что многоплановые белорусско-российские отношения 
союзничества и стратегического партнерства будут и далее рас-
ширяться благодаря новым значимым достижениям межгосудар-
ственного сотрудничества и интеграционного взаимодействия.

Во время телефонного разговора лидеры союзного государ-
ства обменялись мнениями о ситуации в регионе, обсудили обо-
рону и безопасность, экономические вопросы, сотрудничество 
за рубежом. а также как реализуются договоренности в сфере 
экономики и безопасности, достигнутые во время визита рос-
сийского лидера в минск две недели назад. согласовали график 
дальнейших контактов.

Бе
лТ
А

с азербаЙДЖаном закрЫтЫХ тем нет ПАРТНЕРЫ

«самое болЬШое  
Достояние россии - ее нароД»

ПОЗДРАВЛЕНИЕ ЧтобЫ комар носа не поДтоЧил ЗАДАЧА

Александр Лукашенко считает, что белорусам присуща честность.  
А с теми, на кого не подействовало, разберутся правоохранительные  
органы.
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Светлана КАМЕКА

■■ РФ■пытаются■разорвать■в кло-
чья,■а■она■только■крепчает.

сильнее сплотились
По-английски - «раша». в Германии 

и Скандинавии - «русланд». на Балка-
нах - «русия». в Чехии и Словакии - 
«руско», в Польше - «росья». Как ни 
назови, для нас это одна большая, не-
повторимая, любимая россия. С  жите-
лями разных этносов и национально-
стей, которых за границей называют 
русскими. и которые, как известно, 
своих не бросают.

нас пытались качать, запрещать, 
объявили всю нацию монстрами. мы 
в ответ только больше сплотились.

- У нашей страны история, насчиты-
вающая больше тысячи лет. разные пе-
риоды переживала россия. но в самое 
трудное время люди всегда объеди-
нялись, вставали плечом к плечу на 
защиту своей родины, - сказал в день 
главного государственного праздни-
ка спикер■Госдумы,■Председатель■
Парламентского■Собрания■Союза■
Беларуси■и■России■Вячеслав■Воло-
дин. - вместе мы победим! вызовы 
делают нас сильнее.

Примеров тому немало. Это очевид-
но, даже если посмотреть на то, что 
происходит в последние годы:

- Против нашей страны ввели свы-
ше 21 тысячи санкций. несмотря на 
заявления вашингтона и Брюсселя, 
что они разорвут в клочья экономику 
рФ, страна развивается. За эти годы 
россия, обойдя Германию и японию, 
поднялась с шестого на четвертое ме-
сто в  рейтинге крупнейших экономик 
мира по паритету покупательной спо-
собности, став самой крупной эко-
номикой европы. в 2023 году ввП 
россии увеличился на 3,6 процента. 
в первом квартале этого года рост 
экономики составил 5,4 процента.

ДоллАР стАл 
тоКсиЧнЫМ
От друзей с Днем россии пришло 

много поздравлений. От недругов - 
очередные гадости. минфин СШа 
поздравил своеобразно - ввел новые 
санкции против финансового сектора. 

в частности, ограничения в отноше-
нии мосбиржи. именно там опреде-
лялся курс доллара по итогам торгов. 
а также национального клирингового 
центра - посредника в сделках на ва-
лютном рынке на бирже (подробнее 
о ситуации - на стр. 10).

- вашингтон окончательно подорвал 
доверие к доллару как к мировой ре-
зервной валюте, введя незаконные 
санкции против финансовых институ-
тов нашей страны. Они не дадут жела-
емого для СШа эффекта, - считает спи-
кер ГД. - Ограничения на проведение 
платежей, воровство золотовалютных 
резервов должны заставить задумать-
ся и другие государства о  надежности 
хранения своих средств в американ-
ской валюте.

Даже те, кто до последнего не хо-
тел смотреть правде в глаза, начали 
понимать, что СШа не просто зло-
употребляют своим правом печатать 
доллары. Они готовы уничтожить всех 
непокорных, что могут сместить их 
с насиженного места мирового ге-
гемона. Стереть с лица земли целые 
страны, лишь бы остаться у руля.

- СШа используют свою валюту как 
инструмент политического давления. 
не желая становиться заложниками 
американской политики, от токсич-
ного доллара отказывается не только 
россия. альтернативу ищут многие 
суверенные государства, в частно-
сти  - страны БриКС. Как мировая 
резервная валюта доллар себя дис-
кредитировал. Дедолларизация мира 
неизбежна, - сказал вячеслав володин.

и привел конкретный пример того, 
как баксы выгоняют из финансовых 
взаимоотношений:

- в марте 2022 года доля «недруже-
ственных» валют достигала 84,7 про-
цента. Сегодня она снизилась почти 
в  пять раз - до 17,8 процента. расче-
ты в рублях, наоборот, выросли в три 
с половиной раза, а в дружественных 
валютах - почти в пятнадцать раз. 
Больше 90 процентов расчетов в евра-
зийском экономическом союзе (еаЭС) 
проводится в национальных валютах. 
в торговле между россией и Китаем 
95 процентов всех операций проходят 
в рублях и юанях.

Спрашивается, кому хуже сделали?

В тРУДное ВРеМЯ МЫ 
ВсеГДА оБЪеДинЯлись

Вячеслав ВОЛОДИН:

■■ Санкции■ науке■ не■ по-
меха.

NICA - так называется пер-
вый отечественный адронный 
коллайдер, который создается 
в институте ядерных исследо-
ваний в Дубне. с ходом работ 
на месте ознакомился Влади-
мир■Путин.

- Давно хотел к вам прие-
хать, - признался он ядерщикам.

прорывной проект близок  
к завершению. санкции не по-
меха.

- практически все мы делаем 
сами, в россии, - рассказал ди-
ректор■Института■Григорий■
Трубников.

там же, в Дубне, состоялось 

заседание госсовета по науке 
и образованию. планов грома-
дье. До 2030 года в новейшие 
разработки нии вложат боль-
ше десяти триллионов рублей. 
Что еще любопытно, вместо 
утечки мозгов за рубеж наме-
тилась обратная тенденция.

- В некоторых странах закры-
вают атомные станции, много 
всякой дури делают. специали-
стам в этих областях просто 
некуда деваться, и они с удо-
вольствием к нам приехали бы, 
только надо создавать условия 
для этого. и мы, безусловно, 
будем это делать, - заявил Вла-
димир путин.

и все же опираться и сей-
час, и в перспективе надо на 
собственные силы. растить 
новых менделеевых и ломо-
носовых. но с этим не все так 
однозначно. В школах провели 
социсследование. и большин-
ство учеников старших классов 
хотят в будущем стать не уче-
ными, а… блогерами.

- Это все конъюнктура сегод-
няшнего дня, - считает глава 
государства. - позавчера еще 
хуже было, известно, кем тогда 
хотели быть. но интерес к науке 
все равно растет, мы это знаем. 
тренд надо поддерживать.

тему подхватил директор■

Президентского■ физико-
математического■лицея■Мак-
сим■Пратусевич. предложил 
жестче контролировать уровень 
преподавания и знаний учени-
ков уже с пятых-шестых клас-
сов. прежде, по его словам, так 
и было. как пример - напомнил 
сказку о старике Хоттабыче. 
пионер Волька костыльков в 
пятом классе не сдал геогра-
фию и был в июне отправлен 
на переэкзаменовку.

- сейчас такого нет, - сожа-
леет директор.

- по поводу жесткости, вы 
вспомнили про «старика Хот-
табыча», - оживленно вклю-

чился в тему президент. - он, 
как известно, людей, которые 
в парикмахерской подсмеива-
лись над Волькой, превратил  
в баранов. у самого Вольки на-
чали расти борода и усы. ста-
рик хотел как лучше, а сделал 
так, что ребенок не знал, как 
жить дальше. Хотя, конечно, 
определенная жесткость нуж-
на, но как бы не получилось 
так, что мы хотим как лучше,  
а получится как всегда. мне ду-
мается, нужно просто создать 
условия для того, чтобы люди, 
ребята захотели, чтобы у них 
мотивация возникла. здесь, 
конечно, государство многое 
должно сделать, над многими 
вещами поработать.

стАРиК ХоттАБЫЧ оШиБАлсЯ ЯДРО ПОЗНАНИЯ
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■■ Депутаты■в■Киеве -■единствен-
ная■легитимная■сила. 

Швейцарская сходка по украине по-
теряла всякий смысл еще до своего на-
чала. так оценил конференцию в бюр-
генштоке Вячеслав Володин.

ее значение без участия россии и так 
выглядело откровенной фикцией. пу-
стой говорильней. а после мирного 
плана, предложенного Владимиром 
путиным, фактически сошло на нет. 
тем более что лидер рФ предложил 
формулу мира не только по ситуации 
на украине, но и в европе в целом.

- Это нейтральный, внеблоковый, 
 безъядерный статус украины, а так-
же ее демилитаризация и денацифи-
кация. статус крыма и севастополя, 
Днр и лнр, запорожской и Херсонской 
областей как регионов рФ должен быть 
зафиксирован в международных дого-
ворах. базовые соглашения по мирно-
му урегулированию  закреплены между-
народными договорами. также должна 
быть предус мотрена и отмена санкций 
против россии, - напомнил спикер гос-
думы ключевые предложения главы 
государства, которые реально могут 
привести не к заморозке, а заверше-
нию конфликта.

В этой связи, считает Вячеслав Во-
лодин, инициативы, выдвинутые быв-
шим президентом украины зеленским 
и поддержанные байденом, макроном, 

Шольцем и прочими политиками на за-
паде, теряют всякий смысл.

- к тому же переговоры можно вести 
только от имени граждан своей стра-
ны, но срок полномочий зеленского 
завершился, и этим все сказано, - под-
черкнул спикер.

но даже в такой ситуации возмож-
ность для начала диалога с киевом, 
тем не менее, остается:

- сегодня единственный легитим-
ный субъект со стороны украины - это 
Верховная рада. только она может 
участвовать в достижении каких-либо 
договоренностей. было бы правиль-
но, чтобы украинские депутаты начали 
обсуждение предложений Владимира 
путина, если думают о своих гражданах 
и желают сохранить свое государство. 
кстати, по нашей информации, посту-
пающей по парламентской линии, часть 
депутатов Верховной рады уже начала 
делать это. Чем дольше украинские 
депутаты будут надеяться, что за них 
все вопросы решат сШа и евросоюз, 
тем меньше останется граждан страны, 
которые для Вашингтона и брюсселя 
лишь расходный материал, а террито-
рия украины будет сокращаться. пора 
им осознать: президента украины нет, 
ответственность лежит на Верховной 
раде, - четко расставил акценты Вя-
чеслав Володин.

Продолжение темы -  
на стр. 10.

РЕАЛЬНАЯ 

зеленскиЙ - никто. 
отВетстВенностЬ на раДе

АЛЬТЕРНАТИВА

Даже Байден повернулся спиной к альпийским 
посиделкам и укатил в Голливуд.
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ТАНЦЫ В «ГНЕЗДЕ», ГИМН НА МЫСЕ 
И ВЫСТАВКА ТРОФЕЕВ

ФЛАГШТОК-
РЕКОРДСМЕН
тысячи мероприятий  - вы-

ставки, флешмобы, мастер-
классы, спортивные турниры 
и, конечно же, концерты с уча-
стием самых ярких звезд про-
катились от калининградской 
области до Чукотки. каждый 
регион нашел способ по-своему 
признаться в любви к родине.

Во Владивостоке в аквато-
рии амурского залива прошла 
парусная регата - свыше ста 
яхт преодолели пятнадцать 
морских миль. В москве пи-
лотажная группа «первый по-
лет» устроила яркое авиашоу 
в голубом небе, подсветив кры-
лья в цветах государственного 
флага.

триколор был неотъемлемым 
атрибутом праздника - огром-
ные стяги разворачивали на 
площадях и улицах казани, 
перми, анадыря, Чебоксар, 
анапы, мелитополя и многих 
других населенных пунктов. 
а в красноярске к дате устано-
вили самый высокий флагшток 
за уралом - 605 метров.

В питере рядом с «газпром 
ареной» развернули тринад-
цать тематических зон с извест-
ными артистами и блогерами.

ТРИСТА 
КУСТОВ 
СИРЕНИ
по всей стра-

не возлагали 

цветы к памятникам героев. 
В Челябинске зампредседа-
теля Комиссии ПС по при-
родным ресурсам, экологии 
и охране окружающей среды 
Николай Валуев поучаствовал 
в  торжественной церемонии 
вручения копий боевых знамен 
воинских частей времен Вели-
кой отечественной. а в Верхней 
пышме организовали выставку 
трофейной техники сВо.

В крыму устроили бал под 
открытым небом рядом с «ла-
сточкиным гнездом». и презен-
товали уникальную вышивку 
в девять квадратных метров 
в виде карты полуострова. а на 
острове русский кадет нахи-
мовского училища сыграл гимн 
россии на пианино, установ-
ленном на краю мыса Вятлина.

празднование в Днр на-
чалось с автопробега из бу-
денновского района Донецка. 
машины с государственной 
символикой проехали по ули-
цам трех городов, через ма-
кеевку до Харцызска. на цен-
тральной улице луганска в лнр 
высадили триста роскошных 
кустов сирени. Четырнадца-
тилетние граждане новых ре-
гионов именно в День россии 
получили новые паспорта.

Цветами российского трико-
лора горел небоскреб Дубая 
бурдж-Халифа, в тель-авиве 
угощались на улице русской 
кухней, и даже в брюсселе 
писающего мальчика одели 
в костюм русского гренадера. 
праздник отмечали по всей 
планете.

Михаил ВАСИЛЬЕВ, 
Кристина ХИЛЬКО

■■ «День■России»■отмечали■
по■всей■стране,■а■в■столице■
Синеокой■традиционно■да-
ли■большой■концерт.
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 ■ Цветочные ма-
газины у Дворца 
Республики сдела-
ли выручку на год 
вперед.

В минске на концерте, по-
священном Дню россии, го-
стей развлекал целый сонм 
небожителей: александр буй-
нов, александр маршал, груп-
па «Дискомафия». сложно бы-
ло усидеть на местах и под 
звонкий кубанский казачий 

хор: яркие сарафаны и беш-
меты, задорные голоса, жиз-

нерадостная музыка 
и настоящая казачья 

душа в каждой пес-
не. его директор Вик-

тор Захарченко не скрывал 
эмоций:

- когда мы выступаем в сто-
лице нашего братского на-
рода, нас всегда встречают 
очень тепло.

громкие аплодисменты дол-
го звучали и в честь участни-
ков детского ансамбля «алле-
гро» из лнр.

казаЧья Душа

приглашение ВВерХ ногами

Участники акции «Бессмертный полк. Наши Герои» пронесли  
по Волгограду гигантский триколор.

В Краснодаре собрали 
российский флаг из живых роз.

На ВДНХ перенеслись в прошлое.

Бал в Крыму  
у «Ласточкиного 
гнезда».

Гости с Кубани выдали 
огненный танец.

 ■ Иностранных дипломатов оригинально 
позвали на торжества.

посланников дружественных и не очень стран 
позвали на День россии. армению авторы плака-
тов попросили уточнить, ждать их или нет: «а то 
вы то приезжаете, то не 
приезжаете». над сша 
постебались, перечис-
лив в послании все воз-
можные местоимения, 
намекая на гендерный 
перебор. приглашение 
австралии напечатали 
вверх ногами, а турцию 
попросили взять с собой 
два стула.

ДОБРО 
ПОЖАЛОВАТЬ!

Кто установил стенды, 
неизвестно, но текст просто 
не в бровь, а в глаз!

Веселые обнимашки с матрешкой, 
знакомой всему миру.
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 � Первым заместителем Председателя ПС едино-
гласно избрали Игоря Сергеенко.

Тем самым продолжили традицию, заложенную много 
лет назад - когда первым замом Председателя ПС ста-
новится глава Палаты представителей Национального 
Собрания Беларуси.

Спикер нижней палаты белорусского парламента ро-
дился 14 января 1963 года в деревне Столица Шарков-
щинского района Витебской области. Первое высшее 
образование Игорь Сергеенко получил на историческом 
факультете БГУ, второе - на Высших курсах КГБ СССР, 
третье - в Академии управления при Президенте Респуб-
лики Беларусь. Генерал-майор запаса.

После срочной службы в рядах Советской армии непро-
должительное время трудился на кафедре истории КПСС 
и политэкономии Витебского государственного медицин-
ского института.

С 1988 по 2019 год - на службе в органах государствен-
ной безопасности, где прошел путь по карьерной лестнице 
от оперативника до первого заместителя Председателя 
КГБ Беларуси.

Впрочем, широкой публике Игорь Сергеенко стал изве-
стен после назначения на должность главы Администрации 
Президента Беларуси.

Помимо основных обязанностей курировал работу Респуб-
ликанского совета по исторической политике. Именно по 
инициативе этого коллектива ученых и экспертов началась 
разработка новых образовательных программ и учебников 
по истории. Наладили контакт с Межведомственной ко-
миссией по историческому просвещению при Президенте 
России, которую возглавляет Владимир Мединский.

Вклад Игоря Сергеенко в безопасность и развитие род-
ной страны отмечен орденом «За службу Родине» III сте-
пени, медалями «За отличие в воинской службе», «За 
безупречную службу» I, II и III степени.

ПОДХОД ОСТАЛСЯ ПРЕЖНИМ
НАЗНАЧЕНИЯ

Бе
лТ
А

Эдвард ЧЕСНОКОВ, 
Кристина ХИЛЬКО

 � Квоты и целевые направления 
помогут школьникам и студентам 
с  уверенностью смотреть  в за-
втрашний день.

ЭНЕРГИЯ РАЗВИТИЯ
Солнечный летний Минск тепло 

встречал гостей. Депутаты, ученые, 
представители министерств и ве-
домств собрались в белорусской сто-
лице на 66-й сессии Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и России.

- Демократия - это процедуры, нор-
мы и правила! - говорит спикер Госду-
мы, Председатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и Рос-
сии Вячеслав Володин, предлагая 
начать с демократической процедуры: 
проверить кворум (депутатов  - по 
36 от каждой из двух стран, и почти 
все они в зале). Кворум есть, сессия 
открывается гимнами обоих госу-
дарств.

Первую часть повестки отвели 
под организационные моменты. Из-
бранных в этом году депутатов Пала-
ты представителей и членов Совета 
Респуб лики Национального собрания 
РБ делегировали в ПС. Вячеслав Во-
лодин уверен, что в команду приш-
ли яркие личности со своим опытом 
и взглядами, которые продолжат союз-
ное строительство, будут продвигать 
интересы Беларуси и России.

Избрав первым заместителем 
Председателя ПС Игоря Сергеен-
ко, утвердив новых парламентариев 
с белорусской стороны и внеся изме-
нения в состав профильных комиссий, 
приступили к обсуждению остальных 
вопросов.

- И в дальнейшем должны ставить 

конкретные задачи, откровенно го-
ворить о самых острых проблемах, 
которые волнуют граждан. Это на-
ша прямая обязанность как парла-
ментариев. Убежден, что XI Форум 
регионов России и Беларуси, ко-
торый в самое ближайшее время 
пройдет в Витебске, Полоцке и Но-
вополоцке, придаст дополнитель-
ный импульс и динамику этому 
процессу, - сказал Игорь Сергеенко.

Он считает, что голоса парламента-
риев должны звучать далеко за преде-
лами Союзного государства:

- Необходимо наладить тесное со-
трудничество и с такими автори-
тетными организациями, как Меж-
парламентская ассамблея АСЕАН, 
Панафриканский парламент и Пар-
ламент стран Латинской Америки 
и Карибского бассейна. Сегодня это 
чрезвычайно актуально с точки зре-
ния укрепления международных по-
зиций, продвижения интересов СГ, 
особенно в свете процессов формиро-
вания многополярного мира.

- 8 декабря исполнится 25 лет соз-
данию Союзного государства. Нам 

надо подводить итоги: как мы рабо-
таем? И, возможно, постараемся это 
сделать самокритично, - предложил 
Вячеслав Володин.

КОМУ ВЫГОДНО?
Вячеслав Володин поиронизировал 

над американской ультралиберальной 
повесткой, когда под видом якобы 
«заботы об экологии» ликвидируют 
промышленные и энергогенерирую-
щие мощности:

- США попытались весь мир встро-
ить в свою зеленую повестку. Европа 
встроилась. Чем закончилось? Эко-
номика практически разрушена, рост 
ВВП Еврозоны по прошлому году - 0,3 
процента, а Германия стагнирует. По-
чему? Позакрывали атомные станции, 
отказались от дешевых энергоносите-
лей и собирались заниматься произ-
водством зеленой энергии.

Не отрицая важность эко-
технологий, таких, как электромо-
били, Председатель ПС все же призвал 
задуматься: а кому это выгодно?

- Нам также пытались эту зеленую 
повестку навязать, обложив всевоз-
можными платежами. Для чего? Что-
бы мы закрыли существующие место-
рождения и отказались от них, чтобы 
мы закрыли атомные станции и от-
казались от них. А в итоге мы бы по-
теряли конкурентное преимущество. 

У Союзного государства новый им-
пульс: чужой повесточки нам не надо, 
своим умом крепки. В самых ближай-
ших планах - торжества, посвященные 
восьмидесятилетию освобождения 
Советской Белоруссии, с участием 
первых лиц обеих стран.

В ОТВЕТЕ ЗА ТЕХ, КОГО НАУЧИЛИ

 � Летом ребята говорят 
«нет»  - интернету, «да»  - 
спортивным турнирам и пес-
ням под гитару.

Вячеслав Володин призвал ак-
тивнее выдвигать предложения, 
чтобы сформировалась позиция 
для дискуссии с исполнительной 
властью. Средства есть, нужны 
дисциплина и здравый смысл. 
И больше инициатив. Он привел 
в пример конкретную идею, ко-

торая после своего воплощения 
стала одним из брендов Союз-
ного государства. Ржевский ме-
мориал создали по инициативе 
тогдашнего Госсекретаря СГ 
Григория Рапоты и союзных 
депутатов.

- Почему не предлагаете про-
екты? - спросил Вячеслав Воло-
дин. - Нам в очередной раз рас-
скажут в конце года, что деньги 
в бюджете остались.

Председатель ПС предложил 

создать союзный лагерь напо-
добие «Артека», где ребята мог-
ли бы знакомиться и отдыхать 
вместе:

- От бюрократии нужно перехо-
дить к конкретике. Нельзя оцени-
вать работу количеством прове-
денных мероприятий и объемом 
использованных средств.

Министр просвещения РФ 
Сергей Кравцов идею поддер-
жал. Такой детский лагерь как 
раз создают в Псковской области.

Николай БУРЛЯЕВ , Председатель Комиссии 
ПС по культуре, науке и образованию:

- Буду всячески пытаться 
развивать и увеличивать ко-
личество общих проектов, ко-
торых сейчас недостаточно. 
Духовно-нравственное воспи-
тание - самое важное, наши 
президенты приняли указы 
относительно культурной по-
литики. У нас схожие пози-
ции, практически одинаковые 

взгляды. Лидеры не раз отмечали, что самое 
главное - развитие и укрепление традиционных 
ценностей в наших странах.

Но, конечно, сотрудничество Беларуси и России 
в области культуры нужно выводить на новый 
уровень. В области науки и образования также 
нужно предпринимать серьезные шаги, требуется 
пристальное внимание руководителей ведомств 
культуры, науки и образования к нашим общим 
проектам.

Николай ВАЛУЕВ, заместитель председа-
теля Комиссии ПС по природным ресурсам, 

экологии и охране окружаю-
щей среды:

- Пример Беларуси и России 
можно показать всему миру. 
Мы - один народ, скреплен-
ный историей. Объединенная 
Европа вновь пытается орга-
низовать крестовый поход на 
Восток.

Наши президенты неодно-
кратно отмечали, что коллективная безопасность 
ОДКБ, в которую входят Беларусь и Россия, в свое 
время была важной инициативой для всех суве-
ренных стран, оставшихся после распада СССР. 
И это фактически спасло государство от развала 
и госпереворота. Это касается и многих острых 
экономических вопросов, с помощью которых на 
наши страны пытаются давить. Что мы противо-
поставляем этому? Прежде всего историческое 
единство и готовность вместе идти плечом к пле-
чу и защищать себя. Мы еще раз доказываем 
миру, что наш союз нерушим.

ДОСЛОВНО

НА СМЕНУ - В СОЮЗНЫЙ «АРТЕК» КАНИКУЛЫ С ПОЛЬЗОЙ

Вячеслав Володин тепло поздравил Игоря Сергеенко с избранием. Впереди - годы 
плодотворной работы.
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■■ Бюджет■прошлого■года■опера-
тивно■меняли■ради■благих■целей.

Госсекретарь■Союзного■государ-
ства■Дмитрий■Мезенцев поблагода-
рил парламентариев за конструктив-
ную работу, в том числе и по проекту 
бюджета:

- по доходам бюджет исполнен в сум-
ме 5 миллиардов 981,4 миллиона рос-
сийских рублей (что составило 100,2 
процента уточненного плана расходов). 
расход - 5 миллиардов 244 миллиона 
рублей, или 96,9 процента. уточнен-
ный профицит бюджета сг на 2023 год 
составил 556,9 миллиона рублей. мы 
говорим совершенно основательно, 
что это последний профицит.

В бюджет оперативно внесли изме-

нения, которые были нужны из-за двух 
новых программ - по развитию погранич-
ной безопасности сг и совершенство-
ванию объектов инфраструктуры ргВ. 
а также включили два новых мероприя-
тия для помощи ребятам из Днр и лнр:

- искренне признательны за реше-
ние президента беларуси и прези-
дента россии о системной работе по 
оказанию гуманитарной помощи де-
тям Донбасса. Что касается грубого, 
бессовестного искажения фактов, их 
допускают в первую очередь беглые, 
которые в 2020 году уехали из страны 
и находятся в прибалтике и польше. 
В  беларуси прошли реабилитацию 
2150 детей, в том числе за счет бюд-
жета, все они вернулись в Донецкую 
и луганскую республики.

■■ Дистанционные■ форматы  -■
крайняя■мера■для■таких■ситуаций,■
как■пандемия.

многие школы оснащены интерак-
тивными досками, мультимедийными 
системами, комплектами цифровых 
учебных пособий, но как бы активно 
ни развивались технологии, старый 
добрый учебник незаменим. подрост-
кам нужно помочь научиться разби-
раться в сложных вопросах, отделять 
черное от белого. от разъедающего 
умы воздействия политизированной 
и откровенно лживой информации убе-
регут союзные пособия. одна из пер-

вых ласточек - российско-белорусский 
учебник для высшей школы «история 
союзного государства».

- надо сделать все возможное для 
того, чтобы учитель общался напря-
мую с родителями, с учеником, а не 
в чатах, - сказал Вячеслав Володин.

председатель парламентского со-
брания уверен: видеоформаты в обу-
чении нужны, но только в ситуации, 
когда встреча вживую невозможна. 
например, так было во время пан-
демии:

- Все остальное не надо заменять, 
не надо лазейки искать. искусствен-
ный интеллект на то и искусственный:  
у него совести нет. у людей совесть 
есть!

ГОТОВИМ КОЛЛАЙДЕР  
К ЗАПУСКУ
Под крылом Союзного государства 

уже реализовали десятки российско-
белорусских программ. Космические 
технологии, суперкомпьютеры, энер-
гетика, военные разработки связы-
вают в единую цепочку сотни пред-
приятий.

- Сделали прорыв в области лазер-
ной техники, оптоэлектроники, фото-
ники, новых материалов, - пояснил 
Владимир Гусаков, председатель 
Президиума НАН Беларуси.

Валерий Фальков, министр науки 
и высшего образования РФ, расска-
зал о совместных программах, общий 
объем финансирования которых со-
ставляет шесть миллиардов россий-
ских рублей. Он также напомнил, что в 
марте прошлого года в Минске откры-
ли представительство «Курчатника»:

- На его базе предусмотрено соз-
дание пяти лабораторий по таким 
направлениям, как генетические ис-
следования, микроэлектроника, мате-
риаловедение, когнитивные и социо-
гуманитарные исследования.

Ученым Союзного государства пре-
доставили приоритетный доступ на 
российские объекты передовой науч-
ной инфраструктуры класса «мегасай-
енс». В пример он привел Объединен-
ный институт ядерных исследований 
в подмосковной Дубне, где готовят 
к запуску коллайдер тяжелых ионов 
NICA. Там уже работает 150 специали-
стов из РБ.

Сейчас такой агрегат действует 
в Европе (знаменитый БАК - Большой 
адронный коллайдер). Из-за санкций 

наши специалисты не могут прово-
дить там эксперименты. Но скоро они 
на равных с европейцами смогут изу-
чать квантовую механику.

Впрочем, Вячеслав Володин предла-
гает говорить не только о прорывных 
флагманских проектах, но и о пробле-
мах. Например, сколько целевых квот 
для студентов в научно-технических 
вузах.

- Белорусские абитуриенты смогут 
поступать в российские вузы, исполь-
зуя гранты, - сказал Валерий Фаль-
ков. - И это помимо 1,3 тысячи квот.

В вузах республики, по словам ми-
нистра образования РБ Андрея 
Иванца, учатся около 2,5 тысячи рос-
сиян, а в вузах России - около две-
надцати тысяч сябров. Граждане РФ 
могут поступать в университеты Си-

неокой как по результатам ЕГЭ, так и 
ЦТ. Больше тысячи бюджетных мест 
выделили для абитуриентов из сосед-
ней страны. Восемь белорусских вузов 
реализуют совместные программы.

цЕЛЕВОЙ нАбОР -  
нЕ КАбАЛА
Спрос, особенно у ребят из соседних 

регионов, будет расти, уверен Вячес-
лав Володин:

- Может быть, дать возможность уве-
личения бюджетных мест для посту-
пления в аспирантуру в вузах, которые 
находятся на Брянщине, Смоленщине, 
Псковщине. Там интерес больше. Ведь 
не каждый решится поехать в боль-
шой город - Москву, Санкт-Петербург, 
для многих приграничная террито-
рия - более привлекательный вариант.

Сотрудничество в сфере образова-
ния, науки и культуры развивается. 
Но важно, чтобы упор был не только 
на гуманитарную сферу. Все чаще, 
чтобы попасть на специальность меч-
ты, оформляют целевое на пять лет и 
рассматривают его не как «кабалу», а 
как гарантию.

- Нам важно, чтобы целевой набор 
позволял укомплектоваться кадрами  
предприятиям как одной, так и дру-
гой страны. Также необходимо, чтобы 
аспирантуры вузов были доступны 
для студентов из России и Беларуси. 
Это вопрос формирования будуще-
го, основание для того, чтобы были 
открытия и мы не только достигали 
целей, но и интегрировали образова-
тельные пространства.

Он предложил всех студентов из РБ, 
которые учатся в РФ, обеспечить «Пуш-
кинской картой», чтобы они могли бес-
платно ходить в театры и музеи, на 
выставки и концерты.
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Особенно тщательно депутаты обсуждали 
бюджет Союзного государства.

По традиции состоялось  
возложение цветов к 
монументу Победы в Минске..

Парламентарии работали  
в приподнятом настроении.

нет соВести
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ПИНСКИЙ  
Виктор  

Витальевич  
председатель  

комиссии  
(государственная 

Дума)

СИВЕЦ  
Сергей  

Михайлович 
зампредседателя 

комиссии  
(совет  

республики)

ЛЕНЧЕВСКАЯ  
Марина  

Александровна 
(палата  

представителей)

ПоЛЕтАЕВ 
Владимир  

Владимирович 
(совет  

Федерации)

ПотАПоВА 
Елена  

Станиславовна 
(палата  

представителей)

парламентское

ВоЛоДИН  
Вячеслав Викторович 

председатель парламентского  
собрания, председатель  
государственной Думы  

Федерального  
собрания рФ

СЕРГЕЕНКо  
Игорь Петрович 

первый заместитель 
председателя парламентского 

собрания, председатель палаты 
представителей национального 

собрания рб

Заместители председателя

МЕЛЬНИКоВ 
Иван  

Иванович 
заместитель 

председателя 
парламентского 

собрания  
(государственная 

Дума)

ХоМЕНКо  
Сергей  

Николаевич 
заместитель 

председателя 
парламентского 

собрания  
(совет 

республики)

ИПАтоВ  
Вадим 

Дмитриевич 
заместитель 

председателя 
парламентского 

собрания  
(палата 

представителей)

ВоРоБЬЕВ  
Юрий  

Леонидович 
заместитель 

председателя 
парламентского 

собрания  
(совет  

Федерации)

Комиссия по транспорту
                        
МоСКВИЧЕВ  

Евгений  
Сергеевич 

председатель 
комиссии  
(государ-
ственная  

Дума)

                        
ПАНФИЛоВ  

Юрий  
Анатольевич 

зампред-
седателя 
комиссии 

(палата пред-
ставителей)

БРИЛЕВИЧ 
Игорь  

Максимович 
(совет  

республики)

РАПотА 
Григорий 

Алексеевич 
(совет  

Федерации)

УтКИН  
Виталий 
Юрьевич 

(палата пред-
ставителей)

ХоВАНСКАЯ 
Галина 

Петровна 
(государ-
ственная  

Дума)

МИтИН  
Сергей  

Герасимович 
председатель 

комиссии 
(совет Феде-

рации)

ЛЕВКоВИЧ 
Ирина  

Петровна 
зампредсе-

дателя  
комиссии 

(совет  
республики)

КРАВЧЕНКо 
Денис  

Борисович 
(государ-
ственная  

Дума)

ПАНФИЛоВ 
Юрий  

Анатольевич 
(палата пред-
ставителей)

ПЛЯКИН 
Владимир 
Владими-

рович 
(государ-
ственная  

Дума)

ШАЙХУтДИ-
НоВ  

Рифат  
Габдулхако-

вич 
(государ-
ственная  

Дума)

КАЛАШНИ-
КоВ Леонид 

Иванович 
зампредсе-

дателя  
комиссии 
(государ-
ственная 

Дума)

ГАЙДУКЕ-
ВИЧ  
олег  

Сергеевич  
(палата  

представи-
телей)

ДЖАБАРоВ  
Владимир  
Михайло-

вич 
(совет  

Федерации)

РАЧКоВ  
Сергей  

Анатольевич 
председа-

тель  
комиссии 
(палата  

представите-
лей)

СЛУЦКИЙ  
Леонид  

Эдуардович 
(государ-
ственная 

Дума)

РУСЫЙ  
Михаил  

Иванович 
(совет  

республики)

НАРКЕВИЧ  
Юрий  

Иосифович  
(палата  

представителей) 

ВАЛУЕВ  
Николай  

Сергеевич 
зампредседателя 

комиссии  
(государственная 

Дума)

ЖУК  
Игорь  

Георгиевич  
(совет  

республики)

ЧЕРНЯВСКАЯ 
Жанна  

Николаевна 
председатель  

комиссии
(палата  

представителей)

ЯРоШУК  
Александр  
Георгиевич 

(совет  
Федерации)

Комиссия по ЗаКонодательству и регламенту

Комиссия по международным делам, миграционной политиКе и свяЗям с соотечественниКами

Комиссия по природным ресурсам, эКологии и охране оКружающей среды

Комиссия по промышленности и торговле

КРАСоВ  
Андрей  

Леонидович 
зампредседа-

теля  
комиссии 
(государ-
ственная  

Дума)

ГАЙДУ-
КЕВИЧ 

Валерий 
Владими-

рович 
(совет  

республики)

КАРЕЛИН 
Александр 
Алексан-
дрович 
(совет  

Федерации)

КРУПЕНЬ-
КИН  

Андрей Кон-
стантинович 
(палата пред-
ставителей)

ЛЕПЕШКо 
Геннадий 
Владими-

рович 
председатель 

комиссии 
(палата  

представите-
лей)

САВИЦКАЯ 
Светлана  

Евгеньевна 
(государ-
ственная  

Дума)

Комиссия по беЗопасности и обороне
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МАРКЕВИЧ  
Иван  

Станиславович 
председатель  

комиссии  
(палата  

представителей)

КАШИН  
Владимир  
Иванович  

зампредседателя 
комиссии  

(государственная 
Дума)

БАЛЫШ  
Андрей  

Иванович 
(палата  

представителей)

ГЕТТА  
Антон  

Александрович 
(государственная  

Дума)

ЗАЯЦ  
Леонид  

Константинович 
(совет  

республики)

СЕЛИВЕРСТОВ 
Виктор  

Валентинович 
председатель  

комиссии  
(государственная 

Дума)

ПАНАСЮК  
Василий  

Васильевич 
зампредседателя 

комиссии  
(палата  

представителей)

МИХЕЕНКО  
Александра  
Николаевна 

(палата  
представителей)

ПЕРМИНОВА  
Елена  

Алексеевна 
(совет  

Федерации)

ТАТАРИНОВИЧ 
Владислав  

Викентьевич 
(совет  

республики)

НИКОЛАЙКИН 
Виктор  

Павлович 
председатель  

комиссии  
(палата  

представителей)

КРАВЧЕНКО  
Денис  

Борисович 
зампредседателя 

комиссии  
(государственная 

Дума)

АРЕФЬЕВ  
Николай  

Васильевич 
(государственная 

Дума)

ЛЕВКОВИЧ  
Ирина  

Петровна 
(совет  

республики)

ПЛЯКИН  
Владимир  

Владимирович 
(государственная 

Дума)

ТУРОВ  
Артем  

Викторович 
председатель  

комиссии  
(государственная 

Дума)

БАСКОВ  
Дмитрий  
Юрьевич 

(совет  
республики)

КЛИШЕВИЧ  
Сергей  

Михайлович 
зампредседателя 

комиссии  
(палата  

представителей)

ТКАЧЕВ  
Антон  

Олегович 
(государственная 

Дума)

ШЕВЦОВ  
Дмитрий  

Евгеньевич 
(палата  

представителей)

БУРЛЯЕВ  
Николай  
Петрович 

председатель  
комиссии  

(государственная 
Дума)

АБЕЛЬСКАЯ  
Ирина  

Степановна  
зампредседателя 

комиссии  
(совет  

республики)

ГЕРМАНОВА  
Ольга  

Михайловна 
(государственная 

Дума)

КОСИХИНА  
Наталия  

Владимировна 
(совет  

Федерации)

МИРОНЧИК  
Михаил  

Владимирович 
(палата  

представителей)

АФАНАСЬЕВА 
Елена  

Владимировна 
председатель  

комиссии  
(совет  

Федерации)

КОСТЕВИЧ  
Ирина  

Анатольевна 
зампредседателя 

комиссии  
(палата  

представителей)

АБЕЛЬСКАЯ  
Ирина  

Степановна 
(совет  

республики)

МАЛАШКО  
Валерий  

Анатольевич 
(палата  

представителей)

НОВИЧКОВ  
Николай  

Владимирович 
(государственная 

Дума)

Комиссия по аграрным вопросам

Комиссия по бюджету, налогам и финансовому рынКу

Комиссия по эКономичесКой политиКе

Комиссия по молодежной политиКе, спорту и туризму

Комиссия по Культуре, науКе и образованию

Комиссия по труду, социальной политиКе и здравоохранению

ЛУЦКИЙ  
Игорь  

Владимирович 
председатель  

комиссии  
(совет  

республики)

ПАХОМОВ  
Сергей  

Александрович 
зампредседателя 

комиссии  
(государственная 

Дума)

БУЗИН  
Николай  

Евгеньевич 
(палата  

представителей)

НИКОНОРОВА  
Наталья  
Юрьевна 

(совет  
Федерации)

ПАВЛОВА  
Маргарита  

Николаевна 
(совет  

Федерации)

Комиссия по информационной политиКе, информационным технологиям и связи

КУШНАРЕНКО 
Алексей  

Иванович 
председатель  

комиссии  
(совет  

республики)

ЗАВАЛЬНЫЙ  
Павел  

Николаевич 
зампредседателя 

комиссии  
(государственная 

Дума)

РАПОТА  
Григорий  

Алексеевич 
зампредседателя 

комиссии  
(совет  

Федерации)

УТКИН  
Виталий  
Юрьевич 
(палата  

представителей)

ХОВАНСКАЯ  
Галина  

Петровна 
(государственная 

Дума)

Комиссия по энергетиКе
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 � Пашинян снова пере-
кладывает свои провалы 
на других. 

«НЕ ВЕРНЕМСЯ 
ОБРАТНО»
Премьер-министр Армении 

опять предъявляет претензии. 
Это, похоже, его любимое за-
нятие.

- Один из членов ОДКБ за-
являет, что участвовал в под-
готовке 44-дневной  войны 
(сражения за Карабах.  - 
Ред.), - сказал Никол Пашинян 
в местном парламенте. - Поо-
щрял, верил и желал победы 
Азербайджана. И после этого 
я должен обсуждать с Прези-
дентом Беларуси какие-то во-
просы в формате ОДКБ?

Пашиняна оскорбило, что 
Александр Лукашенко в раз-
говоре с Ильхамом Алиевым 
назвал войну «освободитель-
ной».

- Отныне более никогда 
не поеду в  Беларусь, поку-
да там президент Александр 
Лукашенко, - заверил глава 
 страны. - И заявляю, что с это-
го момента ни один офици-
альный представитель Ар-
мении не поедет в Беларусь. 
Вообще.

На этом Пашинян не оста-
новился. Он заявил о наме-
рении вывести Армению из 
ОДКБ.

- Виновными стали те, кто 
образовал альянс-пузырь, чле-
ны которого, как оказалось, 
не выполнили свои договор-
ные обязательства, а пошли 
и спланировали войну против 
нас с Азербайджаном, - сказал 
он. - Мы выйдем. Мы решим, 
когда выходить. А по вашему 
мнению, каким должен быть 
следующий шаг? Не вернемся 
же обратно! Другого пути нет.

КТО ВИНОВАТ
Его послушать, так это Алек-

сандр Лукашенко виноват, что 
Карабах попал под контроль 
Азербайджана. Раньше Паши-
нян делал заявления о том, 
что Россия не выполнила 
своих союзнических обяза-
тельств, поэтому, мол, Баку 
преуспел. Удивительно!

Статус Нагорного Карабаха 
(или Арцаха) - болезненный 
вопрос для обоих народов. 
Но, согласно международно-
му праву, это Азербайджан. 
И сам нынешний премьер-
министр, пришедший к вла-
сти в результате переворота, 
уже публично это признал, за 
что многие сограждане счита-
ют его национал-предателем. 
Президенты России и Белару-
си должны быть бо льшими 
армянами, чем сам Никол Во-
ваевич?

Напомним, что официаль-
но на помощь Карабаху ар-
мянская армия даже не бы-
ла направлена. Сражались 
только пограничные служ-
бы страны, подразделения 
полиции и добровольцы. 
Карабах-Арцах, по сути, был 
обречен. И это - выбор и от-
ветственность Пашиняна. 
А приносить извинения он 
требует почему-то от Алек-
сандра Лукашенко, который 
готов оказывать всесторон-
нюю помощь для восстанов-
ления многострадального 
края. Да еще демонстратив-
но отозвал своего посла из 
Минска «для консультаций».

ГРЯДЕТ 
РЕВОЛЮЦИЯ?
Воинственные речи в адрес 

Беларуси звучат на фоне все 
нарастающих протестов вну-
три самой Армении. Поводом 
для них стало решение руко-
водства страны завершить 

юридические процедуры, по-
сле которых под контроль Баку 
перейдет сразу несколько при-
граничных населенных пун-
ктов. В том числе село Тавуш, 
где и вспыхнули волнения. Их 
духовным лидером стал архи-
епископ Тавушской епархии 
Баграт Галстанян, которого, к 
слову, уже сильно избили си-

ловики. Только к сторонникам 
Пашиняна нельзя применять 
силу, а это - другое. Одному из 
участников мирного протеста 
светошумовой гранатой ото-
рвало кисть руки.

Чувствуя жар под ногами, 
Пашинян пытается смягчить 
ситуацию. МИД Армении уже 
заявил, что про выход из ОДКБ 

их премьер якобы ничего та-
кого не говорил. Хотя вот же 
она - видеозапись его речи на 
множестве ресурсов. А сам 
обидчивый политик заверил, 
что в дальнейшем все же бу-
дет контактировать с  Алек-
сандром Лукашенко. Но по-
следнее слово в этом вопросе 
теперь явно будет не за ним.

 � Линдси Грэм откровенно проболтался об 
истинных планах Вашингтона.

Один из политиков-ветеранов США Линдси Грэм 
известен своей русофобией. Это он прославился фра-
зой, что «гибель русских - это лучшая инвестиция». 
Звучало настолько дико, что пришлось оправдывать-
ся - мол, слова выдернули из контекста. Теперь «зла-
тоуст» опять отличился предельной откровенностью.

- Украинцы сидят на критически важных полез-
ных ископаемых стоимостью десять - двенадцать 
триллионов долларов, - сказал он. - Они могут быть 
богатейшей страной всей Европы.

Я не хочу отдавать эти деньги и активы Путину, 
чтобы он поделил их с Китаем. Если мы поможем 
Украине сейчас, она может стать нашим лучшим 
бизнес-партнером, и эти триллионы критически 
важных минеральных активов могут освоить Украи-
на и Запад.

Иными словами - Запад приберет их к рукам, как 
он обычно и поступает. А «свидомые» продолжат 
оставаться самыми нищими в Европе, согласно 
данным Всемирного банка.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Комиссии ПС 
по международным делам, миграцион-
ной политике и связям с соотечественни-
ками:

- Все ждут от меня эмоций? Их не 
будет! Армянский народ был и оста-
ется братским. Огромное количество 
представителей армянского бизнеса 
сотрудничают с Беларусью. Политики 
приходят и уходят, а армянский народ 
остается.

Александр Лукашенко на протяже-
нии многих лет делал все, чтобы Ар-
мения жила в мире. Будет стремиться 
к этому и сейчас. Мы никогда не разрушали ни-

чего на постсоветском пространстве, мы только 
созидали. Президент не разжег ни одного кон-

фликта. Ни одной войны. Не высказал 
агрессии в адрес ни одного политика 
на постсоветском пространстве.

А господину Пашиняну я бы посо-
ветовал только одно - заняться своим 
народом и своей страной. И меньше 
верить в сказки про доброго дядю 
с Запада, который придет и принесет 
мир. Лучших друзей, чем белорусы 
и россияне, у Армении нет, не было 

и не будет!

ЗАЧЕМ НЕЗАЛЕЖНАЯ
НУЖНА ШТАТАМ
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ЛОПНУЛ, А ТЕПЕРЬ НАДУВАЕТ ПУЗЫРЬ Восстановление 
Шушинской крепости 
в Нагорном Карабахе 
проходит под флагом 

Азербайджана.

ЯЗЫК БЕЗ КОСТЕЙ

 � Сборище в Швейцарии 
предсказуемо закончилось 
оглушительным провалом.

«У меня есть три желанья, нету 
рыбки золотой»,  - пела когда-то 
известная жена одного иноагента. 
Этой фразой можно обозначить ито-
ги распиаренного «саммита мира», 
который состоялся в Бюргенштоке. 
Напомним, он задумывался как под-
готовка ультиматума для России 
с участием стран Глобального Юга. 
Как грезилось Киеву, в Швейца-
рию должны были приехать самые 
влиятельные мировые лидеры и за-
ставить Москву отступить вплоть 
до Крыма, а потом и дальше. Не 
тут-то было.

Уровень некоторых стран был 
представлен просто карикатурно: от 
Австралии присутствовал министр 
страхования по инвалидности. 
Кроме гавканья от маргинальных 
прибалтов, большинство в адрес 
России не хамили. Напротив, мно-

гие указывали, что Москва долж-
на стать полноценным участником 
таких мероприятий.

В результате итоговое коммюнике 
свелось к трем основным пунктам 
(передаем их суть): возращение 
украинских детей на Украину (ви-
димо, из Германии, где их нашли), 
продовольственная безопасность 
(не бейте по портам Одессы, откуда 
отправляют беспилотные катера, - 
ага, сейчас) и ядерная безопасность 
(отдайте Запорожскую АЭС под 
контроль ООН, считай, Киеву, - ну 
да, разбежались). Желания есть, 
а рыбки золотой, чтобы их выпол-
нить, нет и не будет. Тем более что 
филькину грамоту отказались под-
писывать Бразилия, ЮАР, Индия, 
Саудовская Аравия, ОАЭ, Таиланд, 
Мексика, Ватикан, Индонезия, Ар-
мения - всего четырнадцать стран. 
После этого автографы отозвали 
Ирак с Иорданией, и не факт, что 
это конец.

На этом фоне мирные предложе-

ния Владимира Путина (подроб-
нее об этом - на стр. 2) вызвали 
гораздо больший интерес. Хотя 
на Западе реагировали предска-
зуемо: генсек  НАТО Столтенберг 
заявил, что тезисы российского 
президента, мол, и есть цель воен-
ных усилий России. «Несерьезной» 
назвал инициативу канцлер Олаф 
Шольц. При этом (о чудо!) сказал, 
что РФ надо  привлекать к перего-
ворам. Ну а с Украиной все ясно: 
представитель офиса Зеленского 
Михаил Подоляк счел  предложение 
«оскорбительным для международ-
ного права». Но, как заявил пресс-
секретарь президента Дмитрий 
Песков, для главы РФ это не стало 
сюрпризом.

- Он сказал, что это предсказуе-
мо, но все равно даже в киевском 
режиме найдутся люди, которые 
задумаются, стоит ли ждать, ког-
да условия для того же киевского 
режима еще более ухудшатся,  - 
 рассказал представитель Кремля.

КАРИКАТУРНЫЙ САММИТ НЕ СОЛОНО ХЛЕБАВШИ
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Максим ЧИЖИКОВ

■■ Столица■ Синеокой■ за-
крывает■Дни■белорусских■
регионов■на■ВДНХ.

ВОРОТА В ГОРОД
Две башни на привокзаль-

ной площади белорусской 
столицы называют «Ворота-
ми Минска». Выходишь из по-
езда и через них попадаешь 
в город. Каждый найдет тут 
что-то для себя: кто-то любит 
погулять по троицкому пред-
местью, кто-то - по Ботани-
ческому саду, кого-то манит 
кристалл национальной би-
блиотеки, а кому-то мил Ко-
маровский рынок с его раз-
носолами. теперь попасть 
в Минск можно, не выезжая 
из Москвы. на ВДнХ проходят 
Дни белорусской столицы. но 
и тут мимо башен не пройти: 
их макеты стоят в холле па-
вильона.

Для многих туристов имен-
но с Минска открывается Бе-
ларусь. но тут другая история: 
столица Синеокой, как и по-
ложено по статусу, завершает 
презентации белорусских ре-
гионов на выставке-форуме 
«россия». а запоми-
нается, как известно, 
последнее.

Столица рБ в отношениях 
с россией - пример для осталь-
ных, настоящий флагман 
промышленной флотилии 
Синеокой. и прирост това-
рооборота с нами по итогам 
первого квартала больше, чем 
в среднем по стране. и рос-
сийская доля в его экспорте 
составляет 82 процента, тогда 
как у остальных - 62.

- Мы уже обращали вни-
мание на эту диспропорцию 
и хотели бы, чтобы и другие 
наши регионы подтягива-
лись к этим цифрам, - сказал 
на торжественном открытии 
Дней Минска Посол■ Бела-
руси■в■России■Дмитрий■Кру-
той.

Двигают товарооборот впе-
ред не только такие гиганты, 
как Маз и Мтз.

- Минск еще добавляет бла-
годаря другим отраслям, на-
пример кондитерской. Хоро-
шо восстанавливают темпы 
экспорта производители бы-
товой техники, тот же «ат-
лант».

Госсекретарь■ Союзного■
государства■Дмитрий■Ме-
зенцев■считает, что у коман-
ды Мингорисполкома можно 
многому научиться:

- Умению содержать город 
в  образцовом состоянии, 

следовать планам развития, 
определять приоритеты.

НА ВЗЛЕТЕ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ
Минск плотно сотрудничает 

с шестьюдесятью российски-
ми регионами. на выставке 
за всех пришлось отвечать 
губернатору■ Ульяновской■
области■Алексею■Русских. 
тем более что недавно родину 
ильича и город, где прошел 
первый съезд рСДрп, связал 
прямой авиарейс. а самоле-
тостроение назвали самым 
перспективным направлени-
ем сотрудничества.

- У нас в Ульяновске нахо-
дится крупнейший произ-
водитель самолетов ил-76, 
предприятие «авиастар», 
там работает до двенадцати 
тысяч человек. так вот, мы, 
можно сказать, подружили 
407-й Минский завод граж-
данской авиации с нашими 
предприятиями. Сейчас уже 
идут поставки комплектую-
щих. и дальше это взаимодей-
ствие будет расширяться, - за-
верил алексей русских.

По■ словам■ главы■ Мин-
горисполкома■Владимира■
Кухарева, наши страны мо-
гут серьезно продвинуться 
в транспортной отрасли: по 

всей россии колесят «Мазы» 
и тракторы «Беларус».

- В области здравоохране-
ния уже есть предваритель-
ная договоренность с колле-
гами, будем работать в этом 
направлении и решать зада-
чи, стоящие перед отраслью. 
В сфере профессионально-
технического образования 
тоже очень хорошие перспек-
тивы.

не остановится жизнь в па-
вильоне «Беларусь» и после 
того, как тут в конце июня 
завершатся «региональные» 
дни.

- Обязательно придумаем 
что-то, чтобы продолжить эту 
очень успешную эстафету, во 
время которой были ярко обо-
значены все области Беларуси 
и Минск, - заявил Дмитрий 
Мезенцев.

■■ Привезли■знаменитые■мо-
тоциклы■и■велосипеды.

В минске выпускают не 
только часы марки «луч», 
но и ноутбуки, высокотех-
нологичную аппаратуру 
для медицины. практи-

чески каждый в россии 
знаком и с тракторами «бе-

ларус», и с продук-
цией маза.

В москву 
п р и в е з л и 
знаменитый 
гоночный 
грузовик, 
на котором 
экипаж под 

управлени-
ем Сергея■

Вязовича■ (сейчас он - начальник ко-
манды «маз спортавто») занял второе 
место на знаменитом «Дакаре». под 
капотом у него девятьсот лошадок. он, 
кстати, укомплектован российским дви-
гателем ярославского машиностроитель-
ного завода. сейчас команда готовится 
к международному ралли-рейду «Шел-
ковый путь», который пройдет по терри-
тории россии и монголии, и москва им 
была по пути.

если красный гоночный «маз» при-
влекает в основном мужчин и детей, то 
черный снегоболотоход «маз-ман» стал 
объектом интереса для женщин. навер-
ное, притягивает своей брутальностью. 
он в состоянии переплыть Дон, взо-
браться на лед. производство российско-
белорусское, но есть и немного китайско-

го. первая партия из пятидесяти машин 
уже разлетелась, это машина уже второго 
поколения.

В моем детстве многие въезжали во 
взрослую жизнь на мотоциклах «минск». 
на ВДнХ представили целую линейку 
двухколесных машин «мотоВелозаво-
да»: от раритетной модели «москва» до 
классического дорожного мотика.

- сейчас хотим договориться с заводом 
«кама» о выпуске покрышки для нашей 
техники. она должна быть легкая. Вроде 
бы что такое разница в триста-четыреста 
граммов? но нет, для колеса это ощу-
тимо, - рассказывает бренд-менеджер■
предприятия■Никита■Маевский.

Дети прямо тут же могут покататься на 
велосипедах «аист», пройти тест-драйв. 
их на заводе выпускают с 1947 года.

■■ Народные■мастера■де-
лятся■своими■секретами.

какие в городе промыслы, 
скажете. одни блогеры и теле-
грамщики как продукты на-
родного творчества. В минске 
традиции хранят. при всех до-
мах ремесел и детских сту-
диях работают народные ма-
стера.

Ирина■Дернаковская по-
ведала секреты плетения на-
циональных поясов.

- существует ткачество на 
бердечке, дощечках, на ко-
лоде и на вилке. есть витые 
и плетеные пояса. В каждом 
регионе разные методики.

- И сколько времени на 
один пояс уходит?

-  я могу его соткать за три 
недели. а начинающая ткачи-
ха - и за полтора месяца, и за 
два. стараюсь все свои пояса 
создавать с молитвой.

рядом вырезают аппли-
кации, делают кукол из со-
ломы. антураж соответству-
ет  - дворик и хата. В таких 
домах  в XIX веке жили в при-
городах нынешней столицы 
беларуси.

- Хотим показать городским 
жителям, как когда-то жили 
люди. красный угол, печь. 
раньше даже по тому, каким 
было духовое окошечко, мож-

но было сказать, из какого ре-
гиона эта хата, - объясняет 
доцент■кафедры■режиссуры■
БГУ■культуры■и■искусств■Ок-
сана■Катович.

кстати, в местном кафе 
можно попробовать нацио-
нальные блюда сябров - дра-
ники, картофельную бабку 
и даже чудесный напиток - 
крамбамбулю.

а еще внутри столетняя об-
рочная свеча, которая перехо-
дит из поколения в поколение. 
оксана - ее шестая по счету 
владелица. ей она досталась 
не по наследству. привез-
ли  студенты из заброшенного 
дома в гомельской области, 
отдав в надежные руки.

- В семье случаются непо-

ладки, проблемы. тогда люди 
давали оброк - по сути, клятву 
богу, небесам, кому хотите. 
они будут какие-то выполнять 
действия в одно и то же время, 
а творец поможет им решить 
ту или иную проблему. на све-
чу они вешали что-то от себя: 
ленточку, бусинку, браслетик. 
поэтому она называется об-
рочная. есть свечи мужские 
и женские,  - рассказывает 
оксана.

свеча довольно тяжелая, 
несколько килограммов вос-
ка. причем старого, настоя-
щего.  она стоит в деревян-
ной ступочке, и на ней столько 
платьиц, сколько у нее бы-
ло хозяев. каждый шил  но-
вое.

сВеЧа горела ТРАДИЦИИ
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МИНСК ПЕРЕЕХАЛ  В МОСКВу

за рулем «аиста» НАУКА И ТЕХНИКА

Уникальный артефакт - немой  
свидетель многих человеческих  
судеб.

Обворожительные красавицы встречают на входе в павильон. 

Этот мопед даст фору 
любому мотоциклу.
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Борис ОРЕХОВ 

■■ Четвероногие■защитни-
ки■спасли■детей■от■верной■
гибели.

нашли 
исхудавших
Собака - самый верный друг 

человека. Бессловесный, но 
надежный, который всегда 
выручит из беды. Подтверж-
дением этой хрестоматий-
ной, проверенной веками 
истины стал недавний случай 
в уральской тайге в Свердлов-
ской области.

Брат с сестрой - двенадца-
тилетний Гриша и одиннад-
цатилетняя Вика - ушли вме-
сте с дедушкой на рыбалку. 
Однако когда дедушка вер-
нулся домой на следующий 
день, ребятишек с ним не 
было. Как выяснилось поз-
же, они потерялись, заплутав 
в лесу. Нашли их только спу-
стя четверо суток спасатели-
волонтеры в десяти киломе-
трах от деревни. Исхудавших 
и совсем отчаявшихся.

- Я думал, что мы погиб-
нем, - признался потом Гри-
ша.

Все эти страшно длинные 
дни ребята ели ягоды, заячью 

капусту да перепелиные яйца, 
а воду пили из болота, про-
цеживая ее через майки. Ме-
ста там глухие, дикие, в чаще 
полно волков и медведей. Не 
добавляла шансов и погода. 
Днем шли дожди. А ночью 
температура опускалась ни-
же десяти градусов. Выжить 
в таких условиях без укрытия, 
по словам местных старожи-
лов, задача практически не-
возможная. Ребят спасло толь-
ко то, что вместе с ними были 
две собаки - Рокки и Рыжий, 
породы бигль. В лесу полно 
манящих запахов. А бигль - 
собака охотничья. Взяв чей-то 
след, может запросто убежать, 
гонимая инстинктом добыт-
чика. Но псы сразу почувство-
вали, в какой опасности все 
они оказались, и не отходили 
от детей ни на шаг.

схваТКа  
с МЕдвЕдЕМ
Запомните: собаки все 

и всегда понимают, просто го-
ворить не умеют. Однажды на 
них вышел медведь. Для ребят, 
окажись они одни, эта встреча 
могла закончиться плачевно. 
Но Рокки и Рыжий отчаянно 
бросились на косолапого, ры-
чали, лаяли, кусали его за ла-
пы. Готовы были погибнуть, 
защищая подростков. Грозный 
хозяин тайги не выдержал та-
кого натиска и, рыкнув, убрал-
ся восвояси вперевалочку. По 
ночам собаки отгоняли вол-
ков и согревали брата и сестру, 
работая живыми обогревате-
лями. Прижавшись к  ребя-
там, отдавали свое тепло, что 
и спасло Гришу с Викой от пе-
реохлаждения при перепаде 
температур. А днем помогали 

брату с сестрой находить в гу-
стой траве перепелиные яйца, 
по сути, основной источник 
пищи. Только на ягодках и зая-
чьей капусте подростки обес-
силели бы уже через сутки.

Надо заметить, что в семье 
псы появились недавно - че-
тыре месяца назад. Рокки  
привязался к Грише, а Рыжий 
стал верным другом Вики. По-
лучается, сама судьба, и очень 
вовремя, связала ребят и зве-
рят. Если бы не собаки, поте-
ряшек, скорее всего, ждала 
бы печальная участь. Но не 
будем о грустном. Тем более 
что все закончилось удачно. 
Да здравствуют псы! Кстати, 
лишь в прошлом году в россий-
ских лесах заблудились больше 
шести тысяч человек. Каждый 
третий обратно не вернулся. 
Собак рядом с ними не было.

■■ В■Якутске■тоже■прои-
зошла■история,■в■которой■
хеппи-энд■стал■возможен■
только■благодаря■питом-
цу.

те, кто прилетал в город, ко-
нечно, обратили внимание на 
памятник девочке с собакой 
у здания местного аэропор-
та. за этой милой скульптурой 
скрывается душераздираю-
щая история. Это произошло 
летом 2014 года. трехлетняя 
карина Чикитова приехала 
с мамой в село олом олек-
минского района к родствен-
никам. Девочка часто играла 
во дворе с щенком найдой, 
и однажды она ушла с ним 
в лес и пропала.

сотня спасателей и добро-
вольцев прочесывали тай-
гу. В небе кружили вертолет 
и два беспилотника. но все 
напрасно. Вокруг непроходи-
мая тайга. медведи, волки, 
ни еды, ни воды и холодно по 
ночам. спасатели мерзли да-
же в спальных мешках. а на 
карине была лишь футбол-
ка и колготки. после девяти 
дней безрезультатных поис-
ков надежды практически не 

осталось. как вдруг - о чудо! - 
в  село приплелась найда. 
голодная и едва живая. ки-
нологи пустили по следу щен-
ка собак-ищеек. найда шла 
впереди, подсказывая путь.  
и наконец обнаружили карину 
в лесной глухомани в шести 
километрах от села. Девоч-
ку сильно искусали комары 
и мошки, ноги были стерты 
в кровь, но, к  счастью, ка-
рина была жива. оказалось, 
по ночам ее грела найда,  
а ели они вдвоем дикие ягоды. 
и вот опять же - об уме наших 
братьев меньших. В какой-то 
момент найда, щенок, простая 
лайка, видимо, почувствовала, 
что еще немного - и случит-
ся трагедия. и сама решила 
найти дорогу к дому, чтобы 
привести помощь.

история настолько потряс-
ла тогдашнего директора■
якутского■аэропорта■Нико-
лая■Местникова, что он ре-
шил на свои деньги поставить 
памятник девочке и собаке. 
скульптура - пронзительный 
символ стойкости и любви  
к жизни совсем маленького 
ребенка. и преданности щен-
ка, по сути, спасшего карину.
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бесстраШная наЙДа

Кристина ХИЛЬКО 

■■ Выросла■дисциплина■исполне-
ния■Союзного■бюджета.

без финдисциплины никуда. Даже на 
уровне одной компании. если исчерпы-
вающего представления о поступлени-
ях и расходах в моменте и перспективе 
нет - велик риск скатиться в банкрот-
ство. а что уж говорить о финансовом 
планировании на уровне двух стран.

В минске прошло совместное засе-
дание коллегий комитета госконтроля 
беларуси и счетной палаты россии, 
где подвели итоги использования со-
юзных средств.

- наши мероприятия показывают, что 
из года в год финансовая дисципли-
на возрастает, - рассказал Василий■
Герасимов,■председатель■Комитета■
госконтроля■Беларуси.

В прошлом году почти половину 
средств (46,9 процента) направили на 
реализацию совместных программ. по 
сравнению с 2022 годом их количество 
увеличилось с четырех до шести, боль-
ше чем в три раза выросли расходы.

- нецелевого использования средств 
не установлено, неэффективного ис-
пользования ресурсов не выявлено, - 
сообщила Галина■Изотова,■замести-
тель■председателя■Счетной■палаты■
России.

по ее словам, помимо программ день-
ги пошли на 35 мероприятий, а также 
на содержание телерадиовещательной 
организации.

председатель кгк беларуси напом-
нил, что в этом году исполняется 25 лет 
со дня подписания Договора о создании 
союзного государства:

- за годы совместной работы реали-
зовали 28 союзных программ по ши-
рокому спектру вопросов: в сельском 
хозяйстве, промышленности, энерге-
тике, социальной сфере. Это еще раз 
подтверждает сплоченность наших 
народов и желание взаимодейство-
вать во всех сферах: экономике, науке, 
образовании, культуре, обеспечении 
безопасности.

реализуется проект по капитальному 
ремонту и реставрации сооружений 
брестской крепости. но в бочке меда 
не обошлось без ложки дегтя. пока 
не решен вопрос с союзной собствен-
ностью. Чтобы актуальность научных 
разработок не устарела, нужна пра-
вовая база, формирующая понятные 
правила для желающих реализовать 
прорывные идеи. по словам Василия 

герасимова, программы нередко раз-
рабатывают медленно, а после утверж-
дения  затягивают реализацию, что сни-
жает эффективность использования 
средств:

- Хотелось бы видеть в ближайшем 
будущем не только уже отработанные 
культурные инициативы, но и актуаль-
ные в современной геополитической 
обстановке совместные импортонеза-
висимые проекты.

Если ТРаТиТЬ, ТО гРаМОТнО ФИНАНСЫ

ЦИФРЫ
Доходы■бюджета■в■2023■году■
исполнены■в■объеме 
6 миллиардов российских рублей 
(100,2%)

Расходы -
5,2 миллиарда российских рублей 
(96,9%)
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РОККи и РЫЖиЙ - 
лОхМаТЫЙ дуЭТ

С такими отважными 
спутниками нигде  
не пропадешь.

Бедолаги-потеряшки первым 
делом попросили у нашедших их 
спасателей воды и... мороженого.

Та самая Карина на фоне 
памятника с верной лайкой.

БЫЛ СЛУЧАЙ
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Ольга ХРАБРЫХ

■■ Известный■продюсер■рассказал■
о черных■списках■звезд,■нападках■
Ксении■Собчак■и■отношении■к■хей-
ту. 

Известный■продюсер,■создатель■
популярной■ группы■ «Земляне»,■
владелец■холдинга■«Русская■медиа-
группа»■Владимир■Киселев - чело-
век жесткий и прямолинейный и за 
словом в карман не лезет. Он может 
высказать в лицо оппоненту все, что 
о нем думает. В прессе не раз осве-
щали его конфликты с Олегом Газ-
мановым, Игорем Крутым, Игорем 
Матвиенко.

Последнее время Владимир Киселев, 
а также его жена (певица Елена Север) 
и сыновья (певцы ЮрКисс и Влади-
Мир) все больше стали подвергаться 
нападкам некоторых коллег по цеху 
и обычных хейтеров. Продюсер решил 
ответить на них.

да не судим будешь
- Ксения Собчак в вашу сторону 

отпускает едкие комментарии. Не 
хотите ответить? 

- Не суди, да не судим будешь! Она 
разошлась, когда сына Юрия, певца 
ЮрКисса, наградили орденом «За за-
слуги перед Отечеством II степени». 
Пускай госпожа Собчак покажет от-
ношение к своей Родине. Извините 
за неправильное склонение, родин 
много, а Родина все-таки у человека 
одна - та, где он родился.

Если говорить о нападках Ксении. 
Светская хроника создала из моего 
сына образ Дон Жуана, приписав ему 
всевозможное количество гранд-дам. 
Мне кажется, что эта особь под назва-
нием Собчак, понимая, что не может 
пройти антропологический кастинг 
у Юры, привлекает к себе внимание. 
Это похоже на то, когда в школе девоч-
ка или мальчик бьет портфелем друго-
го или другую, тех, кто ему нравится.

Анатолий Собчак - близкий для меня 
человек. И его уход из жизни, по сча-
стью, освободил меня от необходимо-
сти общаться с «Кровавой барыней» 
(название телеграм-канала Ксении 
Собчак. - Ред.) и ее матерью.

- Она ведь, можно сказать, стеба-
лась над этими наградами…

- Стебать награды государства - это 
прежде всего не уважать нашего Глав-
нокомандующего, представить его 
одичавшим человеком, не осознаю-
щим, что он делает. Как вы понимаете, 
это нелогично. Если государство ре-
шило наградить, значит, на это были 
основания. 

Сейчас Юра готовит масштабный 
проект «Музыка в цехах» для работни-
ков ВПК, награждает не только героев, 
уничтоживших западную бронетех-
нику в зоне СВО, но и передовиков 
производства в тылу.

Но при этом мы не выпячиваем се-
бя, а отдаем должное всем, кто посто-
янно находится на передовой. Джан-
го, Чичерина и другие делают это  
по мере своих сил. Поэтому я бы  
порекомендовал госпоже Собчак по-
мочь нашим воинам хотя бы копей-
кой.

Как мы помним, даже госпожа Бу-
зова умудрилась с напомаженными 
пальчиками съездить разгрузить ко-

робочки. Как минимум пример для 
этой гражданки.

Ведь одна половина артистов у нас - 
молчуны, а вторая - за границей.

пойдите  
в другое место
- В кулуарах часто говорят о так 

называемых черных списках арти-
стов на радиостанциях. 

- Черные списки - очень занятная 
вещь. Когда господину Крутому надо 
было рассказать, что на радио зву-
чат только песни избранных, он за-
был, что на «Русском радио» крутится 
больше десяти его песен. Это такой 
легкий способ заявить о себе, пере-
дергивание.

Если говорите про черные списки, 
не стремитесь к нам. В конце концов 
мы одна из 52 станций страны. Пой-
дите в другое место. А те, кому не нра-
вится наш репертуар, - не включайте.

И если нам подадут эти списки - не 
наша задача заниматься ими. Я и сам 

прожил жизнь музыканта, побывал 
в «черных».

А по поводу  того, чтобы запре-
щать,  - мы уже прошли ситуацию 
ограничений. Рок-н-ролл и все, что 
связано с западной культурой, было 
во многом производным этого. Но,  
слава богу, все потихоньку возвра-
щается!

Владимир КИСЕЛЕВ:

■■ У■полноценных■людей■нет■вре-
мени■писать■пространные■ком-
ментарии■в■интернете,■считает■
Владимир.

- А как относитесь к хейту 
в интернет-комментариях?

- Журналистам интересно, чтобы 
статьи были с какими-то оценками. 
но я не могу представить себе чело-
века, который приходит после рабо-
ты и начинает что-то комментировать 
в интернете. согласитесь, в этом есть 
какая-то ущербность.

каждый человек - это личность, царь 
зверей. каждый человек самодоста-
точен. но когда он сидит и пишет гад-
кие комментарии, это можно сравнить 
с тем, когда бросают дерьмом в дру-
гой двор и при этом гордятся своей 
смелостью.

и другой важный момент. иногда 
некоторые изгаляются - пишут в сети: 
«кровь в ушах». Хочется сказать, что 
если у тебя столько крови, так пойди 
в  донорский пункт, как это делают дру-
гие. Во время трагедии в «крокусе» так 
поступили многие наши звезды.

- А связывает ли что-то с Бела-
русью? 

- например, проводим русский день 
на «славянском базаре». а 7 июня 
в  минске состоится матч по футболу 
сборных россии и беларуси. поэтому 
про беларусь не забываем.

кстати, День звезд «русского ра-
дио» имел огромный успех на «сла-
вянском базаре в Витебске» в 2023-м. 
зрители не расходились до пяти утра!

ПОЗИЦИЯ

В гаДкиХ 
комментарияХ - 
уЩербностЬ
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Любовь к семье, как и к Родине - 
одна из главных ценностей.

собЧаК не мешаЛо бЫ  
побЫвать на передовой

Кристина ХИЛЬКО

■■ В■этом■году■Беларусь■на■
«Спасской■башне»■пред-
ставит■ Ансамбль■ песни■
и танца■внутренних■войск■
МВД.

зрелище потрясающее: че-
каня шаг, военные показыва-
ют сложные трюки с оружием 
в руках и непростыми пере-
строениями.

крупнейший международный 
фестиваль военных оркестров 

в самом центре российской 
столицы пройдет уже 
в шестнадцатый раз.

главная площадь 
страны превратит-
ся в  настоящее поле 
боя лучших военных 

оркестров. В репертуа-
ре - классика и эстрадная 

музыка, народные и военные 
песни. музпрограмму допол-
няют конные выступления, тан-
цевальные номера и, конечно, 
парадные дефиле по брусчат-
ке. покажут свои таланты и бе-
лорусы.

- стало доброй традицией 
участие наших друзей - коллек-
тивов из беларуси. В этом году 
на брусчатку красной площади 
впервые в истории фестива-
ля выйдут коллективы, пред-
ставляющие мВД республи-
ки, - рассказал руководитель■
международного■культурно-
го■центра■«Спасская■башня»■
Сергей■Смирнов.

В программе задействовали 
вокальную и балетную груп-
пу ансамбля песни и танца 
внутренних войск мВД. рота 
почетного караула покажет 
ювелирные строевые приемы 

с оружием - комар носа не под-
точит.

каждый год белорусы стара-
ются привести на фестиваль 
что-то новое. репертуар вы-
бирают с национальным коло-
ритом. на ура гости встречают 
попурри по мотивам народных 
песен в современной обработ-
ке: «каваль», «ой, рэчанька, 
рэчанька», «мельніца». звучит 
и современная музыка бело-
русских композиторов, хиты 
«песняров» - их песни в россии 
знают и любят.

Да и умение ходить по «хол-
мистой» брусчатке  - целая 
наука: ступать нужно плавно, 
перекатываясь с пятки на но-
сок, - строевой чеканный шаг 
не подойдет. при этом нуж-
но  координировать движение 
и игру, держать равнение. Эти 
умения и навыки оттачивают 
годами.

ФЕСТИВАЛЬ
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маршем по брусЧатКе

ФАКТ
На проекте 

выступили свыше  
160 коллективов  
из 57 страН мира,  

а зрителями стали 
больше 860 тысяч 

человек.Парни - все как на подбор!
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Борис ОРЕХОВ

■■ В■Казани■триумфально■
проходит■главный■турнир■
года. 

СИМВОЛ ДРУЖБЫ
Размах Игр БРИКС поисти-

не олимпийский. Поспорить 
за медали в столицу Татар-
стана приехали почти пять 
тысяч атлетов из 93 стран. 
Вначале речь шла примерно 
о пятидесяти государствах, 
тоже немало. Но интерес 
к Играм просто зашкалил. 
И заявки в последние перед 
стартом месяц-полтора по-
сыпались одна за другой. Ни-
чего удивительного. Во всем 
мире знают, что Россия как 
никто умеет организовывать 
крупнейшие турниры. Если 
берется за дело, всегда де-
лает это лучше всех на пла-
нете. Поговорка даже есть 
в спортивных кругах: если 
не знаете, как провести боль-
шой турнир, отдайте его РФ, 
она все устроит по высшему 
классу.

На торжественной цере-
монии открытия к участ-
никам и гостям состязаний 
с приветственным словом 
обратился Владимир■ Пу-
тин:

- Уверен, что это меро-
приятие станет еще одним 
символом расширяющего-
ся межкультурного диалога, 
а также весомым вкладом 
в укрепление дружбы наро-
дов и плодотворного взаимо-
действия между странами. 
Все это в полной мере отра-
жает дух и характер самого 

БРИКС - объединения суве-
ренных государств, которые 
динамично развиваются, со-
храняя свою самобытность. 
Роль БРИКС в  мировых де-
лах стремительно растет. 
И потому уверен, что будет 
расти и по пулярность, при-
влекательность Игр как со-
стязаний, свободных от по-
литического вмешательства 
и давления, по-настоящему 
объединяющих атлетов все-
го мира. Желаю спортсме-
нам, их наставникам удач-
ных стартов, ярких побед, 
а зрителям, болельщикам - 
ярких и незабываемых впе-
чатлений. Объявляю Спор-
тивные игры стран БРИКС 
2024 года открытыми.

СТАХАНОВСКИЙ 
ЗАБОЙ
Самое главное - команды 

наших стран выступают не 
в обезличенном нейтраль-
ном статусе, а как сборные 
России и Беларуси. Под сво-
ими государственными фла-
гами. А в честь их побед на 
аренах зазвучат националь-
ные гимны РФ и РБ. У мно-
гих атлетов в этот момент на 
глазах блестят слезы. Слезы 
радости победы и гордости 
за свою страну, которую они 
представляют.

Сборные России и Белару-
си - самые многочисленные 
на Играх: пятьсот и четыре-
ста человек соответствен-
но. Причем в их составах 
немало звезд мировой ве-
личины, победителей и 
призеров Олимпийских игр 
и чемпионатов мира. Неу-

дивительно, что команды 
наших стран с первого же 
дня Игр взяли медального 
быка за рога и принялись 
ковать благородный металл 
в виде наград стахановски-
ми темпами, вырвавшись 
в лидеры в общем зачете. 
Для абсолютного большин-
ства наших спортсменов это 
главный старт года. И специ-
ально готовились так, что-
бы к старту выйти на пик 
формы. Отсюда - высокие 
результаты.

ЧМ ОТДЫХАЕТ
Потрясающий показатель 

выдали российские мастера 
плавания, ведомые самой 
титулованной синхронист-
кой в истории Светланой■
Колесниченко. Завоевали 
десять золотых медалей из 
одиннадцати, разыгран-
ных в этом виде. Подвинуть 
россиян на вершине пьеде-
стала смогла только пред-
ставительница Беларуси Ва-
силина■Хондошко.

- Сегодня один из самых 
счастливых дней в моей жиз-
ни, - светилась от радости 
золотая русалка из Мин-
ска. - Специально к Играм 
мы с тренерами подготови-
ли совершенно новую про-
грамму. И все получилось 
великолепно. Здесь отлич-
ная атмосфера. А конкурен-
ция даже выше, чем на не-
давнем чемпионате мира. 
Там не было девушек из Рос-
сии, которые традиционно 
задают тон. Выиграть у них - 
мечта каждой спортсменки. 
Мне это удалось.

■■ Истинные■идеалы■торжествуют.

президент томас бах, который наверня-
ка смотрит трансляции из казани, скрипит 
зубами от бессилия и злости, что его по-
пытки изолировать россию с треском про-
валились. пусть хоть до корней их сотрет. 
как говорил известный киноперсонаж Вла-
димира Высоцкого, нам на его скрипение 
тьфу и растереть.

россия была, есть и будет великой спор-
тивной державой. изменить этот статус ни-
когда никому не удастся. бах, помнится, 
грозился низвести уровень игр брикс ниже 
плинтуса. и угрожал санкциями тем спор-
тсменам, которые на них приедут. но его 
никто не испугался. почти сто флагов в гости 
к нам - это ли не доказательство торжества 
олимпийских идеалов, которые сам мок 
давно растоптал и выбросил в помойку.

■■ Россиянка■взлетела■круче■
всех■в■Европе.

спортсмены из разных стран 
приехали в казань не просто уча-
ствовать, а бороться. статистов 
на аренах точно нет. Даже те, 
кому по всем объективным рас-
кладам пьедестал не светит, все 
равно отдают силы без остатка. 
Доказательство - драматичный 
эпизод из забега на четыреста 
метров у мужчин. Дистанция 
считается самой сложной в лег-
кой атлетике. Длинный спринт. 
круг по стадиону. никакой так-
тической борьбы или перекура 
на дистанции. от первого до по-
следнего метра молотишь на всю 
катушку, выжимая себя до само-
го донышка. и под конец, бывает, 
сил уже нет, от слова совсем.

именно это случилось с бегу-
ном из пакистана■Муидом■Аб-
дулом. едва пересек финишный 
створ, рухнул как подкошенный, 
потеряв сознание на несколько 
минут. к нему тут же подлете-
ла дежурная бригада медиков. 
нашатырем и компрессами со 
льдом они привели его в чув-
ство. и обессиленный бегун, под-
держиваемый врачами, пошел 
в раздевалку под аплодисменты 
трибун за мужество и стойкость. 
пусть он ничего не выиграл, но 
боролся до конца. болельщики 
это ценят всегда.

ДОРОгОгО  
СТОИТ
уровень любых состязаний 

определяет даже не статус участ-
ников, а прежде всего показан-
ные результаты. а они в казани 
порой высочайшие. В  прыжках 
с шестом у женщин победила 
россиянка Полина■ Кнороз. 
преодолела планку на высоте 
четыре метра восемьдесят сан-
тиметров. Это ее личный рекорд. 
и - внимание! - лучший результат 
сезона в европе.

- когда у тебя на груди герб род-
ной страны, а болельщики скан-
дируют «россия! россия!» - это 
дорогого стоит. В такие моменты 
чувствуешь поддержку и азарт, 
открывается второе дыхание 
и сил прибавляется. Вот я и прыг-
нула так, как никогда еще в жизни 

не прыгала. Жаль, в париж не 
поеду. я бы им там показала, - 
сжала руку в кулак чемпионка.

РОКОВЫЕ 
МИЛЛИМЕТРЫ
а вот в эстафете 4х100 у жен-

щин случился казус, приятный 
для белорусок. первым финиш-
ную черту пересек квартет рос-
сиянок. Девушки на радостях об-
нимались, поздравляя друг друга 
с победой, готовились взойти на 
пьедестал, как вдруг диктор по 
стадиону объявляет, что команда 
рФ… дисквалифицирована.

- как? за что?! - переполоши-
лись наши девчонки. оказыва-
ется, допустили роковую ошибку 
при передаче эстафетной па-
лочки между вторым и третьим 
этапами. Видеозапись показала, 
что принимавшая эстафету бе-
гунья на какие-то миллиметры 
вышла за границу коридора. 
и  «золото» автоматом перешло 
к белорускам, финишировавшим 
вторыми. россиянки поначалу, 
конечно, расстроились, но после 
церемонии награждения от всей 
души поздравили девушек из си-
неокой. логично - ведь в состя-
заниях спортсменов наших стран 
неизменно побеждает дружба.

ДО пОСЛЕДНЕЙ 
пОпЫТКИ
отчаянная заруба случилась 

в секторе по прыжкам в высоту 
у мужчин. бесспорным фавори-
том считался россиянин Данил■
Лысенко, победитель и призер 
чемпионатов мира. многие экс-
перты заранее вешали ему на 
грудь «золото» игр. но не тут-
то было. с предварительным 
раскладом были категорически 
не согласны сябры-высотники 
Павел■Селиверстов■и■Никита■
Данилов. Дали бой фавориту. 
борьба за «золото» шла до по-
следнего. В итоге лысенко и се-
ливерстов показали одинаковый 
результат - два метра тридцать 
сантиметров. россиянин победил 
лишь только по разнице попыток. 
и картина награждения радова-
ла глаз. Все ступени пьедестала 
оккупировали наши спортсме-
ны. Это был поистине союзный 
пьедестал.
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НА ПОЛНУЮ КАТУШКУ

ВЫШе толЬко облака

угроз мок никто не испугался ПРИВЕТ БАХУ

ИгРЫ С ОЛИМпИЙСКИМ РАЗМАХОМ

На церемонии открытия 
вместе с танцорами по 
сцене «летал» почти 
настоящий Юрий Гагарин.

Остановись, 
мгновенье: 
ты прекрасно! 
Полина Кнороз 
преодолевает 
победную 
планку.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Птичий транзит. Зимняя 

гавань» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
09.45, 12.45 «Путевые заметки 

Александра Малькевича» (12+)
10.05, 19.05 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
13.10 «ВОР» (16+)
15.15, 05.15 «Карта Родины. Курск 

(с субтитрами)» (12+)
15.45, 05.45 «Год в истории 

1941. Священная война (с 
субтитрами)» (12+)

16.05, 01.05 «БРАТЬЯ 
КАРАМАЗОВЫ» (16+)

21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Михаил Резникович» (12+)
22.15, 03.10 «ЦИРК ЗАЖИГАЕТ 

ОГНИ» (12+)
23.40, 04.40 «Фабрика кино. 

Киновещь!» (12+)
00.45 «Год в истории 1940. Шапка-

ушанка» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.05 «Арктика» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 15.45, 05.45 «Год в истории 

1939 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 00.05, 

05.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы! 5 советов, 

как преодолеть ковид 
окончательно (с субтитрами)» 
(12+)

09.45 «Что в имени... Брестская 
крепость» (12+)

10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 
«МУХАББАТ» (16+)

12.45 «Путевые заметки Александра 
Малькевича» (12+)

13.10 «ЦИРК ЗАЖИГАЕТ ОГНИ» (12+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.15, 05.15 «Карта Родины» (12+)
16.05, 01.05 «БРАТЬЯ 

КАРАМАЗОВЫ» (16+)
21.15 «Культ культуры. Светлана 

Захарова» (12+)
22.15, 03.10 «ПАТРУЛЬ» (16+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино» (12+)
00.45 «Год в истории 1941» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Арктика» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 15.45, 05.45 «Год в истории 

1943 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 00.05, 

05.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы! 

(с субтитрами)» (12+)
09.45 «Что в имени... Гомель» (12+)
10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 

«МУХАББАТ» (16+)
12.45 «Путевые заметки Александра 

Малькевича» (12+)
13.10 «ПАТРУЛЬ» (16+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.15, 05.15 «Дорогами Багратиона. 

Оперция «Кровь» (12+)
16.05, 01.05 «БРАТЬЯ 

КАРАМАЗОВЫ» (16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение. Победный 

май: книги, важные для всех 
поколений» (12+)

22.15, 03.10 «ЧУДО В МИЛАНЕ» 
(16+)

00.45 «Год в истории 1942» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Арктика» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 15.45, 05.45 «Год в истории 

1943 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 00.05, 

05.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45 «Что в имени... Усадьба 

Талашкино» (12+)
10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 

«МУХАББАТ» (16+)
12.45 «Путевые заметки Александра 

Малькевича» (12+)
13.10 «ЧУДО В МИЛАНЕ» (16+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.15, 05.15 «Дорогами Багратиона. 

Маленькие солдаты большой 
войны» (12+)

16.05, 01.05 «ВСЕ, ЧТО НАМ 
НУЖНО» (12+)

18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «НЕ ВАЛЯЙ ДУРАКА» 

(12+)
00.45 «Год в истории 1943» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.05 «Арктика» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Год в истории 1939» (12+)
09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 00.05, 

05.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы 

(с субтитрами)» (12+)
09.45 «Что в имени... Смоленск» (12+)
10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 

«МУХАББАТ» (16+)
12.45 «Путевые заметки Александра 

Малькевича» (12+)
13.10 «ОСЕНЬЮ 41-ГО» (12+)
15.15, 05.15 «Дорогами Багратиона. 

Зина Туснолобова-Марченко 
и Александр Мамкин» (12+)

15.45, 05.45 «Год в истории 1940 
(с субтитрами)» (12+)

16.05, 01.05 «ВСЕ, ЧТО НАМ 
НУЖНО» (12+)

21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ 

ЦЕНОЙ» (18+)
00.45 «Год в истории 1941» (12+)

06.00 «Прелюдия и фуга». Мультфильм 
(0+)

06.10 «Необычный детский сад». 
Мультфильм (0+)

06.25 «Лиса и журавль». Мультфильм 
(0+)

06.35 «Ложка для солдата». 
Мультфильм (6+)

06.50 «Добрый волк». Мультфильм (0+)
06.55 «Волшебная книга». Мультфильм 

(0+)
07.10 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
07.15 «Тошка и его друзья». 

Мультфильм (0+)
08.30 «ВАЛЬКИНЫ ПАРУСА» (6+)
09.50 «Карта Родины. Курск 

(с субтитрами)» (12+)
10.20 «Великий Северный Путь» (12+)
11.40 «БРАТЬЯ КАРАМАЗОВЫ» (16+)
17.15 «ЛЮБОВЬ С АКЦЕНТОМ» (16+)
19.05 «Наши люди. Тимур 

Ведерников» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
20.15 «Путевые заметки Александра 

Малькевича» (12+)
20.30 «Минск - Москва» (12+)
21.00 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» (6+)
23.30 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
01.20 «ОПЕРАЦИЯ «МУХАББАТ» (16+)
04.10 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ» 

(18+)

06.00 «Легенды и сказания Беларуси. 
Аист». Мультфильм (0+)

06.10 «Волчишко». Мультфильм (6+)
06.20 «Лучшее место на свете». 

Мультфильм (0+)
06.35 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
06.40 «Хрюша». Мультфильм (0+)
06.55 «Звезды седьмого неба». 

Мультфильм (6+)
08.15 «НЕВЕРОЯТНОЕ 

ПЕРЕМЕЩЕНИЕ» (0+)
09.55 «Карта Родины. Брест, 

Кронштадт (с субтитрами)» 
(12+)

10.25 «Бесконечные миры» (12+)
11.20 «ВСЕ ЧТО НАМ НУЖНО» (12+)
15.15 «Великий Северный Путь» (12+)
16.40 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» 

(6+). В гимназии провинциального 
румынского городка работает 
учителем космографии Марин 
Мирою. Горожане придают 
большое значение тому, что 
подумают о них соседи, а он ведет 
себя не так, как все. Например, не 
ходит по выходным в кино, всецело 
поглощен своим увлечением 
астрономией...

19.05 «Наши люди. Денис Клявер» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «КРОМОВЪ» (16+)
23.05 «ОПЕРАЦИЯ «МУХАББАТ» (16+)
03.40 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» (6+)

28 июня 29 июня 30 июня

24 июня 25 июня 26 июня 27 июня

Юлия НОВИЦКАЯ

Дни рождения в космосе 
космонавты отмечают до-
вольно часто, многие даже 
по несколько раз за свою ка-
рьеру. А вот отпраздновать 
юбилей - явление редкое. Не 
каждому выпадает подобное 
неземное счастье.

Первым из землян день 
рождения в космосе отметил 
Виктор Пацаев. 19 июня 1971 
года ему исполнилось 38 лет. 
Я читала, что «торжественный 
обед» состоялся благодаря 
Владиславу Волкову, который 
контрабандой провез на орби-
ту деликатесы - репчатый лук 
и лимон. Конечно, таковыми 
их можно считать только по 
космическим меркам.

Самый «молодой» день 
рождения в космосе был у Пе-
тра Климука, который он от-
метил в 1975 году на станции 
«Салют-4», и у Сергея Крика-
лева в 1991 году на станции 
«Мир». Ребятам тогда испол-
нилось по 33 года.

Иван Вагнер во время поле-
та отмечал на орбите 35 лет, 
а Дмитрий Петелин - 40-лет-
ний юбилей.

Среди покорителей Вселен-
ной есть и такие, кто по не-
сколько раз праздновал на 
орбите. И даже счастливчики, 
у которых дни рождения вы-
падали на каждый полет. На 
счету Сергея Авдеева и Павла 
Виноградова по три полета, 
и в каждом из них они отме-
чали свой праздник. А Павел 
Владимирович в свой третий 
полет отгулял шестидесяти-
летний юбилей.

Кстати, 21 июня к нему при-
соединится командир отряда 
космонавтов Олег Кононен-
ко, который несет годовую 
космическую вахту на МКС 
и недавно установил рекорд 
по суммарному пребыванию 
человека в космосе - тыся-
ча суток (сейчас уже боль-
ше). Ему также исполнится 
шестьдесят. Для него это бу-
дет четвертый «неземной» 
день рождения. Столько 
же на счету и  Геннадия 
Падалки.

Пятидесятилетние юбилеи 
наши ребята тоже гуляли на 
орбите. Михаил Корниенко, 
Олег Новицкий, Антон Шка-
плеров, Олег Скрипочка.

Самым молодым в истории 
пилотируемой космонавтики 
был Герман Титов, совершив-
ший полет в 25. А самым по-
жилым стал американец Джон 
Гленн, слетавший в возрасте 
77 лет.

КОНТРАБАНДА - 
ЛУК И ЛИМОН

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Традиционная встреча. В этот раз вы узнаете, 
почему любой капитализм по своей природе авто-
ритарен и уничтожает человека и как это связано 
с ПМЭФ-2024.

Гость программы Давутова «На связи» - полито-
лог Сергей Михеев. Обсудили роль РФ в конфрон-
тации в ядерной сфере, идею третьей столицы в 
Сибири и важность сохранения наследия страны.
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5. В свое время вокруг крепости выстрои-
ли две линии фортов. Всего больше семидесяти 
долговременных оборонительных сооружений.

средств Союзного государства. Реставраторы 
под слоем краски обнаружили герб Российской 

лом экспозиция рассказывает об истории форти-
фикации на белорусских землях, модернизации 
Брест-Литовской крепости. Можно узнать, какую 
роль сыграл город над Бугом в Первой мировой. 
Музейщики в деталях воссоздали жилой каземат 
нижних чинов Русской императорской армии, кан-

Софья АРСЕНЬЕВА

 Символ истинного мужества и беспрекословной 
стойкости привлекает миллионы туристов. Люди едут 
сюда, чтобы поклониться подвигу и услышать, как 

1. «Тысячи германских орудий и минометов, 
скрытно сосредоточенных в последние дни у границы, 
открыли огонь по нашей пограничной полосе. Всегда 
настороженно-тихая линия государственного рубежа сразу 

писал историк Сергей Смирнов о том, как Брестская 
крепость встретила 22 июня 1941 года. Немногие молодые 
люди знают, что в первые годы после окончания Великой 
Отечественной подвиг защитников крепости был забыт. 
Писатель вернул из небытия имена героев, которые пер-
выми столкнулись с немецко-фашистскими захватчиками.

Музей обороны Брестской крепости открыли в 1956 
году. Одним из центральных экспонатов стал разбитый 
будильник, стрелки которого навсегда остановились ро-

представлены около четырех тысяч предметов.

4. УСЛЫШАТЬ 
ЗВУКОВЫЕ КУПОЛА

Брест остается западным форпостом. Буквально 

ного гарнизона пополнили шестьсот новобранцев. 
Безопасности тут уделяют особое внимание.

Символичное значение у уникального «Му-

нимают, что он обошелся нашему народу очень 

купола». Они позволяют услышать рассказ непо-
средственных участников событий о последнем 
мирном дне в Бресте, начале войны, боях за 
крепость, пленении.

2. ВЫВЕДАТЬ СЕКРЕТЫ ФОРТОВ
Главные сражения состоялись в первой полови-

не ХХ века. Однако построили крепость столетием раньше. 
Чем она жила все это время, можно узнать в барбакане 
на территории мемориального комплекса. В фортифика-
ционном сооружении разместилась экспозиция «Летопись 
Брестской крепости». Историю раскрывают реалистичные 
трехмерные панорамы. Тут и основатель цитадели генерал-
фельдмаршал Иван Паскевич-Эриванский, и инсталляция 
на тему подписания Брестского мирного договора, и сцены 
борьбы между красноармейцами и немцами.

Кстати, музеефикацией занималась команда «Невский 
баталист» из Санкт-Петербурга, а средства на проекты 
выделило Союзное государство.

3.  ЬТИНМОПСВ 
ЛЕГЕНДАРНОГО 
МАЙОРА

Немцы хотели взять крепость и го-
род над Бугом к полудню 22 июня. 
Не вышло. Знаменитая на весь мир 
фраза «Я умираю, но не сдаюсь! Про-
щай, Родина!» датирована 20 июля.

Самым стойким оказался Восточ-
ный форт. С 24 июня под командова-
нием майора Петра Гаврилова здесь 
собрались около четырехсот человек 

сколькими 45-мм пушками и четырех-
ствольным зенитным пулеметом. Без 
связи, воды и еды они умудрялись 
оказывать такое сопротивление, что 
немцы от злости и бессилия сбросили 
на форт бомбу весом 1,8 тонны. Но 
Гаврилов и еще двенадцать бойцов 
чудом уцелели! Тяжело раненного 
майора взяли в плен.

Доступ в Восточный форт открыт 

экспозицию, посвященную Гаврилову 
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ПЯТЬ ПРИЧИН 
ПОСЕТИТЬ 
БРЕСТСКУЮ 
КРЕПОСТЬ-
ГЕРОЙ

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 Вход на территорию Мемориального комплекса 

свободный, с 08.00 до 24.00.
 Музеи работают по расписанию, которое можно 

уточнить на сайте brest-fortress.by. Взрослый билет 
стоит 10 белорусских рублей (280 российских), льгот-

В Восточном форте представлен макет 
немецкой бомбы весом  килограммов - 
в натуральную величину!

В  -  годах продолжится 
реконструкция объектов 
мемориального комплекса за счет 
средств Союзного государства.

Экспозиция в деталях 
воспроизводит обстановку, 
в которой сражались бойцы.

21 - 27 июня / 2024 / № 25

Отпечатано:
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Екатерина САРДАКОВА, 
Анатолий БОЛДЫРЕВ, 
Ангелина ШАРЫПОВА

В расправе над 
школьницей 
подозревают местного 
рецидивиста.

В Топках убили 12-лет-
нюю школьницу. Для не-
большого города, население 
которого меньше 30 тысяч 
человек, неслыханное со-
бытие: такое только видели 
по телевизору, поэтому дети 
здесь - птицы вольные. Ро-
дители без страха отпускали 
их гулять, ведь все друг друга 
знают, да и заблудиться не-
где. Теперь все изменилось.

ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ
Топки причудливым обра-

зом делятся на две части же-
лезной дорогой. Названия 
им за всю историю города 
так и не придумали, поэто-
му называют просто «той» 
и «этой» стороной. Какая 
«та», а какая «эта», зависит 
от твоего же местонахожде-
ния. Относительно школы 
Арина жила на «той» сторо-
не. От центральной площади 
это всего пара минут пеш-
ком через железнодорож-
ный мост, но девочка так и 
не дошла до дома.

- В тот день Арина - акти-
вистка Движения Первых - 
проводила игру для ребят 
из лагеря на территории од-

ной из школ города, потом 
пошла гулять с подругой, 
а после обеда они расста-
лись. Арина пошла домой и 
пропала, - рассказала «КП» 
одна из близких знакомых 
девочки.

Выходя из дома своей под-
ружки около 14.00, Арина за-
писала видеокружок в свой 
тг-канал. Это последняя ми-
нута, на которой близкие де-
вочки видели ее живой.

- Уже в 15.00 мама пыта-
лась ей дозвониться, но те-
лефон был выключен, - рас-
сказала знакомая семьи. - У 
меня дочь ее возраста, даже 
в один день родились. Мы с 
ее мамой вместе в роддоме 
лежали, а девчонки потом в 
один садик ходили. Семья 
хорошая, многодетная.

Ее искали весь день волон-
теры, полицейские и род-
ные. Но Арина как сквозь 
землю провалилась. Утром 
19 июня бездыханное тело 
школьницы обнаружили 
полицейские в колодце на 
территории заброшенного 
объекта у Комсомольской 
площади - считай, в центре 
города. Школьницу задуши-
ли, а чтобы спрятать следы 
преступления, сбросили в 
колодец.

ИСКАЛ ЖЕРТВУ
Подозреваемого задержа-

ли уже через пару часов.
Им оказался 49-летний 

житель Топкинского муни-
ципального округа Андрей 
Б. по прозвищу Быча. В тот 
момент, когда на месте ра-
ботали следователи, негодяй 
вернулся к ангару, подтвер-
див аксиому психологов о 
том, что часто преступников 
тянет на место преступле-
ния. Здесь его и взяли. Он 
не стал отпираться.

Подозреваемый - злост-
ный рецидивист. До по-
следнего преступления на 
Быче числились две смерти: 
одна наступила после при-

чинения тяжких телесных 
повреждений (жену, гово-
рят, избил до смерти), вто-
рой жертвой стала соседка, 
с которой возник конфликт. 
За ее убийство он получил 
13,5 года колонии, отку-
да вышел только в конце 
2023 года.

Мужчина в последнее вре-
мя толком нигде не жил и 
не работал: мыкался между 
деревней, где был дом, Топ-
ками и Кемеровом, пробав-
лялся мелкими заработка-
ми и те спускал на алкоголь. 
И, видимо, его такая жизнь 
не устраивала. Потому что, 
по словам топкинцев, Бы-
ча захотел вернуться в ко-
лонию, где кормят, поят и 
можно особо ничего не де-
лать.

- Он тут в подпитии как-
то сказал мальчишкам-под-
росткам, что хочет найти 
жертву, дня три назад бы-
ло, - рассказал «КП» муж-
чина, не пожелавший пред-
ставиться.

Ребята передали его слова 
другим взрослым, но никто 
об этом высказанном же-
лании не сообщил в поли-
цию. Может, не поверили, 
что Быча сможет хладно-
кровно убить человека, все 
же двух человек он погубил 
под эмоциями, а может, за 
своими делами забыли. Но 
вспомнили его желание, 
когда нашли убитую Арину.

На допросах он заявил, 
что сам не знает, зачем это 
сделал.

- Я раздел ее, попытался 
изнасиловать, но не смог, 
потом задушил ее же шта-
нами и скинул в колодец, - 
рассказал полиции задер-
жанный по подозрению в 
жуткой расправе над школь-
ницей.

ОНА БЫЛА 
ЗА ЛЮБОЙ «ДВИЖ»

Место, где нашли погиб-
шую девочку, всегда было 

магнитом для детей. Кто и 
когда начал строить это зда-
ние и почему не довел де-
ло до конца, никто здесь и 
не помнит. Несколько лет 
оно было местом для игр в 
прятки местной ребятни, до-
гонялки и просто детского 
досуга. Возведенный фун-
дамент уходил глубоко вниз, 
там скапливалась вода. По 
балкам ребята все время и 
бегали. В целях безопасно-
сти несколько лет назад его 
оградили хлипеньким ме-
таллическим забором.

Рядом с забором нахо-
дится тропинка, по кото-
рой легко можно было со-
кратить путь через город и 
выйти прямиком к Комсо-
мольской площади. Види-
мо, в тот день Арина пошла 
по привычному маршруту…

Родители погибшей 
школьницы посерели от 
горя. Арина - их старшая 
дочка, для которой они ни-
чего не жалели. Она зани-
малась восточными танца-
ми и, например, в мае со 
своим коллективом ездила 
на экскурсию в Казань, ро-
дители оплатили далеко не 
дешевую путевку. Арина, 
в свою очередь, старалась 
маму и папу радовать, как 
могла: хорошими отметка-

ми в школе, участием в об-
щественных мероприятиях, 
за которые потом получала 
благодарственные письма 
и грамоты.

- Она всегда была за лю-
бой «движ», - рассказала 
«КП» еще одна подруга де-
вочки. - В школе без нее 
всегда было скучно, а с ней 
было очень весело. Арина 
была очень общительная, 
жизнерадостная, поддер-
живала во всех сложных 
ситуациях, приходила на 
помощь в нужную минуту. 
О ней остались самые наи-
лучшие воспоминания, ко-
торые я буду помнить всю 
жизнь.

Арину и ее семью знают 
многие горожане. Поэто-
му несложно представить 
их шок, когда стало извест-
но о преступлении. Теперь 
топкинцы боятся выпу-
скать своих детей на улицу 
и шлют проклятия в адрес 
преступника.

В СУ СК России по Ке-
меровской области добави-
ли, что в настоящее время 
решается вопрос о предъ-
явлении задержанному Ан-
дрею Б. обвинения, а также 
об избрании ему меры пре-
сечения в виде заключения 
под стражу.

серию краж медного и алюминие-
вого кабеля с территории местных 
промышленных и энергетических 
предприятий. По решению суда 
шестеро преступников получили 
реальные сроки, в том числе двое 
- более пяти лет лишения свободы. 
Семерым похитителям металла на-
значено наказание, не связанное 
с изоляцией от общества.

Энергетики МЭС Сибири совмест-
но с полицией проводят рейды по 
пунктам приема лома, внеплановые 
обходы трасс ЛЭП, ведут разъясни-
тельную работу. Подстанции осна-
щены бетонными ограждениями, 
системами видеонаблюдения и на-
ходятся под защитой специализи-
рованных охранных организаций.

Если у вас есть информация о 
возможных преступлениях на энер-
гообъкетах, сообщите в полицию. 
От вашей бдительности зависит 
свет и тепло в ваших домах!

Анна СИМОВА

Процент 
раскрываемости таких 
преступлений растет.

За последние пять лет на маги-
стральных электрических сетях в 
Кузбассе произошло около полу-
тора десятка хищений. Больше 
всего преступлений произошло на 
линиях электропередачи: преступ-
ники срезают металлические угол-
ки, необходимые для обеспечения 
устойчивости тяжеловесных опор. 

Ежегодно фиксируются попытки 
незаконных проникновений на тер-
ритории подстанций и ремонтных 
участков.

По каждому случаю сотрудники 
филиала ПАО «Россети» - МЭС Сиби-
ри направляют заявление в правоох-
ранительные органы, на основании 
которого возбуждается уголовное 
дело, проводятся оперативно-ро-
зыскные мероприятия, устанавлива-
ется круг лиц, причастных к престу-
плению. Процент раскрываемости 
подобных преступлений стабильно 
растет. И закон к нарушителям су-

ров - ведь им грозит лишение сво-
боды сроком до десяти лет.

В таких ситуациях важно, что кра-
жа может привести к более серьез-
ным последствиям. Выход из строя 
оборудования ЛЭП и подстанций 
может стать причиной аварий, и без 
электричества рискуют остаться 
города, районы, железная дорога, 
крупные промышленные предпри-
ятия и социальные объекты.

Напомним, три года назад в Ново-
кузнецке вынесли обвинительный 
приговор членам организованной 
преступной группы, совершившей 

Кузбасс
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Энергетики предупреждают: кража 
энергооборудования уголовно наказуема
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Кража электрооборудования - 
наказуема по УК 

и опасна для жизни.

Рецидивист рассказал и показал следователям, 
как он совершил преступление.
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В Топках жестоко убили 
12-летнюю девочку

С этой тропинки 
преступник утащил 

девочку в глубь недостроя.
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Глава Минобрнауки 
подсказал, 
куда больше 
шансов поступить 
в этом году.

20 июня стартовала прием-
ная кампания в российских 
вузах.

ТРИ ЧЕТВЕРТИ МЕСТ - 
В РЕГИОНАХ

Хорошая новость  - в этом 
году выделили 621 321 бюд-
жетное место, больше, чем 
когда-либо. Учитывая, что на 
ЕГЭ зарегистрировались по-
рядка 700  тысяч человек, 
шансы стать студентами до-
вольно высокие.

Самый массовый набор бу-
дет на педагогических направ-
лениях  - 75 тысяч мест, со-
общил на пресс-конференции 
в МИА «Россия сегодня» ми-

нистр науки и высшего обра-
зования Валерий Фальков. 
На втором месте по числу 
бюджетных мест - «Информа-
тика и вычислительная техни-
ка» (48,5 тысячи), далее идут 
«Клиническая медицина», 
«Сельское, лесное и рыбное 
хозяйство», «Машинострое-
ние». Последнее, отметил 
министр Валерий Фальков, 
впервые попало в пятерку.

Абсолютное большинство 
бюджетных мест - 73% - рас-
пределено в регионы.

ЧТО НЕ ИЗМЕНИЛОСЬ
Подавать документы можно 

с 20 июня. На ваше место в 
конкурсных списках дата по-
дачи не влияет.

Разрешено пробоваться 
одновременно в 5 любых ву-
зов страны максимум на 5 на-
правлений (специальностей) в 

каждом. Заявление можно от-
править по почте или принести 
в приемную комиссию лично. 
Самый удобный способ - через 
суперсервис «Поступай в вуз 
онлайн» на «Госуслугах». На 
сайте есть подробная инструк-
ция для абитуриентов. К пор-
талу с этого года подключены 
абсолютно все вузы страны.

ЧТО НОВОГО
Главное новшество 2024 го-

да - порядок поступления на 
целевое обучение. Это когда 
студент получает высшее или 
среднее профессиональное 
образование за счет пред-
приятия или организации, а 
потом обязан несколько лет 
отработать на заказчика.

Так вот раньше абитуриенты 
сами искали, с кем заключить 
целевой договор, - по сайтам, 
по знакомым родителей. Те-

перь же механизм целевого 
приема будет осуществлять-
ся через платформу «Работа 
России». Там разместят все 
предложения работодателей. 
В этом году абитуриентам пре-
доставят 145 тыс. 400 целе-
вых бюджетных мест в вузах, 
что почти на 4 тысячи больше, 
чем в 2023-м.

- По медицинским специ-
альностям большинство 
мест будут целевыми, - отме-
тил министр.  - В частности, 
по специальностям лечебное 
дело и педиатрия их доля со-
ставит 76%, а по самым де-
фицитным направлениям ор-
динатуры - 100%, то есть все 
целевые места. В числе таких 
направлений акушерство и 
гинекология, неонатология, 
детская кардиология, детская 
онкология, детская эндокри-
нология, педиатрия, терапия.

Экзамен дети сдают на базовом (для 
аттестата) или профильном (для по-
ступления) уровне. Кто какой выберет. 
Так вот «база» в этом году была как 
обычно, а «профиль» ну очень всех 
удивил. Задания оказались необы-
чайно простые, и многие школьники 
получили баллы выше, чем ожидали. 
Шутили даже, что организаторы, на-
верное, перепутали уровни. А накану-
не ЕГЭ еще и шкалу перевода баллов 
по «профилю» пересмотрели в сто-
рону их резкого увеличения. То есть 
для хорошей оценки достаточно было 
выполнить 12 несложных заданий с 
кратким ответом.

Первые результаты экзамена под-
тверждают слова детей - много сто-
балльников и высокобалльников! Про-
гнозируют и рост среднего балла на 6 - 8 
пунктов. Ходят слухи, что чиновники 
таким образом пытаются подкоррек-
тировать набор на бюджет на инженер-
ные направления, где в последние годы 
наблюдается дефицит поступающих.

Самые острые проблемы образования - 
в «Родительском вопросе» по воскресеньям 

в 11.00 (мск) на Радио «КП»radiokp.ru

Анна ЛУКЬЯНОВА

Нынешнюю кампанию называют 
самой скандальной за последние годы. 
Дошло до того, что в Госдуме зареги-
стрировали очередной законопроект об 
отмене ЕГЭ, хотя похожий буквально 
в январе отклонили.

Стобалльный шторм
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Досмотры 
школьников 
в некоторых 

пунктах сдачи 
экзаменов 

были чрезмерно 
жесткими.

Чем запомнится 
ЕГЭ-2024: 

от раздевания 
перед рамкой 

до отмены экзаменов.

«Упомянул в сочинении Путина, итог - 97 баллов по русскому». Сразу 
несколько радостных сообщений от находчивых школьников появилось в 
тг-каналах. Можно было бы подумать, что это шутка, но нет, лично Анзор 
Музаев, руководитель Рособрнадзора, прокомментировал. Заверил, что 
упоминание конкретных личностей или персоналий в сочинении не дает 
никаких преимуществ, все источники равноценны.

Учителя русского уже 
разобрали по кирпичи-
кам задания ЕГЭ, гово-
рят, заметно сложнее, 
чем в прошлом году! 
Особенно много пре-
тензий по поводу мало-
понятных подросткам 
и сложных по структу-
ре текстов Валентина 
Распутина и журнали-

ста Евгения Богата, по 
которым писали со-
чинение. Из-за этого, 
говорят, просели бал-
лы даже у тех детей, 
кто пробники писал на 
максимальные 100 бал-
лов. При этом кому-то 
попались очень про-
стые варианты. Разве 
это честно?

Аналогичные претен-
зии на неравнозначные 
варианты заданий были 
и к ЕГЭ по общество-
знанию. И даже на ан-
глийском, пишут в соц-
сетях, одним попалось 
эссе про свою семью, а 
другим - про влияние 
природы на архитек-
туру.

Жалобы на задержку экзаменов - 
уверенное второе место. Не запу-
скались программы на компьютере. 
Не могли распечатать задания. Об 
этом всегда много судачат после эк-
заменов. Но больше всего не повезло 
нижегородским девятиклассникам. 

Около пяти тысяч ребят не смогли 
сдать 27 мая ОГЭ из-за сбоя в работе 
программного обеспечения. В тот 

день сдавали биологию, информати-
ку, химию, обществознание. Должны 
были начать в 9 утра, но задержали 
на несколько часов. Где-то на 4, где-
то, если верить соцсетям, на 7, и все 
это время детвору держали в духоте 
без обеда. Днем местный минобр 
объявил о переносе экзаменов, пе-
ред детьми извинились. А неполадки 
устранили только к ночи.

О серьезном сбое в нескольких 
школах Москвы сообщили на ОГЭ 
по физике и географии 30 мая, в итоге 
экзамены начались только в 12. Так-
же были нарекания на неработающие 
программы и компьютеры во время 
ЕГЭ по информатике, из-за чего дети 
не смогли выполнить все задания. 
Техсбои ответственные ведомства 
тоже пока не комментировали.

В СМИ попали два случая. 
В Омске школьник принес 
на математику калькулятор, 
но уже в аудитории засомне-
вался и переспросил у орга-
низаторов, можно ли вос-
пользоваться, и тут же его 
отдал. И хотя экзамен еще 
не начался, парня выдвори-
ли за нарушение регламен-
та. В Москве на общество-
знании девочка вспомнила, 
что забыла выложить теле-
фон, и сама сказала об этом 
организаторам. Тоже перед 
началом экзамена и тоже 
была наказана. К счастью, 
оба случая удалось разру-
лить благодаря жалобам, и 
обоим школьникам разре-
шили пересдать ЕГЭ в ре-
зервные дни, а не через год.

Сколько всего участников 
было удалено с экзаменов за 
списывание и другие нару-
шения, еще не объявляли.О
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Самая резонансная история - это, 
конечно, про Воронеж. 28 мая в шко-
ле № 62 перед экзаменом по русскому 
языку нескольких девочек охранни-
ки вынудили снимать бюстгальтеры, 
потому что на косточки и металличе-
ские украшения звенела рамка. Нет, 
напрямую никто никого раздеваться 
не заставлял - просто не пропускали 
в аудиторию.

Последствия скандала? Директор 
школы уволилась, от экзаменов от-
странили членов комиссии и орга-
низаторов, проверку поручили След-
ственному комитету РФ и по итогам 
обещали пересмотреть и четко про-
писать правила допуска на экзамены.

Излишне строгий досмотр устрои-
ли и в Чувашии, в селе Яльчики: дети 
задирали рубашки и блузки, снимали 
ремни, а в туалет пускали по таймеру. 
Так пишут в СМИ и соцсетях. Офи-
циальных результатов расследования 
прокуратуры тоже пока нет.

Обыски и досмотры

Роль личности 
в экзамене

Выгнали ни за что

...а математику 
упростили

Усложнили русский и обществознание...

Технические сбои

Больше всего бюджетных мест 
дали педагогам и айтишникам

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Анна ДОБРЮХА

Разбираемся в новых 
рекомендациях 
врачей.

В соцсетях переполох: 
врачи, популяризаторы 
медицины и обычные па-
циенты бурно обсужда-
ют новые рекомендации 
по витамину D. Их недав-
но выпустило американ-
ское эндокринологическое 
общество. Юридиче-
ски они обязательны 
для медиков именно 
в США. Но факти-
чески это ориентир 
для докторов во всем 
мире, поскольку 
документ основан 
на последних данных 
доказательной меди-
цины, поясняют специа-
листы.

Из-за чего же сыр-бор? 
Новые рекомендации бук-
вально перевернули с ног 
на голову устоявшиеся, 
привычные нам нормы. 
Так, заявляется, что ана-
лиз на уровень витамина D 
в крови не нужен, порог 
нормы снижен, дозиров-
ки и показания для приема 
изменились. Так кому сей-
час в самом деле требуется 
солнечный витамин?

Ев
ге

ни
я 

ГУ
СЕ

ВА
/«

КП
» 

- М
ос

кв
а

Загар - 
это красиво, 

но опасно 
(риск рака кожи, 
фотостарения). 

Проще принимать 
витамин 
в каплях.

Кому необходим 
солнечный 
витамин D

Здоровье

Но вернемся к профилакти-
ческим дозам. Кому их нужно 
принимать? Проведя анализ 
исследований, накопившихся 
за последнее десятилетие, ав-
торы обновленных рекоменда-
ций пришли к таким выводам.

� Детям от 1 года до 18 лет 
нужно без анализов назна-

чать витамин D в дозировке 
1200 МЕ (международных еди-
ниц). Количество МЕ в одной 
капле или капсуле препарата 
может быть разным, оно всегда 
указывается на упаковке.

Комментарий эксперта:
- В научной работе, ставшей 

основной для рекомендаций, 
отмечается, что это усред-
ненная доза, - говорит Юрий 
Потешкин. - В то же время 
исследования показывают, 
что эффективными и безопас-
ными для детей могут быть 
дозы от 300 до 2000 МЕ. Как 
практикующий врач, я высту-
паю за индивидуальный подход. 
Он означает, что в каждом кон-
кретном случае доктор после 
осмотра ребенка персонально 

подбирает наиболее подходящую 
дозу в пределах всего диапазона.

� Здоровым взрослым от 
18 до 50 лет можно вообще 

не принимать витамин D. Ли-
бо принимать 600 МЕ в сутки. 
Это безопасно и не причинит 
никакого вреда (кроме случа-
ев, когда есть противопоказа-
ния для приема конкретных 
препаратов, это указывается 
в инструкции).

Комментарий эксперта:
- Абсолютно здоровый взрос-

лый человек - это примерно как 
сферический конь в вакууме (то 
есть встретить в реальности 
маловероятно. - Ред.). Поэто-
му разумно не полностью от-
казаться от витамина D, 
а принимать по 600 МЕ в сут-
ки. Препарат в любом случае 
должен назначить врач. Визит 
к доктору очень важен еще и по-
тому, что у пациента могут 
обнаружиться симптомы де-
фицита витамина D. Тогда де-
лается анализ и назначаются 
лечебные дозы.

� Людям старше 50 лет безо-
говорочно рекомендуется 

принимать витамин D:
 � в возрасте 50 - 70 лет в до-

зировке 600 МЕ в сутки;
 � от 70 и старше - 800 МЕ 

в сутки.
Комментарий эксперта:
- Тут все понятно. Поддер-

живаю. Только еще раз подчерк-
нем: это дозировки для людей, 
у которых нет установленного 
дефицита витамина D.

� Беременным женщинам 
предписывается обязатель-

но принимать витамин D в до-
зировке 2500 МЕ в сутки.

Комментарий эксперта:
- Это очень важное обнов-

ление. Раньше дозировки были 
ниже, рекомендовали не всем. 
Гинекологи боялись относитель-
но высоких доз для будущих мам. 
Но анализ большого количества 
исследований показал: такие до-

зы безопасны и позволяют сни-
зить угрозу преэклампсии (опас-
ное осложнение беременности, 
связанное с нарушением работы 
сердца и почек), внематочной 
беременности, преждевремен-
ных родов.

� Людям с преддиабетом то-
же нужно обязательно при-

нимать витамин D. Дозиров-
ка - 1000 МЕ.

Комментарий эксперта:
- Преддиабет определяется 

по уровню глюкозы в крови на-
тощак: 6,1 - 6,9 ммоль/л (при 
взятии крови из вены). Либо 
по уровню гликированного гемо-
глобина: 6,0 - 6,4%. При таких 
показателях прием витамина D 
позволяет снизить риск разви-
тия сахарного диабета.

! Если у человека уже есть 
диабет либо ожирение (за-

частую оба этих заболевания 
сочетаются), то, как правило, 
наблюдается дефицит витами-
на D. И требуются уже не про-
филактические, а лечебные до-
зы. Их определяет и назначает 
врач.

ЧТО ТЕПЕРЬ СЧИТАТЬ НОРМОЙ
- Обратите внимание: документ называется «Витамин D для 

профилактики заболеваний». То есть речь идет именно о про-
филактическом приеме для людей, у которых нет подтвержден-
ного дефицита. Если он есть, то назначаются уже лечебные 
дозы, и это регулируется другими инструкциями,  - поясняет 
Юрий Потешкин.

- До сих пор считалось, что оптимальный уровень ви-
тамина D в крови - 30 - 50 нг/мл. Меньше 30 нг/мл - 
недостаточность, и требуются лечебные дозы. Ниже 
20 нг/мл - серьезный дефицит. А что сейчас?

- В обновленной версии говорится, что уровень 20 нг/мл уже 
можно считать нормальным. При таком показателе нет негативных 
последствий для костной системы. Однако дальше указывается, 
что паратгормон поддерживается в норме при уровне витамина 
30 - 40 нг/мл (этот гормон важнейший участник фосфорно-
кальциевого обмена в организме, от него зависит и плотность 
костей, и работа многих органов. - Ред.).

! «Иными словами, я бы рекомендовал ориентироваться на то, 
что оптимален показатель витамина D в крови от 30 до 40 - 

50 нг/мл, - резюмирует эксперт. - Дальше, согласно современ-
ным данным, положительный эффект усиливаться не будет».

Д о с т о в е р -
но разобраться 
нам помог врач-
эндокринолог, кан-
дидат медицинских 
наук, доцент кафе-
дры эндокриноло-
гии лечебного фа-
культета РНИМУ 
им. Н. И. Пирого-

ва Юрий ПОТЕШКИН.

ПРОФИЛАКТИЧЕСКИЕ ДОЗЫ

осмотра ребенка персонально ным данным, положительный эффект усиливаться не будет».

- В среднем по миру около 50%, а у нас до 70% 
населения страдают дефицитом витамина D,  - 
говорит Юрий Потешкин. - Можно выделить три 
основные причины этого. Первая - нехватка сол-
нечного света из-за особенностей климатической 
зоны (актуальнее всего для россиян, живущих 
в средней полосе и севернее). Вторая  - образ 
жизни, когда человек редко бывает на улице 
днем. Через стекло окон зданий или автомобиля 
достаточное количество ультрафиолета, необхо-
димого для выработки витамина D, не проникает. 
Третья причина - лишний вес и ожирение (в РФ, 
по последним данным, выше нормы весят более 
60% взрослых).

При дефиците солнечного витамина у чело-
века нарушается фосфорно-кальциевый обмен, 
поясняет врач. При этом уровень кальция пада-
ет и растет выработка паратгормона. На фоне 
усиленной работы паращитовидных желез в них 
могут появиться аденомы, доброкачественные 
опухоли. Из-за этого уровень паратгормона под-
скакивает еще выше. Он забирает еще больше 

кальция из костей, повышает его концентрацию 
в крови, параллельно увеличивая выведение 
кальция с мочой. В результате возрастает риск 
образования камней в почках, частого ослож-
нения гиперпаратиреоза. Также идет негатив-
ное действие на ЖКТ: нарушение фосфорно-
кальциевого обмена способствует усиленному 
выделению соляной кислоты в желудке, из-за 
чего могут обостряться заболевания органов 
пищеварения.

Вот к какому каскаду неприятных и даже опас-
ных реакций может привести дефицит всего-
навсего одного витамина. Зато его восполнение 
способно предотвратить эти осложнения и повы-
сить качество жизни.

- Ко мне нередко обращаются пациенты, ко-
торых мучает мышечная слабость, повышенная 
утомляемость, судороги по ночам,  - рассказы-
вает Юрий Потешкин.  - Мы проверяем показа-
тели фосфорно-кальциевого обмена (анализы 
на витамин D, кальций, паратгормон). И после 
их нормализации все налаживается.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Что будет, если вообще не принимать?
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Потому что лекарства проходят 
полноценные клинические исследования, 
а у биодобавок по правилам 
проверяется только безопасность, 
эффективность - нет.
Препараты с витамином D можно 
встретить в двух формах: водо- 
и жирорастворимой. 
Кому что лучше подойдет?
- Это исключительно вопрос вкуса, - 
говорит Юрий Потешкин. 
- Одним удобнее принимать препарат 
с небольшим количеством воды 
(водорастворимая форма). 
Другим - вместе с едой 
(жирорастворимая форма). 
Биодоступность и, соответственно, 
эффективность будут одинаковыми.

НА ЗАМЕТКУ

КАКУЮ ФОРМУ ВЫБРАТЬ:
ВОДО- ИЛИ ЖИРОРАСТВОРИМУЮ

Подавляющее 
большинство врачей 
выступает за прием 

витамина D в виде 
лекарственных 

препаратов, а не БАДов. 
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Как опасные салаты 

Число госпитализированных с боту-
лизмом в Москве, Московской области, 
Нижнем Новгороде и Казани перевали-
ло за три сотни, 43 пациента на ис-
кусственной вентиляции легких. Люди 
отравились салатом «Лобио» изгото-
вителя ООО «Локалкитчен» (более из-
вестны как «Кухня на районе») - это 
официально озвучил Роспотребнадзор. 
Источник ботулизма - в фасоли, ко-
торая производилась в чудовищной ан-
тисанитарии с нарушением всех воз-
можных норм компанией «Савон-К» и 
поставлялась для тех самых салатов.

ЯД БЕЗ ВКУСА И ЗАПАХА
Москвичка Анастасия заказала са-

лат «Лобио» на работу. Запах нор-
мальный, упаковка герметичная, про-
изводитель известный. Вскоре стало 
плохо, женщина кое-как добралась 
домой, ее сильно тошнило. Приехала 
скорая, но госпитализировать мо-
сквичку не стали, мол, идите в по-
ликлинику. Под утро Настя уже не 
могла встать с постели.

- Ее забрали в больницу. В по-
следнем голосовом сообщении она 
сказала, что у нее отекает горло и ее 
переводят в реанимацию, - рассказал 
«КП» муж Анастасии Игорь Чиче-
рин. - Сейчас она на аппарате ИВЛ.

У Евгении из Нижнего Новгорода 
ботулизмом заразились подмосков-
ные родственники: брат и его жена 
тоже съели «Лобио».

- Началось с легкого недомогания 
в первый день. Скорую вызвали на 
второй, когда стало двоиться в глазах, 

сложно разговаривать - приехавшие 
на вызов медики поставили диагноз 
«тонзиллит» (воспаление минда-
лин). На третий день, когда язык 
уже явно не слушался и глотать было 
невозможно, их увезли в больницу.

Ботулизм бывает разных форм (в 
зависимости от того, куда попала бак-
терия - в легкие, желудок или рану) 
и степеней тяжести.

- Бактерия вырабатывает нейро-
тропный яд - бутулин, он поражает 
центральную нервную систему, - рас-
сказал в эфире Радио «Комсомоль-
ская правда» врач-педиатр, инфек-
ционист, главный врач медицинского 
центра «Лидер медицины» Евгений 
Тимаков. - Яд не имеет ни вкуса, 
ни запаха, ни цвета, распознать его 
сложно. Первые симптомы похожи 
на кишечное отравление: расстрой-
ство стула, боли в животе, рвота. Как 
только появляются неврологические 
симптомы: расстройство зрения, го-
ловные боли, сухость во рту, нару-
шение глотания - незамедлительно 
обращаемся к врачу. Если в первые 
дни заболевания ввести сыворотку, 
которая нейтрализует токсин, послед-
ствий для организма не будет.

КОГО АРЕСТОВАЛИ
Опасную продукцию изъяли из про-

дажи в Москве и регионах. Это около 
200 (!) тонн. 

По подозрению в производстве и 
сбыте продукции, не отвечающей 
требованиям безопасности, След-
ственный комитет задержал и предъ-
явил обвинения четверым: основа-
телю ООО «Локалкитчен» Антону 
Лозину, руководителю отдела каче-
ства той же компании Елене Машко-
вой, генеральному директору компа-
нии «Савон-К» Владимиру Шину и 
повару предприятия (он гражданин 
Таджикистана, в России нелегально, 
по этому поводу заведено отдельное 
уголовное дело) Кариму Норматову. 
Все обвиняемые, кроме Норматова, 
под домашним арестом. Повар - в 
СИЗО.

ЧТО ТВОРИЛОСЬ 

Проверки прошли и у «Кухни 
на районе» (отметим, салаты про-
изводились в Москве и доставля-
лись в регионы в готовом виде), и 
у «Савон-К». Нашли много непри-
глядного…

- Часть нарушений (у «Кухни на 
районе») касается именно фасоли. 
На предприятии найдены емкости 
с продуктом, срок годности кото-
рого истек еще несколько недель 
назад, - рассказал «КП» источник в 
правоохранительных органах. - Есть 
основания полагать, что для еды на 
доставку могли использовать ин-
гредиенты с истекшим сроком год-
ности. В этому будут разбираться 
специалисты.

Производство самой фасоли на-
ходится на самой окраине подмо-
сковной Балашихи. Огромная пром-
зона заканчивается как раз на цехе 
«Савон-К» - дорога упирается в глу-
хие ворота (чисто внешне они - самое 
опрятное, что здесь есть). Основное 
здание выглядит непрезентабель-
но - старая кирпичная двухэтажка 
с обшарпанными стенами, вокруг 
которой разбросаны техника и боль-
шие емкости.

- Все сделано для того, чтобы соз-
дать вокруг моего подзащитного ау-
ру опасности, чтобы показать, что 
нашли то главное зло, источник за-
разы. Но эта позиция не обоснова-
на: нет доказательств, что именно 
его продукцией отравились люди. А 
грязь и нарушения санитарных норм 

при желании можно найти на любой 
кухне, - заявил на суде по избранию 
меры пресечения адвокат директора 
«Савон-К» Владимира Шина.

А вот собственно неполный список 
нарушений, которые выявил Роспо-
требнадзор:

• предприятие находится в пром-
зоне, рядом свалка отходов;

• компания сама себе установила 
сроки хранения нестерильной фасоли 
в вакуумной упаковке - 2 месяца при 
температуре от +2 до +25, что и при-
вело к накоплению ботулотоксина;

• на предприятии нет центрального 
водоснабжения (!), для изготовления 
продукции использовали привозную 
воду, которая хранилась на улице.

Ну и «по мелочи» - в цехах антиса-
нитария, контроля сырья и готового 
продукта не было, санкнижек у ра-
ботников - тоже, некоторые, кстати, 
жили прямо там…

Расследование продолжается, мно-
гое зависит от результатов экспертизы 
по ботулизму в продуктах - она дела-
ется до 14 дней.

«Комсомольская правда» следит за 
развитием событий.

Громкая тема

Александра БУДАЕВА, Александр РОГОЗА, Роман ЛЯЛИН, 
Татьяна ЦВЕНГЕР, Михаил АНТОНОВ, Мария СОРОКИНА, 

 ЕСТЬ МНЕНИЕ

«Отравления 
закономерны»

После массовых отравлений вновь за-
говорили о более пристальном надзоре 
за бизнесом.

мерна, потому что у надзорных органов 
сейчас крайне ограничены полномочия по 

предсе-
датель организации «Общественная 
Потребительская инициатива», заме-
ститель председателя общественного 
совета при Роспотребнадзоре Олег 
Павлов
но знает. Между тем один из главных 

того, что за нарушение могут привлечь 
к ответственности: наложить крупные 
штрафы или даже закрыть. Этот фактор 
заставляет тщательнее выбирать постав-
щиков, соблюдать технологические нормы 
и др. Если этого нет, то на всем начинают 

равления становятся чаще.

Как 
не пострадать 
от заготовок

- Обычно, есть большие риски 
заразиться через собственные со-
ленья. В домашних условиях тем-
пература консервации невысокая, 
если в банку попал вирус, он может 
там разгуляться, - говорит техно-
лог краснодарского консервного 
завода «Юнона». - Но в заводской 
консерве вируса быть не может - все 
овощи и фрукты проходят строгую 
термическую обработку. Сначала 
бланшируются при температуре 90 
градусов, потом отправляются в ав-
токлав, где несколько часов прохо-
дят обработку при 130 градусах. Все 
микробы в такой среде погибают. 
Опасность на производстве, к при-
меру, вызывают пресервы - у них 
небольшой срок годности, банки 
просто стерилизуются, они не про-
ходят обработку очень высокими 
температурами. 
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ЧТО ДЕЛАТЬ?
• 
вы не знаете, как их готовили, это относится 

• Дома не стоит закрывать консервы с грибами, 
мясом, рыбой, морковью, свеклой, портулаком
 и укропом.
• Продукты, которые подгнили, 
нужно не обрезать, а выкидывать.
• При изготовлении консервов не меняйте 
рецепт, то есть не уменьшайте количество 
уксуса, соли и время кипячения.
• Банки храните только 
в холодильнике или погребе.
• Вздувшиеся банки сразу выбрасывайте.
• Если консервы прокипятить 
15 - 20 минут, то уже выделившийся токсин 
будет разрушен.
• Детям можно давать только прокипяченные 
консервы, они особенно чувствительны 
к токсинам.
• При первых признаках отравления 
обращайтесь к врачу и обязательно скажите, 
что ели консервы. Их остатки не выбрасывайте,
возможно, их придется отдать
в лабораторию, чтобы понять, 
чем именно вы отравились.

Фасоль для салата «Лобио» 
поставлялась в вакуумных пакетах. 
Продукт производился и хранился с нарушением всех возможных норм.
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Вот так выглядит 
предприятие, производившее 
ту самую фасоль, 

ВАЖНО
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Оксана КАДОЧНИКОВА, 
Евгения ОСТРАЯ 

На курорте ищут 
20-летнюю туристку, 

хотела сделать 
эффектные фото.

- Я всего на одну минуту, - 
это были последние слова 
20-летней Дианы Беляевой 
из Липецкой области. После 
этого огромная волна накры-
ла девушку и унесла в море. 
Туристку ищут с 16 июня. 

На эту поездку Диана ко-
пила долго - зарплата неболь-
шая, работала диспетчером в 
такси. Но о красивой жизни 
мечтала всегда. Для этого ак-
тивно вела соцсети, выклады-
вала личные фото. Она даже 
хотела стать моделью, но все 
как-то не получалось про-
биться на обложки известных 
журналов.

К долгожданному отдыху 
готовилась - сделала яркий 
маникюр, взяла самые кра-
сивые наряды. Недавно она 
рассталась с парнем, надо 
было показать, что у нее все 
хорошо.

В солнечный Сочи прие-
хала 15 июня со знакомым, 
31-летним Андреем. Там их 
уже ждал друг, 20-летний Де-
нис. Вечером сходили в клуб, 
а утром пошли на пляж. Диа-

на хотела сфотографировать-
ся на рассвете у моря, хотя 
в тот день на курорте было 
объявлено штормовое пред-
упреждение. 

- Лично я хотел помочить 
ноги, ну и Диана тоже ре-
шила. Волны были не осо-
бо сильные. Мы не лезли в 
глубину, стояли вдоль бере-
га, разговаривали, смотрели 
на море и, когда нас первая 
мощная волна окатила, по-
смеялись и говорим: все, 
пошли на берег, - рассказал 
«КП» Денис. 

Но уйти обратно не получи-
лось, подоспела вторая волна. 
Она выкинула пару в море. 
Денис оказался на берегу, а 
Диану затягивало на глубину.

- Я сначала от неожидан-
ности не понял, что прои-

зошло, я подумал, ее тоже 
сейчас прибьет к берегу, но 
волны еще больше начали 
усиливаться, и тут уже ис-
терика началась. Я бежал 
вдоль кромки, чтобы выта-
щить ее, видел, как ее начало 
уносить.

Помощи на берегу не ока-
залось, в 6 утра спасатели 

не работают, на пляже без-
людно. 

В МЧС уже назвали при-
чину трагедии - беспечность 
и морской тягун. С засасы-
вающим эффектом волны 
практически невозможно 
бороться тому, кто оказался 
в ее власти. И просят не игно-
рировать запреты на купание. 

 ШОК

Виктория МИНАЕВА, 

Три дня девочку били 

девочка.

сомолке».
Смертельное отравление конфетами сра-

сестру оставила под присмотром знакомых.
К супружеской паре, что нянчилась 

том нянек задержали.

раскрыли суть предъявленного обвинения 

скончался.

Алина одержима. Ребенка морили голо-

ВЕГАНЫ-АСТРОЛОГИ
- Появились непонятно откуда месяца 

что «гости» издевались над ребенком, со-

лам. Сперва участники читают заклинания, 
полагая, что вызывают животворящие «ви-

пляются водой. Мантру надо пропевать по 

столько истязали Алину, но девочка не вы-
держала. 

Происшествия

Данил ЮРКОВ 

Трагедия произошла на окраи-
не села Шумли-Олик в Дагестане. 
37-летний пастух вместе с дочерью 
пас стадо баранов, когда в небе за-
сверкали молнии. Испуганные живот-
ные сбились в кучу возле хозяина. 
Мощнейший разряд угодил прямо в 
пастуха и передался животным. Все 
погибли мгновенно.

Чудом выжила только девочка. 
Вероятно, в момент трагедии она 
находилась далеко от эпицентра 
удара.

Александр СУБОЧЕВ, замна-
чальника пресс-службы МЧС 

краю:

сет большую опасность уже при 

ся такое явление, как тягун. Это 
когда большая волна накатывается 

то определенных местах, сливаясь 

Волна, унесшая 20-летнюю де-

же попробовать отплыть подальше 

бедствия. Свидетелям произошед-
шего стоит попытаться передать 

круг или жилет. Подойдут также 
подручные средства, которые помо-

Наталия КОЖЕВНИКОВА 

КОММЕНТАРИЙ 
СПЕЦИАЛИСТА

Тягун засасывает 
купальщиков

ВАЖНО
В МЧС напоминают: от непогоды 

нельзя прятаться под деревьями, 
особенно одиночными, и металли-
ческими конструкциями. Запреще-
но разговаривать по мобильному, 
находиться возле водоемов или 
костра, в мокрой одежде. А вот 
оказать первую помощь постра-
давшему от удара молнии можно 
и нужно сразу. Расхожее мнение, 
что в пострадавшем якобы сохра-

мечтала стать моделью

Сектантов-экзорцистов обвинили Одна молния 
убила пастуха 

 НУ И НУ!
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

И вот на днях Григорий Вик-
торович появился на красной 
дорожке премии МУЗ-ТВ с очаро-
вательной незнакомкой, которую перио-
дически обнимал за талию. А чуть раньше 
с ней же он мелькнул на тусовке в рамках 
Петербургского международного эконо-
мического форума...

Лепс любит отвечать на вопросы так, что 
не ясно, раскрыл он душу или приколь-
нулся. «Григорий Викторович, это ваша 
невеста?» - раз сто спросили артиста ре-
портеры. Певец отвечал одинаково: «Она 
еще не решила. Но, скорее всего, да…»

 
Версия 1 
Помогает дочке друзей

Григорию Викторовичу 16 июля испол-
нится 62. По традиции он даст концерт, 
который всегда начинается накануне ве-
чером, а заканчивается за полночь, то есть 
встречает день рождения на сцене. А его 
спутница, дочь богатого бизнесмена Авро-
ра Киба, в начале весны встретила всего-
навсего 18-летие. Почти 44 года разницы!

Аврора отгуляла совершеннолетие в Ду-
бае. Среди подписчиков ее странички 
в соцсети есть и Лепс, и еще почти 15 ты-
сяч человек. Много картинок красивой 
жизни, как это бывает у золотой молоде-
жи: путешествия по элитным курортам, 
дорогие сумочки, походы в Большой те-
атр, украшения… С недавних пор в соц-
сетях Кибы стали появляться фотографии 
огромных и, конечно, дорогущих букетов. 
Дальше - больше: девушка разместила сни-
мок кольца Graff стоимостью около 5 млн 
рублей, которое очень напоминает помол-
вочное, с подписью: «Коротко, но ясно». 
Конкретики маловато, но благодаря этим 
намекам пошли слухи: не иначе как замуж 
позвали! Кто? Да Лепс, конечно!

Григорий посещал семейные торжества 
семьи Киба, девушка бывала на концер-
тах артиста. Аврора - выпускница балет-
ной школы, студентка и... начинающая 
певица! Ее дебютная песня «Пьяная ду-
ра» (под псевдонимом Avri) набрала на 
видеосервисе меньше 500 просмотров за 
три месяца. Не в этом ли причина их со-
вместных светских выходов?

Схема отработанная: звезда «выгули-
вает» пока неизвестную артистку, ею на-

чинает интересоваться пресса… Прямо 
сейчас Филипп Киркоров всюду ходит под 
ручку с певицей Марго именно с этой це-
лью. По словам старожила шоу-бизнеса 
журналиста Отара Кушанашвили, такая 
услуга стоит в среднем 5 млн рублей в ме-
сяц.

Сам Григорий Викторович отмахива-
ется: «Какая свадьба? Я уже старый!» По 
слухам, Лепс и отец девочки давно зна-
комы. Поэтому мало кто верит во вне-
запную любовь, которой все возрасты 
покорны. Многие склоняются к версии, 
что артист оказывает поддержку ребенку 
друзей, причем безвозмездно.

Вдобавок в интервью он искренне со-
жалел, что не сумел удержать жену Анну, 
складывалось впечатление, что он не те-
ряет надежды ее вернуть.

 
Версия 2 
А может, все-таки 

Но мы-то помним строчки хита Леп-
са: «Ведь ты же так красива в свои 18…» 
Может, пророчество как раз сбылось? 
И вообще уже случалось, когда извест-
ный мужчина зрелого возраста женился 
на совсем юной особе.

Если так произойдет и в этом случае, то 
Григорий и Аврора побьют рекорд дру-
гих пар с большой разницей в возрасте. 
Дмитрий Дибров старше жены Полины 
на 31 год, Андрея Кончаловского и Юлию 
Высоцкую разделяют 36 лет, Александр 
Градский был старше супруги Марины 
Коташенко на 33 года.

Тем временем в соцсетях упражняются 
в остроумии: «Скорее всего, это внебрач-
ная внучка певца», «Седина в голову - бес 
в ребро: мужчина в самом расцвете сил, 
они еще пятерых родят!» Есть мнение, 
что все станет понятно на концерте Лепса 
16 июля. Мол, если он выведет на сцену 
Аврору и споет с ней дуэтом, то это про-
сто работа и ничего личного.

Ирина ВИКТОРОВА.

Номер начинается с траурного извещения о смер-
ти Клары Цеткин. «Великого революционного 
борца, одного из виднейших вождей мирового 
коммунистического движения. Строителя и вождя 
нашей братской коммунистической партии Гер-

  »АКЛОМОСМОК« АЛАСИП МЕЧ О 
В ЭТОТ ДЕНЬ 21 июня

Все выпуски рубрики 
«О чем писала «Комсомолка» 

В следующем 
году 

«Комсомольской 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

Подвиг экипажа Чкалова 

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

1933

1937
В эти июньские дни 

1937-го года страна 

ет наших героических 
летчиков. Чкалов, Бай-

как заклинание, как по-
зывной, как радиограм-
ма, которые передавали 
во все время беспре-
цедентного перелета. 

«Геройский беспе-
ресадочный перелет 

ты Америки успешно за-
вершен».

Этому событию посвя-
щен весь номер «Комсо-
мольской правды».

Под портретами чле-

приветствие руководи-
телей СССР: от Сталина 
до Микояна.

В самом подвальчи-

кретарь США).
Большое место за-

нимают радиограммы 

На следующей поло-

перелета, фото Чкало-

рез несколько минут 
он поведет свою крас-

лекий путь...»), заметка 

ков...»
из аппаратной Москов-
ской международной 
телефонной станции:

«Тов. М. Каганович 
вышел навстречу кор-

ный бланк, испещрен-

ный латинскими зна-
ками. Улыбаясь, он 
сказал нам:

варищи. Записывайте: 

лов совершил посадку 
на аэродроме Баракс 
близ Портленда (штат 
Вашингтон)».

Не случайно пере-
лету Чкалова уделено 
столько внимания. Это 
одна из первых побед 
Советского государ-
ства на мировой арене. 

впереди.

фотоотчет об еще 
одной комсомоль-

«Стрелка Элек-
тромагнитки». Это 
электрометаллурги-
ческий комбинат 

(Белгородская об-
ласть). Он «уже дает 
стране металл. Вме-

жение продолжает-
ся. Оно объявлено 
ударной комсомоль-

* * *
«Советско-сирийские перего-

воры»

Генерального секретаря ЦК КПСС 

секретарем Партии арабского со-
циалистического возрождения, 
Президентом Сирийской Арабской 
Республики Хафезом Асадом (отец 
действующего президента Сирии 
Башара Асада).

Вот главные тезисы:
 «Х. Асад дал высо-

кую оценку широкой 
помощи Советского 

циональной экономики 

роноспособности».
 «М. С. Горбачев 

глубокую озабочен-
ность сохраняющей-
ся взрывоопасной об-

Ближнего Востока, 
причиной чего яв-
ляются продолжаю-
щиеся агрессивные 

действия Израиля при 
прямой поддержке США».

 «Участники переговоров выра-
зили твердое убеждение, что спра-

нем Востоке может быть достигнут 
только коллективными усилиями всех 
заинтересованных сторон на основе 
вывода израильских войск со всех 
оккупированых арабских территорий 

национальных прав арабского народа 
Палестины».

1985

Из жизни звезд
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Аврора уверенно шагнула 

КСТАТИ
Напомним, Григорий Лепс - ответ-

ственный отец, несмотря на два развода. 
Он содержит и взрослых, и несовершен-
нолетних своих детей.

От первого брака у Лепса 38-летняя 
дочь Инга, которая уже сделала его дедом.

Со второй женой Анной Шаплыковой 
музыкант прожил в браке 20 лет, у супру-
гов родилось трое детей - Ева (22 года), 
Николь (17 лет) и Иван (14 лет). 

«Все, что у меня есть, принадлежит 
Ане и детям…», - говорил Лепс в порыве 
искренности после последнего развода.

Новая подруга 
Григория Лепса 
моложе него 
на… 44 года!
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«Если ты разберешься, как работают конверсии, 
таргетинг и от чего зависят продажи, ты влет устроишь 

маркетолог. И взялась мне помогать строго по науке.

 тертроп меадзоС  .1 гаШ
целевой аудитории.

Сели мы с Машей и прямо по пунктам написали на 

оказалось аж 137. Многовато. Половину вычеркнули, 
потому что на этапе знакомства многие вещи невоз-
можно распознать даже опытным глазом. Только пожив 
вместе какое-то время.

 ястядов едг ,меяледерпО  .2 гаШ
нужные экземпляры.

Тут все без сюрпризов: фитнес-залы, деловые встре-
чи, дорогие рестораны. Да уж, задачка не для работаю-
щей в офисе барышни, которая обедает в недорогом 
соседнем кафетерии.

 ,вотнерукнок меачузИ  .3 гаШ
точнее, конкуренток.

Так же, на листочке, написали, какие женщины мо-
гут нравиться мужчине мечты. Сверились, насколько 
я этому листочку соответствую. Работать и работать, 
если в двух словах. Тут тебе и зоны для роста, и ры-
ночные угрозы.

 еоньлакину меуримроФ  .4 гаШ
предложение.

На этом этапе мне уже стало смешно, но неумоли-
мая подруга-маркетолог заставила сидеть и думать, в 
чем я могу перещеголять конкуренток. Длинные ноги, 
карие глаза, привычку постоянно улыбаться и умение 
хорошо готовить записали в плюсы.

 хыбалс косипс меялватсоС  .5 гаШ

И все время помним, что их нужно не выпячивать. 
А выпячивать как раз упомянутые длинные ноги (плю-
сы то есть).

Александра ЗАЙЦЕВА

Выражение «рынок невест» 
и «рынок женихов» все, конеч-
но, слышали. А если принять их 
буквально и попытаться найти 
пару и построить отношения 
по законам рынка, то есть, по-
умному выражаясь, маркетин-
га? Они же - законы войны, если 
кто не знал, но сейчас 
не об этом.

И ведь не мы пер-
вые до этого доду-
мались. На свете 
сейчас столько 
маркетологов, 
что в соцсетях уже 
есть готовые при-
меры того, как люди 
пытались это делать. Про-
сто брали и применяли науч-
ный подход. И некоторые - даже 
успешно. Но не все.

Вот вам две абсолютно прав-
дивые истории. Они пока (!) не 
завершились полным триум-
фом, но тут ведь, как и во вся-
ком бизнесе, нужно терпение.

Мужчина и женщина
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У нас товар - 
у вас купец. 
Деньги покажите

Можно ли 
найти любовь 

по законам 
рынка.

дут возникать на пути, но не спешите паниковать. 

вы выкрутитесь из любой ситуации. Ну и поста-

Неделя активная, предстоит много хлопот. Ниче-
го не откладывайте на потом, делайте все здесь 

и сейчас. Пока вы на волне кипучей энергии, у 
вас все получится, особенно вы будете успешны 
в профессиональной сфере. Еще на этой неделе 

занимайтесь своим здоровьем.

Вообще-то Близнецы любят все новень-
кое и свежее, но на этой неделе ко всему 

этому нужно относиться с большой осторожностью. 
И в первую очередь это касается новых проектов и 
предложений по работе, а также новых знакомств. 

Все это может изрядно подмочить вам репутацию.

Уделите максимальное время созданию уюта и комфорт-
ной атмосферы. Вы будете так заняты работой и свои-

дей. Постарайтесь найти для них хоть минутку. Ника-
ких долгов, кредитов и импульсивных покупок. Сейчас 
нужно не тратить деньги, а ковать благосостояние.

Даже самые простые задачи на этой неделе бу-
дут требовать такого количества сил и времени, 

будьте к ним слишком строги. На неделе вас ждет 

итогом станут весьма выгодные сделки.

Кому-то в вашем окружении нужна помощь, не 
игнорируйте это, помогите человеку. А сами чужих 

решения сейчас нужно принимать самостоятель-

эмоциональность может испортить вам все дело.

не стоит, вам предстоит принимать ответственные 

чистую воду гораздо быстрее, чем вы получите от 
этой лжи какую-то выгоду. Зато неделя хороша для 

начинаний и заведения полезных связей.

Неделя пойдет не по плану, слишком уж 
много новых вводных будет возникать в каж-

дом деле. Но иногда полезно и поимпровизировать. 
Самокопанием и перебиранием ошибок прошлого 
заниматься не надо. Просто учтите на будущее, 
как делать не надо, и отпустите себе грехи.

Водолеи могут обнаружить, что не все во-
круг такие белые и пушистые, как хотелось 

бы, некоторые могут и в душу плюнуть. Это, конеч-
но, очень грустно, однако это не значит, что нужно 
от всех закрыться. Просто будьте внимательнее и 
не открывайте сокровенное каждому встречному.

Велика вероятность, что вы окажетесь перед 

-юл ,ет семв есв адгок ,ьдев ,хикзилб у икжреддоп
-ак отч А .ым илодоерп итсондурт и ымелборп еыб

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

24 - 30 июня

Подготовила Евгения АН.

Весы

Я маркетолог со стажем, спе-
циалист по контекстной рекламе. 
И столько раз уже слышал, что 
маркетинговые законы подходят 
абсолютно для любой жизненной 
ситуации… Наконец, решился по-
искать себе девушку в интернете с 
их помощью. Зря я, что ли, столько 
учился? Тем более что идея приме-
нить профессию к личной жизни 
давно бродит в наших профессио-
нальных сообществах.

Первым делом наметил план, де-
тально расписал искомую девушку 
по пунктам. Что любит, что не лю-
бит, что умеет. Ну и внешность до 
мелочей.

Потом прикинул бюджет, который 
готов вложить в поиски. Самым про-
стым решением, конечно, было бы 
развесить рекламные баннеры возле 

вузов и фитнес-центров, например. 
Но мне не по карману. Поэтому вы-
брал один из бесплатных конструк-

Запилил интригующий заголовок, 
расписал себя по всем законам 
рыночного предложения, поставил 

венные, как мне кажется. Сделал 
несколько баннеров о себе и о 
том, кого ищу, ввинтил скрытые 
призывы: «Если тебе не хватает 
ярких эмоций, если тебе давно не 
дарили цветов, то пришло время 
изменить свою жизнь! Привет, я 
Миша из Казани». И кнопка «ты еще 
не ответила? Ответить!».

Выбрал инструменты продвиже-
ния, раскидал рекламу по ключе-
вым словам. Каждое объявление 
обошлось мне от 4 до 7,78 рубля в 

зависимости от того, на какие сай-

зань. И ограничения: ищу девушку 

Пока получил 14 ответов, 12 из 

одна женщина в возрасте и даже 
зачем-то один мужчина (!). Видимо, 
я где-то ошибся с позиционирова-
нием себя. Здесь, как в бизнесе: 
неправильно позиционируешь товар 

неплатежеспособные клиенты.
Одна из двух ответивших и под-

ходящих девушек мне понравилась. 
Продолжаю эксперимент. По ходу 
дела шлифую, придумываю другие 
концепции. Уже понял, что резуль-
тата можно достичь, просто нужны 
усилия.

Здесь все так же, как в бизнесе

Чтоб не пил, не курил и цветы всегда дарил
ИСТОРИЯ ПЕРВАЯ. ЖЕНСКАЯ

ИСТОРИЯ ВТОРАЯ. МУЖСКАЯ

От теории к практике
Вооруженная научным подходом, я отправилась на 

тренировку в фитнес-зал. Все полтора часа старалась 
помнить, что нужно не показывать слабые стороны. 
Поймала несколько заинтересованных взглядов. Но, 
как и предупреждала подруга, с первой попытки кан-
дидат не нашелся. Зато на обратной дороге, в метро, 
нашелся парень, который не соответствует примерно 
90 процентам качеств из моего списка. Пока присма-
триваюсь. Как маркетинговый проект я провалена, под-
руга расстроена. Но по крайней мере свои сильные и 
слабые стороны и свою нишу на конкурентном рынке 
я теперь представляю очень четко. Что с точки зрения 
законов маркетинга,тоже неплохо.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

На вопрос «Ты что, дурак?» 
всегда с готовностью отве-
чай: «Да!» С большой долей 
вероятности окажешься сво-
им в доску.

Невинным вопросом 
«Это у вас что, лобио?», 
заданным в столовой 
или кафе, теперь можно 
обидеть и спровоциро-
вать ответную реакцию 
в духе: «Да как вы могли 
такое подумать?! У нас 
приличное заведение!»

О расследовании ЧП 
< стр. 12.

Решила похудеть, попро-
сила родителей поддержать 
меня... Прихожу домой, на 

 :аксипаз екин ьлидолох

семьи!»

Теперь женская красо-
та измеряется в ан дже-
ли но-джоулях.

Экранизацию «Золушки» 
должен снять Квентин Та-
рантино. Кому еще доверить 
историю парня, который не 
запомнил лицо девушки и 
поехал хватать за ноги всех 
женщин в стране.

«Уже доллара насмо-
трелись». 

Россияне ответили,
будут ли они смотреть

Жена каждый вечер пере-
живает, чтобы со мной ниче-
го хорошего не случилось.

 АВЕЬЛИСАВ АГЕЛО ТО ДРОВССОРК   ЫТОДКЕНА 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Светлана 
КРАСНОБОРОДЦЕВА, 

Магнитогорск:

ребенком.
Директор 

собственной 
компании 

нестандартного 
оборудования.

Участница 
различных 
городских 

конкурсов красоты, 

соревнований, 
как «Гонка героев».

Люблю свою 
семью, работу, 

путешествия 
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

отличный прием 

одежды. С их помощью
можно стать наряднее 

на что хочется обратить 
внимание. Белая рубашка

Голосуйте 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 

рекламных материалов.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

  Ведущий 
редактор номера 

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Вниз с вершины. 7. Изда-
ние «желтых сенсаций». 
10. Кофейный напиток 
против похмелья у евро-
пейцев в XIX веке. 11. Го-
ловной убор Джафара из 
мюзикла «Аладдин». 12. 
Первая дата в жизни че-
ловека. 13. Какого зверя 
злоумышленники Нового 
Света иногда запускают на 
территорию фабрики го-
товой одежды, чтобы при-
чинить владельцам огром-
ные убытки? 14. Гриб, вы-
крашенный солнцем. 18. 
Атрибут вычитания. 19. 
Киношный варвар. 20. 
Чем обильно посыпана 
корка буханки «Бородин-
ского» хлеба? 22. Мера 
увесистости. 23. Удачли-
вый Освальд из мультиков. 
24. Сбыт через торговые 

автоматы. 25. Библиотеч-
ный том.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
«Черный нал» мужа. 2. Ка-
мень, способный прогонять 
печаль. 3. Столица Олим-
пиады, во время которой 
была завоевана первая 
советская золотая медаль 
по конному спорту. 5. Что 
приходит на смену «серым 
будням»? 6. Нить ракетки. 
8. Черноморский курорт 
России. 9. Курьер Все-
вышнего. 14. Чей кубик, 
не глядя, собирает герой 
драмы «Сноуден»? 15. «По-
казательный забой скоти-
ны» в Испании. 16. «Дале-
ко над лугами звенела ...». 
17. Где правил Одиссей? 
18. «Вкусный нарком». 21. 
Самоволка из УК. 22. Кто 
придумал как лангольеров, 
так и детей кукурузы?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Спуск. 7. Таблоид. 10. Мазагран. 11. Чалма. 12. Рож-
дение. 13. Скунс. 14. Рыжик. 18. Минус. 19. Конан. 
20. Тмин. 22. Килограмм. 23. Кролик. 24. Вендинг. 
25. Книга. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Заначка. 2. Альмандин. 
3. Рим. 5. Праздник. 6. Струна. 8. Дагомыс. 9. Ангел. 
14. Рубик. 15. Коррида. 16. Гармонь. 17. Итака. 18. 
Микоян. 21. Побег. 22. Кинг.

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Евро.

Кемерово +19... +21 +28... +30
Мариинск +18... +20 +27... +29
Новокузнецк +17... +19 +29... +31
Таштагол +16... +18 +29... +31

Прогноз погоды на завтра, 22 июня

Давление - 739 мм рт. ст.
(норма июня - 746)
Относительная влажность 
воздуха - 41% (норма - 63)
Ветер южный,
3 - 8 м/с

Восход - 04.34
Закат - 22.01
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